
na paraíba

João Pessoa sedia 1a reunião do Consed
Governador João Azevêdo esteve presente à abertura do evento do Conselho Nacional dos 

Secretários de Educação e recebeu elogios do presidente em exercício da Câmara dos Deputados, 
Altineu Côrtes, sobre os avanços observados na Educação da Paraíba. Reunião termina hoje. 

Foto: Francisco França/Secom-PB
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Operação resgata 12 operários
de trabalho análogo à escravidão
Trabalhadores atuavam em pedreira de Caiçara e obra de calçamento em Serra Branca. Página 7

Juiz pede urgência
na transferência
de pediatra para
presídio na PB

Fernando Cunha Lima foi pre-
so no último dia 7, em Pernam-
buco, e permanece no Centro de 
Observação Criminológica e Tria-
gem (Cotel), em Abreu e Lima.

Página 7

ODE dá início
a reuniões com
conselheiros
de 14 regiões

A primeira foi realizada, on-
tem, em Itaporanga. Esses en-
contros têm por objetivo trocar 
informações iniciais e encami-
nhar demandas específicas.

Página 3

Procon-JP registra 
nova queda no 
menor preço da 
gasolina comum

Litro pode ser encontrado 
a R$ 6,12, dois centavos mais 
baixo que o observado na sema-
na anterior. O maior preço, no 
entanto, manteve-se em R$ 6,29.

Página 17

Privatização de calçada rebaixada é comum na capital
Exclusividade para clientes é ilegal na maioria dos casos; alguns comércios fora do arco da lei até colocam correntes.  Página 5

Foto: Carlos Rodrigo

n “Penso no que 
construímos: uma 
sociedade de distâncias 
disfarçadas de 
proximidade, em que não 
olhamos mais nos olhos 
uns dos outros, olhamos 
apenas para o ‘espelho, 
espelho meu’”.

Nelson Barros

Página 10

n “É muito estranho 
um mundo no qual 
crianças e adolescentes 
não sabem onde estão 
os rios, as nascentes. 
Vivem cada vez menos as 
experiências dos banhos 
de chuva, de rio, de mar, 
de cachoeira, de açude”.

Sandra Raquew Azevêdo

Página 11

FCJA inaugura, hoje, nova unidade 
com mostra sobre Cristovam Tadeu

Governo e Ferreira 
Costa promovem 

feira de artesanato

Equipamento 
em Tambaú 
contará com 600 
obras de arte e 
cinco mil livros 
que pertenciam 
a Simeão Leal, 
sobrinho de José 
Américo.

Página 9

Evento da parceria 
acontece em homenagem ao 
Dia Nacional do Artesão, 
comemorado neste mês.

Página 8
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Anvisa proíbe 
a venda de 
creme dental

Colgate Total Clean 
Mint contém substância 
que pode causar lesões e 
outros efeitos indesejáveis.

Página 4
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A explosão do turismo na Paraíba já não é novidade para ninguém, e qualquer 
pessoa que more na Grande João Pessoa sabe que a região está repleta de visitantes 
nesta época do ano. É claro que não faltam reclamações sobre como o trânsito fica 
complicado e muitos comerciantes se aproveitam dos turistas que estão dispostos a 
gastar dinheiro subindo os preços dos produtos, mas também é preciso ver o lado 
bom da coisa.

Os reflexos positivos dos investimentos no turismo têm aparecido de forma cada 
vez mais forte. A Paraíba foi um dos estados que mais impulsionaram o crescimento 
do Nordeste, região que mais cresceu em 2024, de acordo com o Boletim Macro Re-
gional, deste mês, produzido pela Fundação Getulio Vargas. Conforme os dados, a 
Região Nordeste registrou um crescimento em 2024 de 4%, superando a média nacio-
nal, de 3,8%, atrás das regiões Norte (+4,8%) e Sul (+4,2%), mas superando as regiões 
Centro-Oeste e Sudeste, que tiveram crescimentos de 2,9% e 3,2%, respectivamente.

No desempenho do comércio varejista, a Paraíba foi destaque, com o segundo 
maior avanço nacional, com 11,4%. Já no comércio varejista ampliado, o crescimento 
na Paraíba foi de 11%, bem acima da média nacional, que foi de 4,1%.

Embora não se possa creditar exclusivamente ao turismo os números expressivos 
do estado, é indiscutível a importância dessa injeção de dinheiro vindo de fora no co-
mércio. Esse crescimento também ajuda a atrair empresas e investidores para o estado.

Nesta semana, o governador João Azevêdo assinou, no Rio de Janeiro, o contrato 
de instalação do nono empreendimento do Polo Turístico Cabo Branco, o The Wes-
tin João Pessoa, da rede Westin Hotels & Resorts, bandeira pertencente à Marriott 
International, maior grupo hoteleiro do mundo. O empreendimento consolida a ca-
pital paraibana como destino internacional de alto padrão e representa um inves-
timento de mais de R$ 143 milhões e a criação de mais de 340 empregos diretos na 
fase de construção. 

O The Westin João Pessoa, com classificação cinco estrelas, contará com 168 apar-
tamentos espaçosos com varandas privativas e jacuzzis, 24 suítes com terraços suspen-
sos e acesso direto às piscinas e 10 vilas com piscinas privativas. O projeto também 
conta com salas de jogos, Heavenly SPA — marca registrada da Westin —, academia, 
sauna, salas de reunião, lobby e bar. Quanto à parte gastronômica, o resort terá cinco 
restaurantes com buffet internacional, culinária regional, asiática e italiana.

O diretor-presidente da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba (Cinep), Rô-
mulo Polari Filho, afirmou que os empreendimentos do Polo Turístico Cabo Branco 
mudarão a história econômica e turística do estado. Ele ressaltou que já são quase 14 
mil leitos já contratados, o que vai dobrar o total de leitos em João Pessoa. Além disso, 
serão quase 20 mil empregos gerados e a expectativa é atrair cerca de 1,5 milhão de 
turistas todos os anos, o que vai viabilizar voos internacionais com o destino Paraíba.

Crônica

Economia do turismo
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Saber perder, destemida coragem
Saber perder supõe despojamento inte-

rior, humildade de espírito, o que não pos-
suem os que só desejam ter. O espírito, as-
sim despojado, é fecundo, dialoga com o 
Lógos, circula entre os outros espíritos, ten-
do sempre uma “boa-nova” a dizer; fala, 
convence sem contradizer. Porque intolerá-
vel é pretender dividir a verdade, demons-
trando que a verdade é sua. Ouve-se nessa 
pretensão quem diga: “Esta é a minha ver-
dade, essa é a tua verdade”. Daí, ninguém 
pode se fazer dono da verdade. A sabedo-
ria grega recomenda a verdade como sen-
do una e dona de si. Nesse sentido, a intran-
sigência de Créonte lhe fez a insensatez, 
causando a morte de Antígona, a do seu 
filho Hemón e a da sua mulher, Eurídice. 
Quando essas adversidades lhes abriram 
os olhos, já era tarde demais... 

Lamentável que essa sabedoria gre-
ga tenha se perdido nos dias atuais e, com 
isso, a substanciosa concepção de verda-
de, o que gera tantas ideologias e religiões 
que se digladiam, quando poderiam, liber-
tas dos partidarismos políticos, confluir 
para a benéfica verdade do bem comum. 
Ao contrário, destroem a possibilidade 
do diálogo, numa estreita intransigência, 
reservando-se somente ao plano individual. 
Não existe mal maior contemporâneo do 
que essa intransigência em relação ao reli-
gioso, político e social. 

Insensatez se torna, cada vez mais, si-
nônimo de intransigência. E, quanto mais 
crescente, mais trágico é o seu fim. Reler os 
clássicos nos abre os olhos a essa raiz das 
tragédias, como nesta citação da “Antígo-
na” de Sófocles: “Sejas menos absoluto em 
teus julgamentos, nem pretendas ser o úni-
co detentor da verdade. Os que pensam que, 
sozinhos, receberam a sabedoria, ou pos-
suem a eloquência, ou que são gênios, di-
ferentes dos seus semelhantes, descobrem, 
nas provações, a inutilidade de suas preten-
sões. Mesmo aos instruídos, não é vergonha 
sempre aprender e conseguir reformular 
seus argumentos. Em tempo de inundação, 
observes, nas margens dos rios, as árvores 

que sabem dobrar-se, salvando seus reben-
tos, mas, as que não cedem são desenraiza-
das; e o marinheiro que não solta a tranca 
da sua vela, vendo seu barco virar”. 

 Pois, nada, nessa sabedoria, é mais in-
sensato do que a intransigência da árvore 
que não se curva e do marinheiro que não 
respeita os ventos contra o seu barco... A 
própria busca da verdade, na palavra “ale-
theia”, seria procurar a verdade com humil-
dade, sem intransigência, com apego à cau-
sa, mas, ao mesmo tempo, sem apego ao que 
se tem descoberto, no caminhar dessa bus-
ca. A verdade, segundo um poema de Par-
mênides, é uma deusa, em disparada numa 
charrete, com sua face coberta por um véu 
esvoaçante, cuja beleza se mostra, em ins-
tantes, e somente por partes. Descobrir a 
verdade seria conhecer o que está encoberto 
por esse véu, descobrir, momentaneamente, 
o segredo e o mistério, que o véu encobre. 

Genialmente, Albert Camus, em seu li-
vro A Queda, referencia-se sobre esses ins-
tantes da verdade, quando afirma: “Cha-
mam-se verdades primeiras as que são 
descobertas depois de todas as outras”. 
Quanto ao início, sem temor, saber perder 
é também ter a coragem e a humildade de 
reconhecer a verdade de que perdeu... 

As chuvas que caíram nos últimos me-
ses, mesmo trazendo alento para a popu-
lação que, com regularidade, enfrenta as 
consequências de dramáticos ciclos de es-
tiagem que afeta a região semiárida nor-
destina, não pode abafar a necessidade de 
se pensar as estiagens como problema po-
lítico que, inerente às condições climáticas 
e geomorfológicas deste espaço, se repeti-
rão a cada percurso. Problema político que 
não pode ser encarado pela ótica que, his-
toricamente, situa a questão no estágio do 
determinismo e da impossibilidade. Mas 
como uma problemática que exige políti-
cas públicas e projetos consequentes que 
superem a limitação cronológica de um 
mandato ou de uma opção político-parti-
dária e ideológica.

Soluções prontas e receitas a priori já se 
revelaram inócuas e inférteis em favoreci-
mento de grupos oligárquicos que usaram 
a miséria como questão invencível, mere-
cendo apenas aliviar seus efeitos mais vi-
síveis. Também se mostraram inoperan-
tes quando totalizam a região em torno de 
uma única configuração e, portanto, cabí-
vel de uma solução também única, negli-
genciando a diversidade que pulula em to-
das as direções, revelando a caleidoscópica 
composição e configuração de práticas, vi-
vências, concepções de mundo, modos de 
encarar os problemas e de construir solu-
ções e alternativas para a sua superação 
que esquadrinha o mosaico nordestino.

O vasto conhecimento que, ao longo 
das últimas décadas, se produziu e se sis-
tematizou sobre a região semiárida indica 
que, nas universidades, centros e institu-
tos de pesquisa, encontra-se um rico ar-
senal de discussão e de saber sobre o que 
é a região semiárida, quem é, como pen-
sa e sonha sua gente, quais seus regimes 
de chuvas, como utilizar o solo e o clima 
para a produção de alimentos e de outras 
alternativas, como a geração de energia a 
partir da força dos ventos e dos raios so-
lares, matérias-primas abundantes e dis-
poníveis o ano todo na região. Pesquisas 
indicam como deve ser o acesso à terra e 
à água neste espaço, apontando para a ne-
cessidade de se romper as cercas que apri-
sionam a terra e os mananciais, naturais 
ou produzidos pela tecnologia humana, 

em feudos usufruídos por minorias privi-
legiadas. As práticas e a atuação de orga-
nismos da sociedade civil e entidades liga-
das a igrejas e outros setores indicam, em 
inúmeras experiências e projetos, como é 
possível a convivência com a estiagem e a 
semiaridez, a partir de uma concepção di-
ferente da relação do homem com o meio 
e da construção de novas práticas e novos 
procederes que, mudando as mentalida-
des, subvertam a ordem dominante, que-
brando as peias da sujeição política, cultu-
ral, econômica.

Essa questão, no entanto, não pode fi-
car restrita ao voluntarismo de algumas 
entidades. Urgente se faz dar concretude 
à discussão sobre as repercussões políti-
cas, econômicas, sociais, culturais, místicas 
da seca e tornar permanente uma políti-
ca pública que sobreviva ao clarão do pri-
meiro relâmpago que anuncia a volta das 
chuvas no Sertão. E isso é responsabilida-
de do Estado. Sair do delírio de transpo-
sições e bolsas e encarnar a disposição de 
construir programas que, marcados pela 
permanência, tornem as estiagens apenas 
um fenômeno natural, como as inverna-
das, é dever de quem governa.

Uma babugem precisa nascer

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Um herói na mochila

“Soluções 
prontas e 
receitas a priori 
já se revelaram 
inócuas e 
inférteis em 
favorecimento 
de grupos 
oligárquicos

Mariana Moreira

“Insensatez se 
torna, cada 
vez mais, 
sinônimo de 
intransigência

Damião Ramos Cavalcanti   
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capital terá 
táxi turismo (1)

capital terá 
táxi turismo (2)

potencialidades

Bancada diVidida

animais na pista

prf interdita, hoje, trecho 
da Br 230 em campina grande

Nesta segunda edição, o Confep contará com 
a Feira dos Municípios, um espaço voltado para 
a exposição das características e potencialidades 
das cidades paraibanas. Nos estandes, as gestões 
municipais poderão apresentar suas riquezas 
culturais, gastronômicas, turísticas e econômicas. 
Além disso, haverá um espaço dedicado a atrações 
musicais e artísticas.

Unida até pouco tempo atrás para eleger Hugo 
Motta (Republicanos) presidente da Câmara dos 
Deputados, a bancada federal da Paraíba, agora, di-
vide-se na escolha da sua coordenação no Congresso 
Nacional. Como ocorre em alguns estados, é possível 
que haja duas coordenações, sendo uma para o se-
nador Veneziano Vital do Rêgo (MDB) e outra para o 
deputado federal Mersinho Lucena (Progressistas).

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) e a Prefeitura 
de Sousa realizaram, ontem, reunião para discutir 
temas sobre a segurança viária e o bem-estar animal 
na região. Entre as questões, destaque para o reco-
lhimento de animais soltos nas rodovias federais que 
cortam também o município. O encontro contou com 
a presença do chefe de Gabinete da Prefeitura, Hei-
tor de Sousa, além de outros secretários municipais.

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) realizará, 
hoje, a interdição total do km 160 da BR-230, no 
município de Campina Grande, nas proximidades 
do acesso ao Detran. A ação ocorrerá das 9h às 
10h40, período em que os veículos serão desvia-
dos pelo bairro de Bodocongó. Segundo a PRF, a 
interdição será feita para detonação de rochas às 
margens da rodovia.

Representantes da 
Secretaria Municipal 
de Turismo de João Pes-
soa (Setur) e da Supe-
rintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) se reuniram, 
ontem, para discutir as 
diretrizes de regulamen-
tação do programa Táxi 
Turismo na capital. A 
iniciativa quer aprimo-
rar a experiência dos 
visitantes e fortalecer o 
turismo local, garantindo 
um serviço seguro, quali-
ficado e regulamentado.

A iniciativa visa trans-
formar o serviço de táxi 
em uma ferramenta de 
promoção turística, unin-
do mobilidade urbana 
e informação sobre os 
atrativos da cidade. A 
regulamentação prevê 
a capacitação dos mo-
toristas, que poderão 
atuar como guias tu-
rísticos. “Estamos em-
penhados em oferecer 
uma experiência turísti-
ca diferenciada”, disse 
o secretário de Turismo, 
Vitor Hugo.

congresso paraiBano de 
municÍpios contará com 
presenÇa de 17 ministÉrios 

O Governo Federal estará presente no II Congres-
so Paraibano de Municípios e na Feira de Oportuni-
dades e Negócios (Confep), evento realizado pela 
Federação das Associações de Municípios da Paraí-
ba (Famup) e pelo Governo da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômi-
co. O congresso terá início na próxima quarta-feira, 2 
de abril, e seguirá até sexta-feira, 4 de abril.  Para o 
presidente da Famup, George Coelho, essa será uma 
oportunidade única para que prefeitos e prefeitas re-
solvam pendências junto ao Governo Federal, sem 
precisar sair da Paraíba. A presença de ministérios 
e instituições garantirá economia às administrações 
municipais, que não precisarão deslocar servidores e 
gestores até Brasília para tratar da liberação de ver-
bas, projetos ou execução de obras. “Essa é uma ex-
celente oportunidade para que os gestores resolvam 
suas pendências junto aos ministérios. Brasília estará 
em João Pessoa, com 17 ministérios, durante os dias 
do Confep. É fundamental que os municípios e as pre-
feitas e prefeitos paraibanos estejam presentes nes-
se grande evento”, destacou. O Confep 2025 é volta-
do para prefeitos, prefeitas, 
secretários, assessores e 
outros membros das ad-
ministrações municipais 
paraibanas. O objetivo 
do evento é apresentar 
iniciativas e soluções que 
auxiliem as gestões 
municipais na re-
solução de desa-
fios e na melho-
ria dos serviços 
públicos.
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A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio do Nú-
cleo Estadual de Imuniza-
ções, em parceria com a Secre-
taria de Estado da Educação, 
realizou, ontem, a entrega da 
“Cartilha de Vacinação da 
Criança, do Adolescente e 
para Toda a Família” às esco-
las da rede estadual de ensi-
no. A iniciativa visa informar 
pais e estudantes sobre a im-
portância da vacinação e as 
vacinas disponíveis na rede 
de saúde pública para cada 
faixa etária. Além da distri-
buição de exemplares físicos 
para as escolas estaduais dos 
municípios de Rio Tinto, Mar-
cação e Baía da Traição, foi 
disponibilizada a versão di-
gital da cartilha para todas as 
escolas da rede nos 223 mu-
nicípios.

De acordo com a chefe do 
Núcleo Estadual de Imuni-
zações, Márcia Fernandes, o 
material é um recurso impor-
tante para conscientizar a po-
pulação sobre os benefícios 
da imunização. Segundo ela, 
para que se tenha uma boa 
adesão da população escolar à 
imunização, é preciso que to-
dos os atores envolvidos nes-
se processo sejam sensibiliza-
dos quanto à importância da 
vacinação e suas implicações 
dentro dos contextos pessoal 

e coletivo. 
“As vacinas são essenciais 

na proteção da saúde indivi-
dual e coletiva, e ajudam a 
criar um ambiente mais se-
guro para todos. Com a en-
trega deste material educati-
vo, a SES busca conscientizar 
os pais e responsáveis, e todo 
o corpo escolar, com infor-
mações necessárias para que 
possam tomar decisões sobre 

a saúde de suas famílias”, des-
tacou Márcia.

A assistente social Elana 
Pontes, que, na ocasião, repre-
sentou a 14a Gerência Regio-
nal de Educação (GRE) da Pa-
raíba, ressaltou a importância 
da parceria entre a Educação 
e a Saúde pública para garan-
tir um futuro mais saudável 
para as novas gerações. “Essa 
cartilha é uma ferramenta 

que vai possibilitar o conheci-
mento sobre saúde e sobre as 
vacinas de um modo geral, re-
forçando o nosso compromis-
so com o bem-estar da popu-
lação escolar”, disse.

A agenda também contou 
com a presença de represen-
tantes da 1a Gerência Regio-
nal de Saúde e equipe da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
de Rio Tinto.

Iniciativa visa informar pais e estudantes sobre a importância da imunização

Secretarias entregam 
cartilha de vacinação 

nas escolas estaduais

Além da distribuição de exemplares físicos, foi disponibilizada a versão digital da cartilha
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A Secretaria de Esta-
do do Planejamento, Or-
çamento e Gestão (Seplag), 
por meio do Orçamento De-
mocrático Estadual (ODE), 
iniciou, ontem, as reuniões 
com os conselheiros regio-
nais das 14 Regiões Geoad-
minitrativas do Estado. A 
primeira reunião aconte-
ceu, ontem, na cidade de 
Itaporanga.

Segundo o secretário- 
-executivo do ODE, Júnior 
Caroé, as reuniões com os 
conselheiros regionais são 
um momento para trocar 
informações e encaminhar 
demandas específicas das 

regiões. “Estaremos per-
correndo as 14 Regiões do 
Estado, nos reunindo com 
os conselheiros regionais, 
para tratar sobre as deman-
das apresentadas por eles, 
dialogar também acerca 
das audiências públicas do 
ODE, entre outras pautas 
trazidas pelos representan-
tes da população”, infor-
mou Caroé.

O calendário das reu-
niões segue até 11 de abril 
e elas serão realizadas nas 
cidades de Princesa Isa-
bel, Itaporanga, Santa Lu-
zia, Campina Grande, Gur-
jão, Guarabira, Itapororoca, 

João Pessoa, Gurinhém, São 
Bento, Pombal, Sousa, Caja-

zeiras e São Vicente do Se-
ridó. 

Confira o calendário:

Saiba Mais

n 27/3 — Itaporanga

n 28/3 — Princesa Isabel

n 29/3 — Santa Luzia

n 31/3 — Campina Grande

n 1/4 — Gurjão

n 2/4 — Guarabira

n 3/4 — Itapororoca

n 4/4 — João Pessoa

n 5/4 — Gurinhém

n 7/4 — São Bento

n 8/4 — Pombal

n 9/4 — Sousa

n 10/4 — Cajazeiras

n 11/4 — São Vicente do Seridó

ODE inicia reuniões com conselheiros regionais
em todo o estado

Artistas paraibanos vão 
levar as suas artes para se 
apresentarem em 12 esta-
dos brasileiros e mais 10 
países de diversas partes do 
mundo, em apresentações 
que devem ser realizadas  
de 1o de abril a 30 de junho 
deste ano. E isso vai aconte-
cer por causa do Arte na Ba-
gagem, programa de incen-
tivo à circulação artística do 
Governo da Paraíba, que é 
realizado a partir da Secre-
taria de Estado da Cultura 
(Secult-PB), cujo resultado 
final foi divulgado na ma-
nhã de ontem.

 A relação dos aprova-
dos foi publicada no portal 
da Secult-PB na internet. 
São 15 projetos e 25 artistas 
para a categoria internacio-
nal, 13 projetos e 29 artistas 

para a categoria nacional e 
sete projetos e 26 artistas 
para a categoria regional. 
Isso acontece porque um 
projeto pode ser coletivo e 
inscrever até cinco pessoas.

 As viagens, para a cate-
goria internacional, serão 
para Chile, Holanda, Co-
lômbia, Portugal, Bulgária, 
França, Polônia, Itália, Bél-
gica e Irlanda. Já para as ca-
tegorias nacional e regio-
nal, as viagens serão para 
Minas Gerais, Rio Gran-
de do Sul, Rio de Janeiro, 
São Paulo, Espírito Santo, 
Paraná, Acre, Pará, Bahia, 
Pernambuco, Ceará e Rio 
Grande do Norte.

Pelas regras do edital, 
cada artista vai receber R$ 
3 mil para a categoria regio-
nal, R$ 5 mil para a catego-

ria nacional e R$ 10 mil para 
a categoria internacional.

Entre as expressões ar-
tísticas contempladas no 
Arte da Bagagem 2025, es-
tão áreas como teatro, brea-
king, música, dança, hip-hop, 
literatura, museologia, ar-
tes plásticas, audiovisual, 
grafite, artesanato, capoei-
ra, oficina literária, coco, en-
tre outros. Este é o terceiro 
ano do Arte na Bagagem e, 
neste primeiro semestre, fo-
ram investidos R$ 500 mil. 

Para Pedro Santos, se-
cretário de Estado da Cul-
tura, o programa mostra-se 
uma vez mais um suces-
so, engajando os artistas 
da terra e estimulando-os 
a circular para além da Pa-
raíba. “A atual gestão cria 
as possibilidades para que 

cada vez mais artistas pos-
sam viver esse intercâmbio, 
de se apresentar e mostrar 
as suas produções em ou-
tros palcos, outros estados, 
outros países. Esse tipo de 
diálogo é da mais alta im-
portância para o fortaleci-
mento da cultura de uma 
região”, resumiu.

Governo da Paraíba divulga o resultado final
arte da bagagem

Por meio do QR Code, 
acesse a relação 
dos aprovados
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Para reduzir o tempo de 
espera em casos de urgên-
cia e emergência, o Ministé-
rio da Saúde entregou 14 no-
vas ambulâncias do Samu 
192 para a Paraíba, amplian-
do a frota em 12 cidades pa-
raibanas. 

Os municípios beneficia-
dos com uma ambulânia fo-
ram: Curral Velho, Lagoa, 
Malta, Santa Cecília, São 
Francisco, São João do Tigre, 
São José do Sabugi, São José 

dos Cordeiros, São Mamede 
e Vista Serrana. Já Santa Rita 
e Sousa vão receber duas. A 
iniciativa faz parte da entre-
ga de 156 ambulâncias para 
114 municípios brasileiros 
de 15 estados. Mais de dois 
milhões de brasileiros serão 
beneficiados. 

Com essa ação, o governo 
do presidente Lula já ultra-
passa 2,2 mil ambulâncias 
entregues, levando o Samu 
192 a quase 90% da popula-

ção do país, um avanço his-
tórico no compromisso de 
garantir saúde pública para 
todos.

Na cerimônia de entre-
ga das ambulâncias, on-
tem, em Brasília, o ministro 
da Saúde, Alexandre Padi-
lha, destacou o trabalho que 
vem sendo feito pelo gover-
no para levar o Samu 192 a 
todos os cantos do país. “O 
que estamos fazendo aqui, 
hoje, é fortalecer esse servi-

ço que salva vidas e reduz o 
tempo de espera por aten-
dimento. É mais do que en-
tregar ambulâncias. Nossa 
meta, desde o início do go-
verno do presidente Lula, é 
universalizar o Samu. Que-
remos garantir esse equipa-
mento em 100% do território 
nacional, respeitando as es-
pecificidades de cada local”, 
ressaltou.

O ministro falou ainda 
sobre a qualidade do servi-

ço — estruturado para aten-
der às mais diversas situa-
ções de emergência. “Hoje, 
o Samu tem medicamentos 
que salvam vidas, como os 
trombolíticos, que muda-
ram completamente o aten-
dimento a infartos e outras 
emergências. Foi o Samu o 
responsável por organizar o 
sistema de urgência e emer-
gência do Brasil”, observou. 

Ao todo, o Governo Fe-
deral garantiu 2.222 novas 

ambulâncias do Samu 192 
— volume seis vezes maior 
que o registrado entre 2019 
e 2022, quando 366 unida-
des foram entregues à po-
pulação. Com essa expan-
são, mais de 6,1 milhões de 
pessoas passaram a ter aces-
so ao atendimento de urgên-
cia. Atualmente, o Samu 192 
conta com mais de 4,3 mil 
veículos em circulação e che-
ga a 188,6 milhões de brasi-
leiros em 4.143 municípios.

Objetivo é ampliar o atendimento de urgência e reduzir o tempo de espera no SUS em mais 12 cidades do estado

PB vai receber 14 novas ambulâncias 
do ministério da saúde

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
publicou, ontem, uma resolu-
ção que suspende todos os lo-
tes do Creme Dental Colgate 
Total Clean Mint, produto da 
empresa que substitui a linha 
Total 12 da marca. Segundo a 
agência, a medida é preventi-

va e temporária, com o intui-
to de proteger a saúde da po-
pulação. 

A suspensão tem duração 
de 90 dias, período no qual 
ocorrem as investigações so-
bre as reações adversas noti-
ficadas sobre o produto. Não 
existe determinação de reco-
lhimento, no momento, mas o 
produto deve ficar separado e 
não deve ser exposto ao con-

sumo ou ao uso.
A resolução recomenda 

a suspensão da comerciali-
zação e do consumo até que 
seja comprovada a seguran-
ça. Uma das possibilidades é 
que a inclusão da substância 
fluoreto de estanho na fórmu-
la possa ser a causadora das 
reações, que incluem: lesões 
bucais, sensações dolorosas, 
sensação de queimação ou ar-

dência, inflamação gengival e 
edema labial.

“Estes sintomas têm im-
pactado significativamente a 
qualidade de vida dos consu-
midores, resultando, em al-
guns casos, em custos médi-
cos, afastamento do trabalho, 
dificuldades para se alimen-
tar e se comunicar, e sofri-
mento emocional”, informa 
a Anvisa.  

Orientações 
Caso o consumidor tenha o 

produto com a embalagem se-
cundária (cartucho de cartoli-
na), deve procurar, no rótulo, o 
número do processo na Anvi-
sa, que é 25351.159395/2024-82; 
e, caso tenha somente a bisna-
ga, verifique se há “fluoreto es-
tanoso” na composição.

Segundo a agência, consu-
midores que sofreram even-

tos indesejados relacionados 
ao uso do produto devem co-
municar imediatamente a An-
visa por meio dos canais de 
notificação Limesurvey e e-
Notivisa.

A Agência Brasil procurou 
a Colgate para esclarecimen-
tos, mas não teve sucesso no 
contato. A empresa não se ma-
nifestou em redes sociais até a 
conclusão desta reportagem.

Guilherme Jeronymo 

Agência Brasil

Anvisa suspende creme dental após relatos de reações adversas
da colgate

O Fórum Ridalvo Cos-
ta, da Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB), teve, ontem, a 
reinauguração de ambien-
tes que foram reformados. 
Auditório, sala de perícias, 
guaritas, banheiros, biblio-
teca e memorial foram reno-
vados com a obra. Além dis-
so, novas rampas, sinalização 
e piso tátil ampliaram a aces-
sibilidade do prédio, localiza-
do no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa. 

O diretor da JFPB, o juiz 
federal Manuel Maia, disse 
que essa segunda etapa de 
reformas ocorreu em diver-
sos prédios da seção judiciá-
ria federal paraibana. “Foram 
reformados praticamente to-
dos os prédios ou feita manu-
tenção, no total de R$ 8 mi-
lhões”, informou Maia. 

Com capacidade para aco-

modar 44 pessoas sentadas, 
a sala de perícias foi um dos 
espaços reformados que deve 
fazer a diferença no atendi-
mento ao cidadão e no seu 
acolhimento. “A sala de pe-
rícia acomoda pessoas mui-
to carentes, que buscam be-
nefícios por incapacidade, 
porque a ação contra o INSS 
[Instituto Nacional do Segu-
ro Social] é na Justiça Fede-
ral. Lá, a gente montou uma 
brinquedoteca, tem lanche, 
tem conforto para quem vem 
usar”, descreveu.

A reforma priorizou a jor-
nada do cidadão jurisdicio-
nado no prédio desde o iní-
cio do atendimento. “A gente 
também melhorou a chega-
da das pessoas. Na entrada 
do prédio, as pessoas não fi-
cam esperando ser cadastra-
das no calor. Então, tudo foi 
pensado no cidadão”, acres-
centou Maia. 

Voltado para a saúde e o 

bem-estar do servidor pú-
blico da JFPB, o Espaço Ser 
foi requalificado. O ambien-
te possui consultório médi-
co, odontológico, de repou-
so e fisioterapia. “Para servir 
bem ao público precisa de 
saúde. Aí, a gente modificou 
o ambiente com médico, com 
psicólogo, porque quem tra-
balha na Justiça precisa de 
saúde mental e saúde física”, 
comentou o diretor.  

Memorial
A Biblioteca da JFPB ago-

ra tem um memorial. Aberto 
à visitação pública, o espa-
ço expõe um acervo que con-
ta episódios importantes da 
história da JFPB e da própria 
sociedade paraibana. 

O presidente da Comis-
são de Gestão da Memória da 
JFPB, Rudival Gama, aponta 
o processo de indenização às 
famílias das vítimas do nau-
frágio ocorrido na Lagoa do 

Parque Solon de Lucena, em 
1975, como uma das peças 
mais importantes do acervo. 
O memorial não destaca ape-
nas o processo, mas a reper-
cussão nacional das 35 mor-

tes no Centro de João Pessoa. 
Os visitantes também 

encontrarão antigos instru-
mentos de trabalho, como 
máquinas de escrever, mi-
meógrafos e até orelhões — 

telefones públicos distribuí-
dos pelas ruas até o início do 
século. “Os servidores forma-
vam fila para fazer ligação no 
orelhão com fichas”, contou 
Rudival Gama. 

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Justiça Federal conclui reforma em fórum de João Pessoa
reinauguração

O procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, pediu, 
ontem, ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) o arquivamen-
to do inquérito que investigou 
o ex-presidente Jair Bolsona-
ro pela suposta falsificação de 
cartões de vacinação contra a 
Covid-19.

Na manifestação enviada 
ao ministro Alexandre de Mo-
raes, relator do inquérito, o 
procurador aponta “ausência 
de elementos que justifiquem 
a responsabilização de Bolso-
naro”. Segundo o procurador, 
a acusação contra o ex-presi-
dente estava baseada somen-
te nas palavras do tenente-co-
ronel Mauro Cid, delator da 

trama golpista e ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro. Nos 
depoimentos, Cid declarou 
que a ordem para falsificação 
foi dada pelo então presidente.

No pedido de arquivamen-
to, Gonet disse que a legislação 
impede que a acusação seja 
baseada somente nas declara-
ções de um delator.

“A Lei no 12.850/2013 proí-
be o recebimento de denúncia 
que se fundamente apenas nas 
declarações do colaborador, 
daí a jurisprudência da Cor-
te exigir que a informação do 
colaborador seja ratificada por 
outras provas, a fim de que a 
denúncia seja apresentada”.

O procurador também res-
saltou que o arquivamento 
da investigação sobre os car-
tões de vacinação não tem re-

lação com a denúncia sobre a 
trama golpista. Nas investi-
gações, Mauro Cid também 
atuou como delator.

“A situação destes autos di-
fere substancialmente da es-
tampada na PET no 12.100, em 
que provas convincentes autô-
nomas foram produzidas pela 
Polícia Federal, em confirma-
ção dos relatos do colabora-
dor”, afirmou.

Polícia Federal
No relatório da investiga-

ção, a Polícia Federal concluiu 
que a ordem para falsificar os 
certificados de vacinação con-
tra a Covid-19 de Jair Bolso-
naro e de sua filha partiu do 
próprio ex-presidente. A in-
vestigação foi finalizada em 
março do ano passado.

O Complexo de Doenças 
Infectocontagiosas Dr. Cle-
mentino Fraga iniciou o pro-
jeto Cine Clementino ontem. 
Pacientes internados tiveram 
a verdadeira experiência de 
um cinema: sala escurinha, 
tela grande e pipoca. O proje-
to faz parte das ações de hu-
manização realizadas no hos-
pital para levar bem-estar aos 
pacientes. 

A partir de agora, um fil-
me por mês será escolhido 
para os pacientes dos diver-
sos pavimentos assistirem. 
Para participar da sessão, o 
paciente é avaliado pela equi-
pe multiprofissional, que pon-
dera quais deles estão aptos a 
sair das enfermarias. Tudo de 
forma segura, para não agra-
var seu quadro de saúde. 

A coordenadora de Hu-
manização do hospital, Li-
diane Gonçalves, disse que o 
objetivo é proporcionar mo-
mentos de descontração e en-
tretenimento. “Alguns dos 
nossos pacientes são de lon-
ga permanência, passam um 
bom tempo na unidade em re-
cuperação. Trazer para den-
tro do hospital momentos de 
descontração faz com que se 
sintam mais alegres e deixa 
o tempo de internação mais 
leve”, disse. 

O cinema tem o poder de 
transportar as pessoas para 
outros mundos, e isso é fun-
damental para a recupera-
ção emocional dos pacientes. 
As sessões são organizadas 
em um ambiente confortável, 
onde os pacientes podem re-

laxar e se distrair, mesmo em 
meio a um momento difícil de 
suas vidas.  

A gerente de Nutrição, 
Marta Moura, disse que a ali-
mentação vai além do nutrir. 
“A alimentação é afeto, cui-
dado e qualidade de vida. Por 
meio dessa arte, queremos 
sensibilizar, inspirar e promo-
ver reflexões sobre a impor-
tância da alimentação equi-
librada e do acolhimento no 
ambiente hospitalar”, disse.

Maria da Silva, filha de 
um dos pacientes, disse que 
ficou encantada com o proje-
to. “Meu pai já está internado 
há dois meses e ama esse hos-
pital. Agora, com mais essa, 
nem vai querer deixar mais as 
enfermeiras que tanto ama”, 
disse. 

PGR pede arquivamento de inquérito 
contra o ex-presidente Jair Bolsonaro

Cine Clementino proporciona tarde 
diferente para os pacientes internados

fraude com cartões de vacina projeto de humanização

A Biblioteca da JFPB agora tem um memorial que está aberto à visitação pública
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André Richter 

Agência Brasil



A Secretaria de Obras 
(Secob) de Campina Gran-
de iniciou, nesta semana, o 
serviço de concretagem do 
piso do Canal de Bodocon-
gó. Essa fase da obra con-
templa 320 m lineares do 
piso. Ontem, a administra-
ção municipal informou que 
292 m2 já havia sido concre-
tado, o que corresponde a 
20 m lineares.

O serviço está sendo exe-
cutado com concreto ciclópi-
co, material reforçado com 
grandes pedras naturais, 
conhecidas como matacões, 
o que melhora a resistência 
estrutural e reduz o consu-
mo de cimento na mistu-
ra. A técnica é amplamente 
utilizada em obras de dre-
nagem e contenção, garan-
tindo maior durabilidade e 
estabilidade ao piso do ca-
nal. Ao todo, a concretagem 
dessa etapa demandará cer-
ca de 1.400 m3 do material.

A obra compreende o tre-
cho entre as imediações da 

Rua Iara Amaral e o encon-
tro do canal com a Avenida 
Francisco Lopes de Almei-
da, na ponte do Cruzeiro. 
A previsão inicial é que o 
serviço seja concluído em, 
aproximadamente, 60 dias, 
podendo sofrer ajustes de-
vido às possíveis interferên-
cias no local.

De acordo com a Prefei-
tura de Campina Grande, 
a obra busca modernizar 
a drenagem do município 
e minimizar os impactos 
causados por alagamentos 
e chuvas intensas na região. 
Além disso, incluirá a cons-
trução da ponte do Cruzei-
ro, reforçando o compro-
misso com a melhoria da 
infraestrutura urbana.

Serviços paralelos
Além da concretagem do 

piso, há outras frentes de 
trabalho em andamento no 
Canal de Bodocongó. Entre 
os serviços executados pa-
ralelamente, estão as esca-

vações do canal, a remoção 
e destinação adequada do 
material escavado, a cons-
trução de barreiras rígidas 
e a implantação de calçadas 
e ciclovias, que contribuirão 
para a mobilidade e a segu-
rança dos pedestres e ciclis-
tas na região. Também está 
prevista, dentro do crono-
grama da obra, a implan-
tação da sinalização viária, 
sob responsabilidade da Su-
perintendência de Trânsi-
to e Transportes Públicos 

(STTP), além da instalação 
da iluminação pública.

Impacto
O Canal de Bodocon-

gó terá 6 km de extensão e 
é uma obra essencial para 
a infraestrutura de Cam-
pina Grande. Cerca de 120 
mil moradores serão bene-
ficiados pela obra, nos bair-
ros Malvinas, Bodocongó, 
Conjunto dos Professores, 
Ramadinha, Dinamérica e 
Santa Rosa.

Cones, apoios de ferro, cor-
rentes, placas. Quem anda pelo 
Centro da capital, mas tam-
bém em bairros comerciais, 
consegue visualizar facilmen-
te as “calçadas rebaixadas” 
(quando são transformadas 
em rampa para acesso de auto-
móveis). Não raramente, vêm 
com algum tipo de impedi-
mento de estacionamento ou 
até de obstrução à circulação 
de pedestres. A ideia, nesses 
casos, é privatizar calçadas 
para que sejam exclusivas para 
clientes em atendimento. 

Segundo a Lei Comple-
mentar Municipal no 63/2011, 
a privatização de calçadas para 
estacionamento é passível de 
multa administrativa. O tex-
to define a ação como “ato dos 
estabelecimentos comerciais 
de impossibilitar ou dificultar, 
de qualquer modo, com uso de 
cones, correntes ou mesmo in-
formes de sujeição a reboque, 
o acesso de cidadãos, quer se-
jam estes clientes ou não”. Se-
gundo o regulamento, as úni-
cas áreas de estacionamento 
próprio precisam estar loca-

lizadas no terreno do estabe-
lecimento, voltado para esse 
fim. Ou seja, qualquer tentati-
va de privatizar o espaço das 
calçadas é ilegal. As únicas 
exceções, inseridas em 2016, 
são hospitais, farmácias, la-
boratórios e clínicas médicas 
e veterinárias que atendam à 
saúde das pessoas e dos ani-
mais, com rotatividade de 25 
minutos. 

O tema é polêmico entre os 
proprietários e comerciantes. 
No entorno do Mercado Cen-
tral, eles reclamam que, se não 

seguem a legislação, estão su-
jeitos à multa, e, caso a façam 
valer, ficam à mercê de lon-
gos estacionamentos dos não 
clientes, que tiram vagas de 
consumidores. Fátima Romão 
é uma dessas pessoas. “Como 
a calçada é rebaixada e a gen-
te não pode proibir, a pessoa 
chega aqui, vai trabalhar, dei-
xa o carro estacionado, pas-
sa o dia inteiro parado, tiran-
do a vez de uma pessoa que 
vem fazer compra. Mas é a lei. 
A gente não pode mandar a 
pessoa sair”, diz a comercian-
te. No local, que é esquina, em-
bora não haja outros impedi-
mentos, consta um cone com 
uma fita, ‘privatizando’ uma 
das vagas. “O cone é da ou-
tra loja, porque ele tem um ca-
minhão que vem descarregar, 
precisa daquela vaga”, acres-
centa Fátima.

A loja em que Jorge Luiz e 
Joselane Dantas são vendedo-
res também passa por esse tipo 
de aperto. Para eles, um dos 
maiores problemas são car-
ros de não clientes que esta-
cionam na calçada de maneira 
irregular, ocupando mais área 
do que o devido, atrapalhando 
transeuntes, que precisam se-
guir pela via. Os vendedores 
presenciaram acidentes por 
conta da situação. “Por mais 
que a gente tente conscientizar 
que existe um estacionamento 
— tem até um rapaz que tra-
balha aqui de manobrista —, 
tem cara que não está nem aí, 
bota no meio da rua, bota er-
rado, bota o carro todo”, ex-
plica Jorge. O manobrista ma-
neja não clientes que querem 
estacionar, oferecendo espaço, 
mas dialogando sobre o tempo 
de estacionamento. Pergunta-
da sobre alguns cones na cal-
çada, Joselane aponta a mes-
ma insatisfação de Fátima. “A 
gente bota, porque, senão, fica 
muita gente aqui, deixa o dia 
todinho. Como de manhã, a 
feira começa às 4h, às 5h, tem 
feirante que estaciona e deixa 
o dia todo. Botamos os cones 

para isso, para não ficarem es-
tacionados o dia todo”, explica 
a comerciante. 

A exceção trazida pela lei 
foi o que salvou uma loja de ar-
tigos veterinários de sofrer pe-
nalidade. De início, o comércio 
destinava vagas aos clientes, 
mas, após fiscalização, fize-
ram pedido de uso da calçada 
como estacionamento priva-
tivo justamente por trabalhar 
também como farmácia vete-
rinária. Ainda assim, o geren-
te, que preferiu não se identifi-
car, afirma que libera as vagas 
para não clientes. “Quem tra-
balha no mercado ou outras 
pessoas paravam para deixar 
o carro o dia inteiro. A gente 
precisa vender. Agora, a gente 
não se recusa a deixar a pes-
soa entrar, desde que seja rápi-
do. Há vários que param aqui, 
vão ao mercado, mas vão rápi-
do. Agora, grande parte aí dei-
xava o carro de manhã e só 
saía no fim da tarde”, explica 
o gerente. 

Para condutores, a situa-
ção também é precária, como 
para o motorista alternativo 
Fábio Firmino. “Em áreas mais 

de comércio, tenho dificulda-
de para estacionar, o pessoal 
fica privatizando. Aqui em 
João Pessoa, no Centro da ci-
dade mesmo, e já aconteceu em 
Mangabeira. Acontece diaria-
mente. A gente vai tentar es-
tacionar e está fechado, com 
cone, corrente, você acaba ten-
do que procurar outro lugar. É 
mais difícil quando tem essas 
calçadas rebaixadas”, coloca 
Firmino, que nunca denunciou 
situações como essas.

A responsabilidade pela 
permissão, fiscalização e pe-
nalização dos casos irregula-
res de privatização de calça-
das rebaixadas em João Pessoa 
fica a cargo de três órgãos mu-
nicipais. Inicialmente, a Secre-
taria de Planejamento (Seplan) 
é responsável por avaliar a cal-
çada a ser rampeada e autori-
zar que a mudança aconteça. 
Com a obra realizada, é res-
ponsabilidade da Superinten-
dência Executiva de Mobili-
dade Urbana (Semob) fazer a 
fiscalização a partir de visitas 
aos estabelecimentos comer-
ciais ou por meio de denún-
cias, com o sentido mais edu-

cativo e de advertência. Caso 
haja reincidência, é respon-
sabilidade da Secretaria de 
Desenvolvimento e Contro-
le Urbano (Sedurb) realizar a 
penalização por meio de re-
tirada de material e multa de 
R$ 1 mil. 

“Geralmente, nossos agen-
tes vão lá, orientam os cidadãos 
sobre a legislação, então, com 
a maioria, a gente logra esse 
fim, o cidadão pede descul-
pas, alega desconhecimento, 
retira aquele material irregu-
lar, então a gente entende que 
está resolvido. E aí temos me-
nos de 5% que o cidadão insis-
te nessa prática e a gente acio-
na a Sedurb por meio do nosso 
sistema interno aqui, para que 
eles possam ir ao estabeleci-
mento e fazer a atuação do uso 
indevido”, explica o diretor de 
Operações da Semob, Sander-
son Cesario. Ele informa que 
as denúncias sobre o uso in-
devido de privatização de cal-
çadas rebaixadas podem ser 
feitas para a Semob, por meio 
do número de WhatsApp (83) 
98760 2134 ou pelo aplicativo 
João Pessoa na Palma da Mão. 
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Prática ainda é bastante comum em ambientes urbanos e causa polêmica entre motoristas e comerciantes

Privatizar calçada rebaixada é ilegal
mobilidade

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com

Começa a concretagem do Canal de Bodocongó
campina grande

Uma mulher caiu do 
teto de uma academia que 
funciona no Manaira Sho-
pping, em João Pessoa, na 
manhã de ontem. A ví-
tima, identificada como 
Thyane Feitosa, é funcio-
nária do empreendimento 
e desempenha a função de 
assistente de Engenharia. 
A equipe de bombeiros 
civis do estabelecimento 
prestou os primeiros so-
corros à mulher, que, em 
seguida, foi encaminhada 
para um hospital particu-
lar da capital. 

No início da noite de 
ontem, o Jornal A União 
entrou em contato com 
a assessoria da unidade 
para saber o estado de saú-
de da vítima, mas foi infor-
mado que familiares dela 
não autorizaram a divul-

gação de boletim médico. 
Vídeos que circulam na 

internet mostram a mu-
lher, logo após o acidente, 
deitada no chão. Em nota, 
o Manaira Shopping infor-
mou que Thyane estava na 
plataforma técnica de má-
quinas de ar-condicionado 
da academia, que fica no 
teto. Ela sofreu a queda ao 
pisar no duto do ar-condi-
cionado.

No comunicado, a ad-
ministração do shopping 
negou que o acidente te-
nha relação com obras de 
expansão do conglomera-
do comercial. Por fim, o 
empreendimento ratificou 
o “inabalável compromis-
so para com a seguran-
ça de todos os seus traba-
lhadores, colaboradores, 
consumidores e frequen-
tadores”. 

Leia mais na Página 14

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Engenheira cai do teto de 
academia de shopping

João pessoa

Sanção
Lei Complementar 

Municipal no 
63/2011 prevê multa 
administrativa para 
quem impossibilitar 
ou dificultar o uso do 

espaço público

Serviço prevê aplicação de concreto em 320 m lineares
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Na maioria dos casos, 
usar cones para impedir 
acesso de veículos é 
proibido; conduta ainda 
atrapalha os pedestres

Loja de artigos veterinários é 
beneficiada por exceção disposta 
em lei e pode usar a calçada como 
estacionamento privativo de clientes
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A Coordenadoria Admi-
nistrativa de Execução Pe-
nal (Caep) e o projeto Porta 
de Entrada e Visita Virtual, 
da Defensoria Pública da 
Paraíba (DPE-PB), retoma-
ram os atendimentos jurí-
dicos na Penitenciária Rai-
mundo Asfora — conhecida 
como Serrotão —, em Cam-
pina Grande. Nas últimas 
segundas-feiras (17 e 24), a 
ação atendeu mais de 300 
detentos. O terceiro e últi-
mo dia do mutirão está pre-
visto para a próxima segun-
da-feira (31).

Para o diretor da peni-
tenciária, Lenieferson Sucu-
pira, a iniciativa da Defen-
soria é fundamental para a 
revisão dos processos dos 
apenados. “Essa ação é de 
grande importância para 
avaliar todos os processos, 
verificar quem tem direito à 
progressão do regime e ga-
rantir que aqueles próximos 
desse direito possam avan-
çar. Isso contribui para um 
controle mais eficiente da 

população carcerária”, des-
tacou Sucupira.

“A importância disso, 
para mim, é que ajuda as 
pessoas a entender melhor 
seus processos e saber o que 
está acontecendo. Além dis-
so, traz uma melhoria para 
nós, que, muitas vezes, fica-
mos com nossos casos pa-
rados”, relatou um dos as-
sistidos pela equipe da 
Defensoria, cuja identidade 
não foi divulgada.

A ação intensiva de aten-
dimentos jurídicos à popu-
lação carcerária tem o obje-
tivo de garantir assistência 
jurídica integral e gratuita às 
pessoas privadas de liberda-
de, conforme prevê a Lei de 
Execução Penal (LEP). De 
acordo com a coordenadora 
da Caep, Waldelita Cunha, 
com a terceira etapa do mu-
tirão, a expectativa é que to-
dos os detentos da unidade 
que queiram ser atendidos 
pela Defensoria tenham seus 
casos analisados pela equipe 
da Coordenadoria.

Reparação histórica, di-
reito ao bem-viver e presen-
ça negra nos espaços de de-
cisão. É com esse horizonte 
que 130 mulheres negras pa-
raibanas, de diferentes re-
giões do estado, reúnem-se 
amanhã, das 8h às 17h30, na 
Escola de Serviço Público da 
Paraíba (Espep), em João Pes-
soa, para o 2o Encontro Es-
tadual rumo à Marcha Na-
cional das Mulheres Negras 
2025 — marcada para 25 de 
novembro. O evento combi-
na formação política, elabo-
ração de propostas, articu-
lação de comitês e debates 
sobre temas fundamentais, 
como combate à violência e 
ao racismo e políticas volta-
das à moradia, ao trabalho e 
à educação, com o objetivo 
de garantir uma mobilização 
potente e contínua.

Com o tema “Por repa-
ração e pelo direito ao bem- 
-viver”, a Marcha representa 
o ápice de um processo que 
vem sendo construído pou-
co a pouco em todo o país — 
dentro das comunidades, nas 
escolas e no cotidiano das 
mulheres negras. Na Paraí-
ba, essa caminhada envolve 
mães, jovens, quilombolas, 
trabalhadoras domésticas, 
mulheres com deficiência 
e de matriz africana, todas 
unidas pela mesma urgên-
cia. Para Hildevânia Macêdo, 
integrante da Coordenação 
Estadual do Comitê Impul-
sor da Marcha na Paraíba, o 
bem-viver que estampa o slo-
gan da campanha está dire-
tamente ligado ao direito de 
existir com dignidade, com 
justiça e com respeito, indo 
além do que as políticas afir-
mativas fazem, hoje, por elas.

De acordo com a coor-
denadora e ativista negra, 
essas medidas, embora im-
portantes, não são suficien-
tes para reparar séculos de 
exclusão. É preciso garan-
tir que as mulheres negras 
tenham acesso aos espaços 
onde as decisões são toma-

das e que as políticas públi-
cas considerem todos os de-
safios que elas enfrentam. 
“Está em jogo toda a questão 
da violação dos direitos hu-
manos das mulheres negras”, 
resume. A reparação históri-
ca, para Hildevânia, exige o 
enfrentamento das desigual-
dades e a construção de polí-
ticas interseccionais, capazes 
de responder à realidade de 
quem vive o racismo e o ma-
chismo no dia a dia.

Se a primeira marcha, 
em 2015, foi fundamental 
para ampliar a participa-
ção das mulheres negras na 
política brasileira, 10 anos 
depois, o movimento está 
ainda mais forte. Articula-
das, conscientes dos desa-
fios e cada vez mais politiza-
das, elas seguem em marcha 
por dias melhores. O encon-
tro de amanhã é uma pro-
va disso. “Nós, mulheres ne-
gras, sempre estivemos em 
marcha. Nosso objetivo é fa-
zer essa formação política e 
mobilizá-las nos seus diver-
sos territórios, para que con-
sigamos levar o maior nú-
mero para Brasília”, resume. 

Segundo ela, a expectativa 
de reunir cerca de mil mu-
lheres paraibanas na Marcha 
Nacional se mantém como 
meta simbólica, mas o ver-
dadeiro foco está no proces-
so: formar, articular e em-
poderar. “A marcha vai ter o 
tamanho que a gente conse-
guir alcançar”.
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Espep sedia evento que busca garantir mobilização de paraibanas para marcha que acontecerá em Brasília

Mulheres negras reúnem-se amanhã
mobilização feminista

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

Mutirão leva assistência jurídica a detentos de Campina Grande
seRViço GRatUito

Amanhã, o encontro esta-
dual terá momentos de aco-
lhida e formação, além de de-
bates sobre a construção de 
uma agenda política parai-
bana e o fortalecimento dos 
comitês locais. Um dos pon-
tos altos será a construção 
coletiva das diretrizes para 
a elaboração de uma nova 
carta política assinada pe-
las mulheres negras do esta-
do. O documento será con-
solidado durante o Julho das 
Pretas, mas, segundo Hilde-
vânia, já começa a ser deli-
neado agora, com base em 
propostas e demandas con-
cretas. “É um verdadeiro de-
safio. Em 2014, fizemos três 
dias de encontro, mas, ago-
ra, será apenas um. Por isso, 
fizemos a escolha política de 
trazer elementos para cons-
truir essa carta política da 
Paraíba”, explica.

Pela manhã, haverá um 
momento de acolhimento 

e aproximação, seguido de 
uma roda de conversa sobre 
o tema central da marcha. 
Já à tarde, o foco será todo 
o processo organizativo do 
evento, incluindo a definição 
de estratégias. A programa-
ção também traz uma novi-
dade importante neste ano: 
a Ciranda dos Erês, espaço 
pensado para receber crian-
ças e adolescentes, filhos das 
participantes, com ativida-
des educativas e lúdicas em 
torno de uma pedagogia an-
tirracista. “Precisamos ga-
rantir que essas mulheres 
também possam partici-
par. Por isso, neste ano, tere-
mos 12 jovens participando 
do encontro”, complemen-
ta. Além dos momentos de 
recreação, a proposta é que 
haja integração entre mu-
lheres e crianças, reforçan-
do o princípio de comunida-
de que faz parte do DNA do 
movimento.

Ampliação
Desde o lançamento 

da 2a Marcha na Paraíba, 
em março de 2024, o movi-
mento vem ampliando sua 
atuação por meio de comi-
tês municipais e segmenta-
dos, envolvendo mulheres 
negras diversas, incluindo 
lésbicas, com deficiência, 
do campo e de comunida-
des quilombolas. Hilde-
vânia detalha que, na Pa-
raíba, o movimento conta 
com comitês municipais 
em João Pessoa e Campina 
Grande, e já está em pro-
cesso a criação de mais um, 
em Alagoa Grande. Hoje, o 
Comitê Impulsor da Mar-
cha na Paraíba reúne 23 co-
letivos, entre eles a Abayo-
mi (Coletiva de Mulheres 
Negras na Paraíba), o Me-
morial Elizabeth Teixeira, a 
Juventude Camponesa e o 
Sindicato das Trabalhado-
ras Domésticas.

Programação da reunião combina 
debate, articulação e acolhimento

“Está em jogo 
toda a questão 
da violação 
dos direitos 
humanos. Nós, 
mulheres 
negras, sempre 
estivemos em 
marcha

Hildevânia Macêdo

Encontro na capital paraibana discutirá temas fundamentais, como as políticas de moradia, trabalho e educação e o combate à violência e ao racismo
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Atendimento é realizado por equipes da Coordenadoria Administrativa de Execução Penal e da Defensoria Pública do Estado
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O Governo do Estado 
deu início, nesta semana, 
à realização de um curso 
de eletricista residencial 
predial voltado, especifi-
camente, para egressos do 
sistema penitenciário pa-
raibano e seus familiares. 
A iniciativa, fruto de uma 
parceria da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh) e do Es-
critório Social, junto ao Ins-
tituto Federal de Educação 
da Paraíba (IFPB), promo-
veu duas aulas magnas, 
em João Pessoa e Campina 
Grande, nas últimas terça 
(25) e quarta-feiras (26), res-
pectivamente.

A formação é ministra-
da para 30 estudantes por 
turma e, além das disci-
plinas, os alunos passarão 
por estágio. O curso inte-
gra o Projeto Alvorada, do 
IFPB, cujo objetivo é fomen-
tar a inclusão social produ-
tiva de pessoas egressas 
da rede prisional e suas fa-
mílias.

Para a titular da Sedh, 
Pollyanna Werton, a ini-
ciativa concretiza o dever 
do governo em ajudar na 
reintegração daqueles que 
cumpriram pena na Justi-
ça. “Nossa missão é cons-
truir solidariedade entre as 
pessoas. E se elas tiverem 

bem-estar social, consegui-
remos ter uma cultura de 
paz. O governo não está es-
perando o cidadão acessar 
o Estado, mas é o Estado 
que busca o cidadão, ofer-
tando cursos e acreditando 
que cada pessoa importa 
nesse processo”, salientou a 
secretária, durante sua par-
ticipação na aula magna, 
em Campina Grande, de-
fendendo que a renda ge-
rada pelo trabalho, a partir 
da formação, proporciona-
rá aos egressos autonomia 
e acesso aos seus direitos.

Já o coordenador do Es-
critório Social campinen-
se, Gutemberg Marques, 

reforçou que o objetivo do 
curso é a qualificação vol-
tada ao mercado e destacou 
a importância da parceria 
responsável pela ação: “As 
políticas públicas são feitas 
de mãos dadas. Esse cur-
so é fruto de uma semen-
te plantada junto ao IFPB, 
que conta com o apoio e o 
incentivo das secretarias 
estaduais diretamente li-
gadas à área. Dessa forma, 
podemos oferecer cursos 
que integram aulas teóri-
cas e práticas, com foco na 
inclusão no mercado de tra-
balho, seja para a emprega-
bilidade ou atividades em-
preendedoras”.

Um total de 12 trabalhado-
res foram encontrados em con-
dições análogas à escravidão 
nas Zonas Rurais e Urbanas 
de Caiçara e Serra Branca, no 
Agreste paraibano, por uma 
operação federal de resgate 
executada entre 12 de mar-
ço e a última quarta-feira (26). 
A iniciativa, coordenada pela 
Auditoria-Fiscal do Trabalho 
do Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE), contou com 
a participação do Ministério 
Público do Trabalho (MPT), 
do Ministério Público Federal 
(MPF), da Defensoria Pública 
da União (DPU) e da Polícia 
Federal (PF).

Entre os 12 resgatados na 
Paraíba, seis estavam traba-
lhando em uma pedreira, em 
Caiçara, e os outros seis em 
obras de calçamento com pa-
ralelepípedos, em Serra Bran-
ca. A operação abrangeu, ain-
da, as cidades pernambucanas 
de Pedra, Alagoinha e Sertâ-
nia, onde mais oito trabalha-
dores, em situações semelhan-
tes, foram resgatados.

De acordo com as autorida-
des responsáveis pela inicia-

tiva, os operários que traba-
lhavam nas pedreiras — em 
Caiçara e Sertânia —, exerciam 
a função de quebradores de 
pedra, utilizando ferramentas 
manuais sem qualquer prote-
ção, em total descumprimen-
to das normas de segurança e 
saúde no trabalho, expostos a 
graves riscos à sua integrida-
de física. Além disso, também 

foram constatadas condições 
precárias de alojamento. “Nas 
pedreiras, usavam explosivos 
artesanais, com risco iminente 
de acidentes graves e mortes. 
Não havia instalações sanitá-
rias ou banheiros e nem água 
potável. Na Paraíba, as carnes 
eram penduradas em sacolas, 
nos barracões, para os animais 
não pegarem”, declarou a pro-

curadora do Trabalho Dalliana 
Vilar Pereira.

Conforme a coordenado-
ra da ação, a auditora fiscal 
do Trabalho Gislene Melo Sta-
cholski, a remuneração dos 
operários, que não tinham re-
gistro em carteira, não passa-
vam por exames médicos e 
não adotavam Equipamentos 
de Proteção Individual (EPIs), 

era baixa e exclusivamente por 
produção. Alguns deles rece-
biam um valor mensal infe-
rior ao salário-mínimo. Tam-
bém foi constatado que a água 
consumida era armazenada 
em vasilhames de agrotóxi-
cos, cuja reutilização é proi-
bida, além da ausência de kits 
de primeiros-socorros, para o 
caso de acidentes. Gislene des-
tacou, ainda, que os resgatados 
relataram incidentes com as 
ferramentas, sendo atingidos 
com lascas de pedra nos bra-
ços e no rosto. A maioria de-
les, segundo a auditora fiscal, 
eram pardos e tinham baixa 
escolaridade.

Além dos seis trabalhado-
res resgatados em Serra Bran-
ca, outros quatro atuavam na 
pavimentação de ruas e calça-
das em Pedra e mais dois em 
Alagoinha. Nenhum deles es-
tava empregado sob o regime 
de carteira de trabalho e tam-
bém não dispunham de EPIs 
para realizar as obras. “Esta-
vam pavimentando as pedras 
e não havia gestão de geren-
ciamento de riscos”, apontou 
Gislene.

Verbas pagas e TACs
As empresas responsáveis 

pelas contratações foram no-
tificadas para regularizar os 
vínculos trabalhistas, quitar as 
verbas rescisórias e recolher o 
FGTS e as contribuições sociais 
dos operários. Cerca de R$ 100 
mil foram pagos. Os trabalha-
dores resgatados, que têm di-
reito a três parcelas do segu-
ro-desemprego especial, foram 
encaminhados aos órgãos mu-
nicipais e estaduais de assis-
tência social para atendimen-
to prioritário. 

Foram firmados, ainda, 
Termos de Ajuste de Conduta 
(TACs), junto ao MPT e à DPU, 
prevendo o pagamento de in-
denizações por danos morais 
individuais ao grupo de víti-
mas. “Nas pedreiras, os traba-
lhadores retiravam as pedras 
de cima para baixo, criando 
enormes buracos, sem que se 
respeitassem normas de pro-
teção e segurança. Foi necessá-
ria a interdição, por tempo in-
determinado, das atividades”, 
complementou o defensor pú-
blico da União, Pedro Wagner 
Assed Pereira. 
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Paraíba

Operários atuavam em pedreira e obras de calçamento, no Agreste, em situações precárias e abusivas

Ação resgata 12 trabalhadores na PB
condições análogas à escravidão

O juiz Rodrigo Lima, da 
4a Vara Criminal de João Pes-
soa, reafirmou, ontem, que 
é urgente a necessidade de 
transferência do médico Fer-
nando Cunha Lima para um 
presídio da capital paraibana. 
Acusado de estupro de vulne-
rável contra seis crianças, em 
seu consultório de pediatria 
na cidade, ele encontra-se de-
tido, há três semanas, no Cen-
tro de Observação Crimino-
lógica e Triagem (Cotel) do 
município de Abreu e Lima, 
Região Metropolitana de Re-
cife (PE).

No novo despacho judi-
cial, o magistrado reforça que 
a Gerência Executiva do Siste-
ma Penitenciário da Paraíba 
(Gesipe) providencie o deslo-
camento do réu “com a má-
xima urgência” e o apresente 
à Vara de Execuções Penais 
(VEP), que definirá o presídio 
de João Pessoa onde ele fica-
rá custodiado. O documento 
estabelece, também, prazos 
processuais, concedendo cin-
co dias para que o assistente 
de acusação apresente suas 
alegações finais sobre o caso 
e, em seguida, a defesa do mé-
dico faça o mesmo, em igual 
prazo. Depois dessas etapas, 
o processo deverá ser encami-
nhado para decisão do juiz.

O despacho de ontem rei-
tera o posicionamento do juiz 
Luiz Eduardo Souto Cantali-
ce, que, na semana passada, 
já havia determinado a trans-
ferência de Fernando Cunha 
Lima para a capital e negado 
o pedido de prisão domici-
liar, protocolado pela defesa. 
Para Bruno Girão, advogado 
das vítimas, a nova determi-
nação reage a um “tumulto 
processual” que estaria sen-
do gerado pelos representan-
tes do acusado, ao tentar pos-
tergar seu deslocamento para 
João Pessoa.

“Essa última decisão refe-
re-se exatamente ao tumul-
to que a defesa tem tentado 
causar no processo, uma vez 
que foi indeferido o pedido 
de prisão domiciliar e deferi-
do o pedido de recambiamen-
to, de Recife para João Pessoa, 
no dia 19 deste mês”, argu-
mentou o advogado. Bruno 
defendeu, ainda, que, dife-
rentemente do que alegou a 
defesa de Fernando, no ape-
lo para mantê-lo em Pernam-
buco, apenas um dos filhos do 
pediatra residiria em Recife, 
e não todos os três; os outros 
dois, segundo o advogado, 
seriam moradores da capi-
tal paraibana. “Mesmo sem 
comprovar o que está falan-
do, a defesa vem tumultuan-
do o processo e juntando pe-
tições, todas as vezes em que 
o juiz se manifesta, a fim de 
postergar o recambiamento”, 
completou.

Com a manifestação judi-
cial de ontem, a expectativa 
é que a transferência de Fer-
nando ocorra nos próximos 
dias, para que ele responda 
ao processo sob jurisdição da 
Justiça paraibana.

Contatado pelo Jornal A 
União, Aécio Farias, advoga-
do do réu, explicou que a de-
fesa não se posicionará sobre 
a determinação.

Juiz reforça urgência em 
transferência para o estado

fernando cunha lima

Uma série de operações 
realizadas, entre o dia 10 de 
março e a última terça-fei-
ra (25), apreendeu quase 350 
mercadorias com prazo de 
validade vencido, expostas 
para venda em sete estabe-
lecimentos comerciais de 
Campina Grande. As ativi-
dades foram promovidas por 
equipes de fiscais do Procon 
Municipal (Procon-CG), a 
partir de denúncias registra-
das por consumidores. 

De acordo com o órgão, 
todos esses locais — merca-
dos, supermercados e ataca-
dos situados nos bairros do 
Centro, Liberdade, Cruzeiro 
e Três Irmãs — foram autua-
dos por desrespeito ao Có-
digo de Defesa do Consu-
midor (CDC). Eles dispõem 
de um prazo de até 10 dias 
para apresentarem sua defe-
sa junto ao Procon-CG.

Já os produtos irregula-
res recolhidos pelos fiscais 
foram encaminhados para o 
devido descarte. Entre eles, 
o Procon-CG identificou 
carnes, adoçantes, iogurte e 
água sanitária.  

“As apreensões realiza-
das deixam claro que não 
há tolerância para estabele-
cimentos que colocarem à 
venda produtos vencidos em 
Campina Grande. Os super-
mercados têm que garantir 

que os itens comercializados 
estejam dentro dos padrões 
exigidos por lei, para que não 
representem risco à saúde e 
à segurança dos consumido-
res”, afirmou Waldeny San-
tana, coordenador do Pro-

con-CG, garantindo que o 
órgão seguirá executando 
operações de fiscalização e 
adotando as medidas cabí-
veis para que as normas es-
tabelecidas pelo CDC sejam 
respeitadas.

Procon recolhe quase 350 produtos em CG
fiscalização no comércio

Aberto curso para egressos da rede prisional
qualificação profissional

Nesta mesma semana, 
outra operação semelhante 
autuou cinco supermerca-
dos da cidade, mobilizando 
a Diretoria Regional do Pro-
grama de Proteção e Defesa 
do Consumidor (MP-Pro-
con), do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), e a Vi-
gilância Sanitária de Cam-
pina Grande. 

Segundo o MP-Procon, 
as irregularidades consta-
tadas nos estabelecimentos 
incluem: ausência de licen-
ça sanitária atualizada para 
funcionamento; falta de hi-
gienização adequada dos 
paletes (plataformas hori-

zontais usadas para trans-
portar e armazenar merca-
dorias); utilização de freezers 
acima de sua capacidade, 
comprometendo a refrige-
ração dos produtos; exposi-
ção de itens à venda em lo-
cais inadequados, como a 
colocação de alimentos de 
consumo imediato em áreas 
com incidência de luz solar 
— o que também prejudi-
ca sua integridade; e a não 
disponibilização de carri-
nhos de compras adapta-
dos a idosos com mobilida-
de reduzida e pessoas com 
deficiência.

“A proteção da vida e da 

saúde do consumidor é um 
princípio inarredável na re-
lação de consumo, ligado di-
retamente à garantia cons-
titucional da dignidade da 
pessoa humana, sendo im-
periosa a atuação do sistema 
protetivo de defesa do con-
sumidor de forma preven-
tiva e, quando necessária, 
repressiva, no exato instan-
te em que esses valores são 
colocados em risco”, susten-
tou o promotor de Justiça e 
diretor regional do MP-Pro-
con, Osvaldo Lopes Barbo-
sa. As cinco empresas au-
tuadas têm até 10 dias úteis 
para apresentação de defesa.

MP e Vigilância Sanitária autuam 
cinco supermercados da cidade

“A defesa [do 
réu] vem 
tumultuando 
o processo 
e juntando 
petições, a fim 
de postergar o 
recambiamento

Bruno Girão

Grupo que trabalhava em pedreira estava exposto a graves riscos à saúde e à segurança
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Quem aprecia ou tem 
interesse em conhecer a rica 
tradição artesanal paraiba-
na poderá prestigiar, até o 
próximo domingo (30), a 
Feira de Artesanato, que 
acontece no Home Center 
Ferreira Costa, situado às 
margens da BR-230, senti-
do João Pessoa–Cabedelo. 
O evento, promovido por 
meio de uma parceria en-
tre o Governo do Estado e o 
estabelecimento comercial, 
ocorre em homenagem ao 
Dia Nacional do Artesão, 
celebrado no último dia 19.

No local, é possível en-
contrar produtos confeccio-
nados em diferentes tipolo-
gias: há peças em crochê; 
acessórios elaborados com 
escamas de peixe; redes e 
mantas de algodão; panos 
de prato bordados; e minia-
turas de madeira.

Uma das expositoras 
da feira é a artesã Cristia-
ne Galdino, especializa-
da em mosaicos decorati-
vos, que começou a investir 
no artesanato há 10 anos, 
como hobby, e hoje ganha 
sua vida na área. Ela rela-
tou que passou a ser con-
templada pelo Programa 
do Artesanato Paraibano 

(PAP), iniciativa governa-
mental de apoio à catego-
ria, quando presenteou o 
Museu do Artesanato Pa-
raibano Janete Costa, na 
capital, com um painel re-
presentando tipologias ar-
tesanais. “A partir disso, 
tivemos diversas oportu-
nidades e projetos. Inclu-
sive, sou uma das artesãs 
que expõe no PAP”, contou.

Cristiane e sua sócia, 
Teresa Santos, são proprie-
tárias do ateliê Mosaico em 
Cores, que oferece, entre 
seus produtos mais vendi-
dos, descansos de panela e 
bancos em mosaico. Ela elo-
giou a realização de mais 
uma feira para divulgar o 

trabalho de artesãos do es-
tado: “É importante dar vi-
sibilidade ao artista local, 
porque o artesanato tem 
essa magia de fazer o úni-
co de cada peça”.

Aos 64 anos, Gizel-
da Pinto Peixoto acumu-
la mais de quatro décadas 
de experiência em marce-
naria, área na qual é consi-
derada como uma pionei-
ra em João Pessoa. Como 
o trabalho estava tornan-
do-se cansativo, devido ao 
peso das peças que elabora-
va, Gizelda passou a se de-
dicar à produção de minia-
turas de carros e móveis. 
“Há três anos, comecei a 
migrar para esse mercado 

e tem dado muito certo. Te-
nho peças em diversos es-
tados, como Minas Gerais, 
São Paulo e Rio de Janeiro. 
Os produtos mais procura-
dos são carros antigos e o 
conjunto da cristaleira com 
a mesa de jantar”, revelou. 

Admiradora do artesa-
nato paraibano, Nativida-
de Santos aproveitou sua 
ida ao Ferreira Costa, on-
tem, para visitar a feira. Lá, 
ela encomendou uma peça 
em crochê para uma prima 
que mora em Brasília (DF). 
“Acho importante presen-
teá-la com uma peça de ar-
tesanato da minha cidade, 
pois é uma lembrança per-
sonalizada”, destacou.

A Prefeitura de Campi-
na Grande, por meio do Cen-
tro de Controle de Zoonoses 
(CCZ), realizou, nesta sema-
na, mais uma ação de chi-
pagem de animais de gran-
de porte resgatados em vias 
públicas. Ao todo, mais de 
30 espécimes receberam o 
dispositivo de identificação 
eletrônica.

De acordo com a gestão 
campinense, a implantação 
do microchip é uma prática 
recorrente no CCZ. Além 
de auxiliar na fiscalização 
contra os maus-tratos, o chip 
permite identificar o pro-
prietário e responsável legal 
pelo animal, facilitando a 
responsabilização em casos 
de abandono ou negligência. 
Também é uma ferramen-
ta essencial para recuperar 
animais perdidos ou rouba-
dos, aumentando as chances 

de reunião com seus tutores. 
“A chipagem permite que o 
CCZ tenha um controle efe-
tivo sobre os animais resga-
tados, garantindo que eles 
não retornem às ruas e que 
os novos tutores cumpram 
com suas responsabilida-
des. É uma medida essencial 
para prevenção de maus-tra-
tos e abandono”, avaliou o 
médico veterinário Ramon 
Okomura.

Já a coordenadora do 
CCZ, Aretusa Nascimento, 
chamou atenção para o im-
pacto positivo da iniciativa. 
“Nosso trabalho é garantir 
que esses animais tenham 
um destino adequado e que 
a população esteja protegi-
da. A chipagem é um passo 
fundamental para fiscalizar 
e promover o bem-estar dos 
animais de grande porte que 
resgatamos”, defendeu.

Desenvolvida desde o 
início do mês, na Rainha da 
Borborema, a operação de 
resgate de animais abando-
nados em vias públicas con-
ta, ainda, com a participa-
ção da Secretaria de Serviços 
Urbanos e Meio Ambiente 

(Sesuma), em parceria com 
a Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF). Caso aviste ani-
mais de grande porte nessas 
circunstâncias, a população 
pode acionar o CCZ pelos te-
lefones (83) 3077-0107 ou (83) 
99396-6531 (WhatsApp).

A campanha Abril Ver-
de, que visa conscientizar a 
população sobre acidentes 
de trabalho, doenças ocu-
pacionais e segurança do 
trabalhador, será inaugu-
rada, na Paraíba, na pró-
xima terça-feira (1o), com 
uma solenidade no Tribu-
nal Regional do Trabalho 
(TRT-13), em João Pessoa. 
O evento, que começa às 
15h, no auditório do Tribu-
nal Pleno, também marcará 
o lançamento da exposição 
fotográfica “In Loco: Retra-

tos do cotidiano de traba-
lhadores”, organizada pelo 
Centro de Referência em 
Saúde do Trabalhador de 
Campina Grande (Cerest-
-CG) e pela Coordenação 
de Comunicação da Prefei-
tura de Campina Grande, 
em parceria com o Minis-
tério Público do Trabalho 
(MPT) no estado.

Da próxima quarta-fei-
ra (2) até o dia 7 de abril, 
a mostra fotográfica esta-
rá aberta, para todo o pú-
blico, no SESI Museu Digi-

tal, localizado na Rainha 
da Borborema, com entrada 
gratuita.  O Cerest-CG pro-
grama, ainda, outras ações 
ao longo do mês, como o 
Cerest na Feira — que leva-
rá serviços de atendimento 
e de orientação aos feiran-
tes da cidade, uma vez por 
semana, sempre às sextas-
-feiras.

Mês de mobilização
A juíz Rafaela Benevi-

des, uma das coordenado-
ras regionais do Programa 

Trabalho Seguro no TRT-13 
— voltado à promoção de 
ambientes mais seguros 
e saudáveis aos trabalha-
dores —, falou sobre a im-
portância da campanha do 
próximo mês: “A abertu-
ra do Abril Verde marca o 
início de um mês de mobi-
lização em prol da seguran-
ça e saúde do trabalhador. É 
um momento crucial para 
reforçarmos a importância 
da prevenção de acidentes 
de trabalho e de doenças 
ocupacionais”.
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa I

João Pessoa II

João Pessoa III

Areia

Dona Inês

João Pessoa está celebrando a Festa Anual das Árvores, evento 
voltado à conscientização ambiental e à valorização das espécies 
nativas da Mata Atlântica. A programação acontece hoje e ama-
nhã, no Jardim Botânico Benjamin Maranhão, e conta com ativida-
des educativas, trilhas, distribuição de mudas e oficinas de plantio.

Quem estiver na capital terá a oportunidade, a partir de hoje, de 
apreciar a beleza única das orquídeas, aprender mais sobre o seu 
cultivo e adquirir exemplares dessas flores. Até o próximo domin-
go (30), a Associação Paraibana de Orquidófilos (APO) promove a 
Mostra Paraibana de Orquídeas, na área externa do Shopping Tam-
biá, de frente para a Rua Deputado Odon Bezerra. São mais de 70 
variedades de orquídeas à venda, entre espécies e híbridos. Os ho-
rários acompanham o funcionamento do shopping, das 9h às 20h, 
com exceção de domingo, quando o evento será encerrado às 18h.

A 7a edição da Paraíba Restaurant Week foi iniciada ontem, ofere-
cendo pratos a partir de R$ 62, em 51 restaurantes e similares de João 
Pessoa. A iniciativa é uma estratégia para manter o setor gastronô-
mico aquecido durante o período de baixa estação turística. Criada 
em Nova York, nos anos 1990, a Restaurant Week consolidou-se como 
uma das maiores experiências gastronômicas do mundo e, no Brasil, 
já acontece há 18 anos, reunindo os melhores restaurantes das princi-
pais cidades do país. Além de proporcionar uma imersão na culiná-
ria local, a Restaurant Week tem um compromisso social, destinando 
parte de sua arrecadação para a Casa da Criança com Câncer, insti-
tuição que atende crianças e adolescentes em tratamento oncológico.

Na Zona Rural da charmosa cidade de Areia, o Restaurante De 
Lelis vem conquistando paladares com sua cozinha afetiva e regio-
nal. Aberto, há um ano, pela talentosa Conceição Gondim, o local 
tornou-se um refúgio gastronômico para quem busca sabores autên-
ticos e o carinho da culinária tradicional paraibana. O Restauran-
te De Lelis destaca-se não só pela qualidade de seus pratos, mas 
também pelo ambiente acolhedor e pela forte conexão com a cul-
tura e com a economia criativa da região do Brejo. Localizado na 
entrada do Sítio Macacos, às margens da Rodovia PB-079, é um es-
paço imperdível para quem visita Areia. A cidade, que é conhecida 
por sua produção de cachaça e seu rico patrimônio cultural, agora 
tem mais um motivo para ser visitada pelos amantes da boa mesa.

No período de safra do umbu, entre fevereiro e abril, é possível 
colher até 400 kg da fruta, por dia, no município de Dona Inês, loca-
lizado no Curimataú paraibano. Para explorar as potencialidades 
dessa iguaria e apresentá-la como símbolo da identidade gastro-
nômica da cidade, como também divulgar o turismo, a cultura e a 
economia local, Dona Inês sediará o 1o Festival do Umbu, de 10 a 
13 de abril. A programação inclui palestras enriquecedoras, ativi-
dades culturais vibrantes e, claro, muitas delícias à base de umbu 
para você saborear. O evento é promovido pela Secretaria de Cultu-
ra e Turismo de Dona Inês, em parceria com a Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural e Regularização Fundiária (Empaer) 
e com o Banco do Nordeste (BNB), além do apoio da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e do Instituto Federal da Paraíba (IFPB).
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Produtores locais vendem suas obras em espaço aberto até domingo

Evento exibe talento 
de artesãos na BR-230

feira de artesanato

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Mais de 30 animais recebem chips em CG

Exposição fotográfica integra campanha 

resgatados das ruas

abril verde
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Aparelho ajuda na fiscalização contra maus-tratos 

Considerada pioneira em marcenaria na capital, Gizelda produz miniaturas de madeira

Fo
to

: L
eo

na
rd

o 
A

ri
el



Num mês de março como 
este, há 45 anos, a Paraíba 
perdia José Américo de Al-
meida, político, escritor, ju-
rista e sociólogo com uma 
trajetória longeva de serviços 
prestados ao estado e ao Bra-
sil. Na sequência, começaram 
as tratativas para transformar 
sua residência, na orla da ca-
pital, em museu, empreitada 
consolidada em janeiro de 
1982. É celebrando todo esse 
legado que a Fundação Casa 
de José Américo (FCJA) inau-
gura hoje, às 15h, sua nova 
unidade, no bairro de Tam-
baú, em João Pessoa. 

A inauguração conta com 
a estreia da mostra Cristovam 
Tadeu – O Humor em Movimen-
to, reunindo fotos e documen-
tos sobre o ator e humoris-
ta pessoense, e o lançamento 
do e-book A Paraíba e Seus Pro-
blemas — Cem Anos Depois — 
Volume 2 — Inéditos. 

O equipamento funcio-
nará de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 14h, e abriga-
rá parte do acervo da FCJA, 
que começou a ser montado 
com os itens deixados pelo 
próprio Zé Américo — con-
tando hoje com milhares de 
itens. Os visitantes também 
poderão consultar o mate-
rial, a exemplo do que ocor-
re na sede, em Cabo Branco. 

Fernando Moura, presi-
dente da FCJA, informa que a 
nova unidade abrigará o gabi-
nete da vice-presidência, hoje 
a cargo de Fernanda Albu-
querque. “Assim, consegui-
remos ter um monitoramento 
adequado das questões ad-
ministrativas e gerenciais. É 
outra edificação, com rotinas 
próprias em relação ao fluxo 
de circulação e de pesquisa”, 
analisa. 

Um dos acervos mais sig-
nificativos da Unidade Tam-
baú veio dos herdeiros de Si-
meão Leal, administrador 
cultural paraibano e sobri-
nho de Zé Américo: são cer-
ca de 600 obras de arte e apro-
ximadamente cinco mil livros 
em edições históricas — algu-
mas delas autografadas por 

grande nomes do cenário li-
terário, como Carlos Drum-
mond de Andrade. 

“Esse material chegou re-
centemente e ainda estamos 
na fase de conferência e de 
reordenamento. Tínhamos 
montado um grupo de pes-
quisas, coordenado pela pro-
fessora Bernardina Freire, a 
maior estudiosa do legado 
de Simão. Mas ela teve de de-
clinar, para assumir cargo na 
UFPB. Mas vamos mergulhar 
nisso em breve”, esclarece. 

O conjunto de negativos 
da imprensa oficial, que este-
ve por anos no Palácio da Re-
denção, em João Pessoa, tam-
bém será transferido para a 
Unidade de Tambaú. “Xodós“ 
de Fernando Moura, os re-
gistros fotográficos rememo-
ram os anos 1930 e toda a vida 
pública dos governantes pa-
raibanos a partir de 1960 — 
somente de Tarcísio Burity, 
gestor por duas vezes, exis-
tem 24 caixas de fotos. 

“Há imagens históricas, 
como a do cantador Oliveira 
de Panelas em conversa com 
Ariano Suassuna. Faremos 
um trabalho de catalogação 
que vai durar anos. O que for 
concluído deve retornar ao 
Palácio da Redenção, para fa-
zer parte do Museu de Histó-
ria da Paraíba, que será inau-
gurado lá, em 2026”, adianta. 

Outros acervos são os de 
cordéis e de gibis. Os primei-
ros serão a base do Centro de 
Cordel e Culturas Popula-
res (CCCP-PB), numa das sa-
las do novo equipamento. Os 
últimos também terão local 
próprio: o arquivo contem-
pla quadrinistas paraibanos, 
como Emir Ribeiro, e um vas-
to montante de revistinhas da 
Turma da Mônica — cerca de 
duas mil, segundo Fernando. 

“Também vamos fazer 
uma busca ativa nas escolas 
públicas, para agendar visi-
tas. Aquela região de Tambaú 
ainda tem uma circulação in-

tensa de turistas, em razão de 
sua rede de hotéis volumo-
sa. Então, a ideia é que a gen-
te atraia, no futuro, um usuá-
rio fidelizado, digamos assim, 
graças aos nossos elementos 
culturais”, afirma. 

A equipe da fundação 
planeja, no futuro, abrir 
mais duas unidades, em ou-
tros municípios paraibanos – 
uma em Areia, sua terra na-
tal, e outra em Sousa, onde 
José Américo atuou como 
promotor. Ele estaria orgu-
lhoso do trabalho da FCJA 
na salvaguarda da cultura 
e da memória do estado? 

“Essa pergunta é ca-
vernosa! Mas, como 
uma pessoa que 
passou a vida in-
teira reunindo do-
cumentos seus e 
dos seus trabalhos, 
a gente acha que, 
nesse aspecto 
da preserva-
ção, ele esta-

ria contente, sim. Mas nós é 
que estamos satisfeitos, por-
que dispomos hoje de um 
acervo público excelente de 
ex-governadores, de escrito-
res e de intelectuais paraiba-
nos”, indica. 
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Nova casa
de José
Américo

  preservação    

Fundação que leva o nome do 
escritor inaugura hoje uma 
nova unidade em Tambaú: 
abertura tem exposição sobre 
Cristovam Tadeu e gibiteca

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

A Paraíba e Seus Problemas — 
Cem Anos Depois está em seu se-
gundo volume e será lançado, 
como da primeira vez, pela edi-
tora da Universidade Estadual 
da Paraíba (EdUEPB) em parce-
ria com a Editora A União. O pro-
jeto traz análises do ensaio mais 
importante de Zé Américo, pu-
blicado por ele quando estava à 
frente do Ministério dos Trans-
portes, no primeiro Governo Ge-
túlio Vargas. 

Se, no segmento prévio, os 
pesquisadores José Octávio de 
Arruda Mello e Lúcia Guerra 
compilaram a fortuna crítica do 
livro do A Paraíba e Seus Proble-
mas, desde o seu lançamento, na 
década de 1930, nessa nova edi-
ção, Cidoval Morais de Sousa e Ji-
vago Correia Barbosa colecionam 
10 textos contemporâneos e iné-
ditos sobre esse tratado.  

Para desenvolver seu relato 

sobre as questões sociais e geo-
gráficas do estado, Zé Améri-
co percorreu mais de 1.600 km, 
de trem, de carro, ou de burro, 
numa pesquisa que não apenas 
jogou luz nas questões mais rele-
vantes do estado, à época, como 
embasou todos os livros seguin-
tes do autor. 

Jivago, também historiador, 
revela a origem do relatório. “Foi 
encomendado pelo Governo da 
Paraíba e tinha a missão políti-
ca de defender e explicitar a im-
portância das chamadas ‘obras 
contra as secas’, do presidente 
Epitácio Pessoa [1919–1922], no 
momento em que ele sofria inú-
meras críticas da imprensa su-
lista e de seus opositores, devido 
aos gastos públicos provenien-
tes dessa empreitada”, remonta. 

Os organizadores seleciona-
ram resenhas como as de Fran-
celino Soares de Souza e de 

Francisco Gil Messias, que as-
severam os aspectos cruciais 
levantados há mais de um sé-
culo por Zé Américo. Jivago 
faz coro a essas observações: 
para ele, o A Paraíba e Seus Pro-
blemas segue como fonte pere-
ne de dados históricos. 

“O livro original se tor-
na indispensável para com-
preendermos a realidade so-
cioeconômica da Paraíba 
e do Brasil durante os 
seus mais de 500 anos, 
mas, sobretudo, du-
rante a chamada Re-
pública Velha. Sua de-
núncia, infelizmente, 
continua bastante 
atual, quando demons-
tra que o desenvolvi-
mento capitalista bra-
sileiro consolidou 
uma situação de-
sigual”, conclui.

A Paraíba e Seus Problemas — Cem 
Anos Depois ganha segundo e-book

Estudo de José 
Américo permanece 

atual, mesmo 100 
anos depois

A segunda unidade 
abrigará parte do 
acervo da FCJA

Cristovam 
Tadeu ganha 
mostra

Foto: D
ivulgação/FC

JA

Foto: Divulgação/FCJA

Foto: Arquivo A União

Foto: Leonardo Ariel

 onde:

n FUNDAÇÃO CASA 
DE JOSÉ AMÉRICO – 
UNIDADE TAMBAÚ 
(Av. Nossa Senhora 
dos Navegantes, 122, 
Tambaú, João Pessoa).
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Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Tempos de amores líquidos

No meio de um café apressado, 
enquanto as notificações piscam na 
tela como pequenos chamados de 
urgência, me pego pensando sobre 
a fragilidade dos laços que cons-
truímos. Relacionamentos vêm e 
vão com a mesma velocidade com 
que deslizamos o dedo para a direi-
ta ou para a esquerda em aplicativos 
descartáveis, efêmeros, líquidos. E, 
nesse movimento contínuo, me per-
gunto: onde está o amor nisso tudo?

A palavra me escapa, porque 
“amor” parece ter se tornado um 
conceito tão desgastado, tão volá-
til, que já não sei se sabemos o que 
ele realmente significa. É aí que lem-
bro de um termo antigo, de um tem-
po em que as palavras tinham peso: 
“ahavá”.

No hebraico, ahavá não é apenas 
um sentimento. Não é essa paixão 
súbita que arrebata e depois some, 

nem o desejo fugaz que acende e 
apaga sem deixar vestígios. Ahavá 
é, antes de tudo, uma escolha, uma 
ação. É o amor construído na prá-
tica, na dedicação, no compromis-
so diário. É aquele que não depen-
de apenas de emoções voláteis, mas 
se fortalece no cuidado, na presen-
ça e na disposição de estar mesmo 
quando a euforia passa.

Mas vivemos tempos difíceis 
para esse tipo de amor. Bauman 
chamou nossa era de “modernidade 
líquida”, e não há termo mais apro-
priado para descrever os relacio-
namentos contemporâneos. Tudo 
escorre pelas mãos: as pessoas, os 
afetos, as promessas. A liquidez nos 
dá uma falsa sensação de liberdade 
— a possibilidade infinita de esco-
lha —, mas nos condena à superfi-
cialidade. Trocamos profundidade 
por variedade, permanência por 
novidade, compromisso por con-
veniência.

Nesse cenário, ahavá parece qua-
se uma resistência. Porque amar, na 
sua forma mais plena, exige tempo, 
paciência e vulnerabilidade — três 
coisas que nossa pressa moderna 
desaprendeu a valorizar. Ahavá não 
é o amor que acontece apenas quan-
do é fácil ou conveniente; é aquele 
que permanece quando a empolga-
ção inicial se dissipa e o outro se re-
vela em suas falhas e fragilidades. 
É o amor que constrói, não o que 
consome.

Mas será que ainda sabemos 
amar assim?

Nas redes sociais, vendemos ver-
sões editadas de nós mesmos, es-
perando ser desejados, mas temen-
do ser conhecidos de verdade. Nos 
aplicativos de encontros, escolhe-
mos pessoas como quem monta 
um prato num buffet — descartan-
do aquilo que não agrada de ime-
diato. Queremos conexões, mas sem 
o peso dos vínculos. Desejamos a 
presença, mas fugimos da perma-
nência.

E, no meio disso tudo, ahavá se 
torna um desafio. Porque amar, 
no sentido mais profundo da pala-
vra, significa aceitar a imperfeição 
— tanto a nossa quanto a do outro. 
Significa investir quando a excita-
ção diminui, dialogar quando o si-
lêncio pesa, ficar quando tudo den-
tro de nós pede fuga. Amar é cuidar, 
construir, ceder, recomeçar.

É por isso que o amor líquido se 
expande tanto em nosso tempo: ele 
exige pouco. Não precisa de raízes, 
não precisa de entrega, mas tam-
bém não alimenta. É água que es-
corre e não sacia.

Ainda assim, há quem resista. 
Há quem busque ahavá, mesmo sem 
saber nomeá-lo assim. Há quem en-
tenda que amar não é só sentir — é 
fazer. É decidir, todos os dias, ser 
presença real em um mundo cada 
vez mais ausente.

Bruno Almeida

Colunista colaborador

Moro numa rua semimorta. Passam 
poucos carros, poucos vendedores 
anunciam seus produtos. O carro do ovo 

e uma moto da Casa das Pamonhas. As vans 
de entregas da Amazon, do Mercado Livre, 
dos Correios. Umas poucas pessoas passeiam 
com seus cachorros, no começo das manhãs. 
Mal se cumprimentam, quase não deixam 
seus animais se apresentarem, interagirem 
(você sabe: o simpático jeitinho dos cães de se 
reconhecerem, cheirando “aquela” parte do 
corpo). Um rapaz, cujo nome desconheço, bate 
todas as noites no portão da única casa que 
ainda resta. Não entendo por que eles não têm 
campainha. Mas ele pede pressa, ainda mais 
quando se ouve o barulho de uma motocicleta.
Tinha um bar aqui do lado, onde antes era a 
casa de dona Geralda, mãe dos meus amigos 
Sérgio e Sandra. Eu gostava do bar, mesmo 
não gostando muito da música que vinha de lá. 
O tipo de música, quero dizer. Gostava da vida 
que trazia à minha rua semimorta.

O caminhão do lixo passa na noite 
silenciosa, aquele suspiro de ferro e os rapazes 
correndo atrás, numa inusitada alegria. O 
interfone da portaria, vez por outra, anuncia um 
motoboy trazendo comida. E isso é quase tudo. 
Piora nos sábados e domingos.

Na rua semimorta onde 
moro, não tem barulho de 
vassouras tirando o pó das 
calçadas. Na verdade, nem 
tem calçadas. Ainda menos 
pessoas conversando nas 
calçadas. Nem canteiros. 
O pé de pau-brasil, única 
árvore que restava no local, 
e que, uma vez, encheu-se 
de lagartas coloridas, foi 
arrancado sem aviso prévio. 
Eu o via da varanda do 
meu apartamento. Um dia, 
senti falta de algo na minha 
vista costumeira da rua sem 
pessoas. Senti falta de algo, 
mas não me dei conta de 
cara. É isso que fazemos. 
Arrancamos árvores.

Os tambores azuis, 
onde jogamos o que já não 

nos serve mais, são disputados por pessoas 
magras, algumas com um cavalo, igualmente 
magro, que puxa uma carroça. Elas chegam 
antes do caminhão que bufa pelas ventas dos 
pistões. Algo deve ter ali. Tenho medo de pensar 
que não valha nem a mais diáfana esperança.

Na rua zumbi onde habito, ninguém tem 
nome nem apelido. Não tem ninguém fazendo 
fofoca, nenhuma janela espia ou cuida dos 
distraídos, nenhum casal tira um sarro no 
portão, o carteiro nunca viu o rosto de nenhum 
destinatário. Na verdade, o carteiro não entrega 
mais cartas. Nem de amor, nem de notícias 
de um filho que foi estudar fora. Cartão-               
-postal, então, nem se fala. A venda, tipo de 
pequeno mercado “tem de tudo”, onde podia-se 
comprar sem dinheiro, ou se tomar uma pinga, 
conversando com o dono, para abrir o apetite 
do almoço, não mais existe.

Meninos e meninas jogando futebol, 
gritinhos de alegria, aproveitando o pouco 
movimento dos carros. Tampouco podemos 
mais vê-los, uniformes azuis e brancos, tinindo 
de limpos, barulhentos como um bando de 
periquitos, indo para o grupo escolar, aquele 
que ficava no fim da rua e que a gente sabia o 
nome da diretora e da maioria dos professores. 
Ou pessoas indo para o trabalho, inaugurando 
com poesia a promessa de um “bom dia!”.

Uma vez, eu li, num livro que já não recordo 
qual, que a violência só existe quando um 
homem não olha nos olhos do outro. Deve 
ser por isso que se vendavam os olhos dos 
condenados à morte. Penso no que construímos: 
uma sociedade de distâncias disfarçadas de 
proximidade, em que não olhamos mais nos 
olhos uns dos outros, olhamos apenas para o 
“espelho, espelho meu”. Não cuidamos mais 
uns dos outros, apenas admiramos. Miramos 
de longe, mesmo que na palma da mão. Aliás, 
recentemente, fui convidado a participar de um 
velório virtual. Sim. Por uma certa quantia, a 
pessoa entra num site e acende uma vela para 
o morto. Agora, abraçar quem viveu a perda, 
que é o verdadeiro sentido da coisa...

Não gostaria de que este parecesse um texto 
saudosista, do tipo: “Ai, que saudades que eu 
tenho”. Não se trata disso. Trata-se de refletir 
sobre essa “solidão coletiva”, que criamos sem 
nos dar conta e que está nos deixando cada vez 
mais vulneráveis e cada vez menos empáticos.

Nelson 
  Barros

A lenta morte 
das ruas

nelsonrbarros@gmail.com

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Enivaldo Ribeiro: a 90a data
Sempre defendi que as homena-

gens devem ser destinadas às pes-
soas em vida porque, após a Páscoa, 
elas não terão a alegria do reconhe-
cimento. Dessa percepção surgem 
as celebrações das bodas de prata, 
bodas de ouro, bodas de brilhante.

Há também as bodas nonagená-
rias de quem contempla sua cidade, 
as grandes avenidas, os arranha- 
-céus sem nunca largar a terra natal. 
Um aniversariante pode dizer: “Sou 
feliz, que mais a vida pode me dar?”.

A vida oferece ao ser humano vá-
rias alternativas: tranquilidade de 
consciência, mãos sempre abertas, 
transformação de crepúsculos em 
auroras, a fidelidade a si mesmo, a 
solidariedade aos amigos e aos fa-
miliares.

Na comunhão entre existência e 
família, nada está empoeirado, to-
dos os rostos são revisitados, não 
“moram ao fundo dos móveis, nem 
no bolso de velhos coletes”. Na me-
mória, cenas lindas protagonizam a 
família; nela existem também triste-
za e saudade quando não se convo-
ca o imaginário que ilumina, rein-
venta e vira tudo pelo avesso.

As comunicações celebram pas-
sado, presente, instauram espe-
ranças, suspendem indagações. A 
exemplo, no próximo domingo (30), 
Marta Cabral estará promovendo 
uma ciranda de afetos.

Em primeiro plano, virá a saga 
dos Ribeiro metaforizada pela ma-

triarca Ermelinda Ribeiro (Dona 
Santinha). Na sequência desem-
barcam seus filhos: César, Zaca-
rias, Macambira, Hidelbrando, Ri-
beirinho, Tota, Pedro, Paulo e a filha 
Adélia.

Pedro não era uno, nem duplo 
e sim um triplo dos heterônimos: 
Sindô e Nico; casado com dona Au-
rinha, teve os filhos Valdete, Paulo, 
João Gracilete, Nivanda e Enival-
do Ribeiro.

Enivaldo, sinônimo de amabi-
lidade, colocava sua caminhonete 
à disposição da moçada da época. 
Ora deputado federal, ora depu-
tado estadual, houve-se com inte-
gridade e simplicidade. De acordo 
com a história política, foi relator 
de várias comissões, secretário esta-

dual da Indústria, Comércio, Ciên-
cia e Tecnologia, delegado da Are-
na na Paraíba.

Pioneiro das ações nas áreas do 
meio ambiente, do sistema traba-
lhista, da defesa do consumidor. Do 
seu projeto administrativo, desta-
cam-se a construção de açudes por 
meio do Drocs, fixação do salário 
mínimo, distribuição do gás e, so-
bretudo, do primeiro centro cultu-
ral e do primeiro shopping de Cam-
pina Grande.

Além de no Distrito dos Mecâni-
cos, Enivaldo investiu no calçamen-
to urbano, ampliou ruas e avenidas, 
a exemplo da Av. Floriano Peixoto, 
que liga Campina Grande de um a 
outros pontos da cidade.

Ainda hoje Campina, Paraíba, o 
Brasil, países europeus e africanos 
perguntam o porquê do desapare-
cimento dos Congressos Nacionais/
Internacionais de Literatura, Teo-
ria e Crítica Literárias patrocinados 
pelo prefeito Enivaldo Ribeiro, com 
acompanhamento do seu secretário 
de Finanças e consenso dos gover-
nadores da Paraíba. A quem cabe-
rá responder?…

Do seu casamento com a sra. Vir-
ginía Veloso Borges, teve dois filhos: 
Aguinaldo, criador das leis referen-
tes ao sistema tributário do Brasil, e 
Daniella, senadora infensa aos ho-
lofotes, dinâmica, íntegra e possui-
dora daquela beleza que não se os-
tenta.
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Bauman: “modernidade líquida” é termo apropriado para os relacionamentos de hoje
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Cansado de seus afazeres, 
um homem marca de tomar 
um café com sua esposa. De-
talhe: o compromisso é agen-
dado, curiosamente, à hora 
neutra da meia-noite. Eis a pre-
missa de um dos contos curtos, 
ou microcontos, de Microabis-
mos (editora Minimalismos), 
novo livro do escritor e jorna-
lista Marcelo Soares. O lança-
mento da obra acontece hoje, 
às 19h, no Cherimbom Comi-
das Regionais (Bancários, JP), 
acompanhado de um bate-pa-
po literário com o autor e as es-
critoras Débora Gil Pantaleão 
e Jennifer Trajano. A música 
ao vivo durante o evento fica 
por conta do compositor Pe-
dro Paz, que estará lançando 
seu single “Ciranda do Mar de 
Menino”. A entrada é franca e 
o livro será vendido por R$ 45.

Microabismos é o segundo 
livro de microcontos de Mar-
celo — seu primeiro do gê-
nero foi Microamores, de 2021, 
pela editora Escaleras. Ambos 
se originam de uma dinâmi-
ca de autoexercício narrativo. 

“Eu comecei a postar os mi-
crocontos em redes sociais des-
de 2012. E era meio que nes-
se processo de ir descobrindo 

como fazer ficção, fazer uma 
narrativa mais curta, mais rá-
pida”, explica Marcelo.

Depois de Microamores, o 
autor resolveu enveredar pe-
las searas do terror. Microabis-
mos foi concluído entre os anos 
de 2023 e 2024 e reúne cerca de 
50 narrativas breves que explo-
ram o horror e o insólito, entre-
meados por questões e dilemas 
socioculturais e políticos da 
atualidade, tais como as dinâ-
micas no campo do trabalho. 

Ele lançou ainda duas no-
velas: O Maior Espetáculo da 
Terra (Penalux, 2018), em que 
trata de histórias do cotidiano, 
e Grãos de Areia (Urutau, 2023), 
retratando um pouco da sua 
cidade natal, Areia, nos anos 
1960. “Uma história realmen-
te bem clássica, de garoto que 
encontra garota, se apaixona, 
enfim”, comenta.

Dentre as dezenas de mi-
crocontos da obra, Marcelo 
destaca “Café”, citado na aber-
tura deste texto, como um de 
seus preferidos. “É um conto 
que trabalha com o sobrena-
tural e que trabalha com essa 
dinâmica das saudades dian-
te da correria do dia a dia”, 
afirma. “Fala sobre um perso-
nagem, um homem, que está 
todo dia no trabalho, cansado, 
mas ele tem um encontro, di-

gamos as-
sim, com a 
esposa que já 
faleceu. Gosto mui-
to desse conto, porque foi 
logo um dos primeiros que eu 
fiz para esse livro”.

Além das quatro obras, sua 
produção bibliográfica com-
preende diversas participa-
ções em coletâneas de con-
tos. Marcelo ressalta que, para 
além do lançamento, os inte-
ressados podem adquirir o 
livro pelo site da editora Mi-
nimalismos, ou diretamente 
com ele, bastando entrar em 
contato pelo Instagram (@mai-
summarcelo).

Marcelo Soares lança a obra hoje, no Cherimbom

Terror é tema de contos 
do livro Microabismos

literatura Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

A tal  
sustentabilidade

Colunista colaboradora

Querido leitor e leitora, nesta semana ouvi 
muitos comentários de uma série que tem 
atingido grandes índices de audiência 

num canal de streaming. A intensificação de uma 
agenda pública de um tema social sempre me 
chama muito atenção. 

Por não ter assistido ainda à série, prefiro adiar 
comentar qualquer coisa. O que tive vontade 
mesmo de fazer, considerando o acontecimento 
da Conferência Estadual sobre Meio Ambiente 
e Clima, foi falar sobre sustentabilidade. 
Especialmente levada pela memória da infância 
e adolescência e o vínculo construído com o meio 
ambiente.

Sim, vivendo no semiárido brasileiro, nossos 
ancestrais sobreviveram enfrentando situações 
desafiadoras relacionadas ao clima. A construção 
histórica de um paradigma de convivência com o 
semiárido foi um passo extremamente relevante 
para valorizar e ressignificar os sentidos da 
vida no bioma da Caatinga, reconhecendo e 
valorizando a sabedoria construída na relação 
com a natureza.

Precisaria de muitas páginas para falar sobre 
nossa relação com a água. E de como esse 
elemento nutre nossa vida concreta e imaginário. 
Das brincadeiras de infância e adolescência, ao 
aprendizado sobre os limites que a natureza nos 
coloca para que possamos continuar vivendo.

É muito estranho um mundo no qual crianças 
e adolescentes não sabem onde estão os rios, as 
nascentes. Vivem cada vez menos as experiências 
dos banhos de chuva, de rio, de mar, de cachoeira, 
de açude. Sem falar nos tantos outros aos quais 
o saneamento básico não chega por descaso do 
Poder Público.

Ao escutar o professor e biólogo Marcos 
Sorrentino, responsável pela Secretaria da 
Educação Ambiental do Ministério do Meio 
Ambiente e Clima, na abertura do evento, achei 
relevante a amplitude da reflexão sobre a urgência 
climática e as questões geracionais. 

Da minha geração para a outra, vimos o 
ambiente educativo formal se transformar 
profundamente, e os espaços físicos das escolas 
cada vez mais deslocadas da relação com o 
meio ambiente. Da educação infantil para o 
Ensino Fundamental, as salas de aulas iam se 
tornando cada vez mais claustrofóbicas. Do Ensino 
Fundamental ao Médio, elas iam padecendo muitas 
vezes da ausência de luz e ventilação natural e se 
assemelhando a celas equipadas com algum kit 
tecnológico. E nem vou me aprofundar no período 
da “prisão sem muros” da pandemia de Covid-19.

Evidentemente para adolescentes e jovens, 
hoje a mediação tecnológica possibilita imersão, 
ainda que superficial, em diferentes espaços 
e informações que gerações anteriores não 
alcançaram de modo tão imediato, veloz. 

Por outro lado, também brota uma sensação 
estranha, como se tivéssemos rompido com uma 
fina camada de gelo de um lago extremamente 
frio, e não tivéssemos encontrado o caminho de 
saída. Abismados, e perdendo os movimentos do 
corpo aos poucos, olhamos apavorados o lado de 
fora do lago, permeados por uma sutil opacidade 
da água, que, congelada outra vez, nos aprisiona.

Fico divagando, pensando, vez por outra, 
em nossos corpos. Porque fico refletindo se não 
estamos vivendo uma vida como se não fosse 
sustentada por um corpo finito que coexiste num 
ecossistema físico, mas também transcendente. 
Um corpo esquecido, substituído pelas máquinas 
diversas, por um seu cérebro anexo, digital. 
Corpos cotidianamente sendo devorados pelo 
marketing.

A sobrevivência de humanos e não humanos 
hoje implica mesmo numa transformação singela, 
onde talvez não caiba, entre outras coisas, 
uma narrativa homogeneizante para nenhuma 
geração, em especial crianças e adolescentes.

A experiência da violência escolar, pelas 
práticas cotidianas do bullying nas escolas, 
especialmente, mas também fora dos ambientes 
escolares, tem arrastado as infâncias e 
adolescências para um poço profundo. E as 
imagens inalcançáveis de sucesso, produtividade 
e popularidade projetadas pelas redes sociais 
com foco na juventude têm resultado em 
adoecimento psíquico e danos muitas vezes 
irreversíveis. 

Sustentabilidade pode ser um signo importante 
de construção coletiva de um caminho cotidiano 
em que a vida possa florescer um pouco mais 
realista e afetuosa.

Professor e pesquisador da 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) na área das Ciências 
da Informação, o campinense 
Ed Porto revela que esse seg-
mento de sua vida é apenas o 
“ganha-pão”. Paixão mesmo, ele 
tem pela poesia. Também escri-
tor desde a juventude, ele traz a 
público seu 11o livro, Passeante, 
editado pela Ideia. A obra será 
lançada amanhã (29), na edição 
de março do Cinema no Cená-
rio, evento cultural gratuito no 
Cenário Hostel & Boteco, em Ba-
naneiras, às 20h. Excepcional-
mente no encontro deste mês, 
não haverá a tradicional exibi-
ção de filmes. 

Passeante reúne a produção 
mais recente de Porto, orga-
nizada nos últimos dois anos. 
Os textos não têm nada em co-
mum: a “similitude” entre os 

poemas está na multiplicidade 
de formas e de temas explora-
dos. Tudo aquilo que comover o 
autor pode virar matéria-prima 
para os versos — livres. 

“Os poetas Linaldo Guedes 
e Hidelberto Barbosa me fala-
ram, certa vez, que o meu es-
tilo é muito o da crônica e eu 
concordo. Sou um ‘preguiçoso’, 
poderia escrever crônicas, mas 
eu prefiro os poemas pela for-
ma mais condensada, mais su-
cinta”, informa. 

Apesar disso, Passeante ga-
nhou esse título, justamente, a 
partir de um ensaio, em prosa, 
com o mesmo nome, publicado 
no ano passado. Porto destaca 
dois textos significativos do li-
vro. Um deles é “Há pulso”: “O 
bicho escroto arrefeceu e a cida-
de retoma seu pulso / O povo 
na rua, o agito, o grito do cara da 
pamonha / A cura parece mais 
perto”. O segundo é “Fada mal-
dita”: “Como se houvesse um 

recomeço / um avesso do aves-
so / num berço esplêndido, ela 
reluz / de repente sem dia nem 
hora / Nossa Senhora Desata-
dora dos Nós”. 

O exercício da poesia para 
Ed Porto começou na adolescên-
cia, mas demorou a se tornar pú-
blico por um motivo pessoal: ele 
queria passar pelo crivo da crí-
tica. Isso foi possível quando o 
autor venceu um concurso li-
terário da Associação Paraiba-
na de Imprensa (API), em 2000. 
Com o tempo, enveredou tam-
bém pelo caminho da música, 
ao compor ele mesmo as can-
ções ou ceder poemas para se-
rem musicados: é o caso de “A 
chuva”, faixa gravada pela jo-
vem artista Lily Sanfoneira, sua 
sobrinha; a melodia foi criada 
por Nathália Bellar. 

O autor de Passeante espera 
que o público possa se conec-
tar com seu novo projeto, assim 
como ele próprio estabeleceu re-
lação com os temas explorados 
no livro. Porto define esse seu 
trato com o cotidiano, de onde 
vem boa parte de sua inspira-
ção, fazendo analogia ao traba-
lho do fotógrafo, que se encanta 
pela imagem a ponto de encap-
sulá-la: aquele, por meio da ima-
gem; o poeta, com o texto. “Mi-
nha intenção é continuar nesse 
passeio”, conclui. 

Ed Porto lança livro de poesia em Bananeiras
amanhã

Orquestra da UFPB 
toca clássicos hoje

A Orquestra Sinfônica 
da UFPB apresenta hoje 
Classicismo em Concerto, 
apresentação com obras 
de Beethoven, Mozart e 
Haydn. Com regência do 
maestro Carlos Anísio 
e com a violinista Júlia 
Fernandes como solista, 
o concerto será realizado 
na Sala Radegundis 
Feitosa, na UFPB, às 20h, 
com entrada franca.

Bangüê volta no dia 5, 
com quatro filmes

O Cine Bangüê, no 
Espaço Cultural, já tem 
data para voltar às 
atividades: será no dia 
5 de abril (sábado). A 
estreia será com quatro 
filmes nacionais: Baby, 
Kasa Branca, Pele Fina 
(dirigido pelo paraibano 
Arthur Lins) e Luiz 
Melodia – No Coração do 
Brasil. As exibições serão 
nos fins de semana.

Mestras da cultura na 
edição do Baile Afro

O Ateliê Multicultural 
Elioenai Gomes (R. da 
Areia, Varadouro, JP) 
realiza hoje a primeira 
edição de 2025 do Baile 
Afro, reunindo shows e 
diálogos sobre cultura 
popular e homenageando 
mestras do coco de roda 
da Paraíba: Vó Mera (foto), 
Ana Rodrigues e Cida de 
Caiana. Às 19h30, com 
entrada franca.

Vitrine cultural

 onde:

n CHERIMBOM (R. Rosa 
Lima dos Santos, 621, 
Bancários, João Pessoa).

 onde:

n CENÁRIO HOSTEL E 
BOTECO (R. C. Antonio 
Pessoa, 415, Centro, 
Bananeiras).

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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“Passeante” é o 11o livro do 
poeta Ed Porto 

Marcelo Soares: 
segundo livro de 
microcontos

Foto: Divulgação/MInimalismos
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A dupla de palhaços Patati e Patatá está em JP com seu espetáculo

Da TV para o picadeiro

Em 2011, uma dupla de fal-
sos palhaços fez piada no palco 
errado, revoltando crianças e se-
nhoras do distrito de Paripe, em 
Salvador. O caso foi tão marcan-
te que os verdadeiros Patati e Pa-
tatá resolveram fazer uma visita 
surpresa à cidade, em julho do 
ano passado. Mas em João Pes-
soa, Patati e Patatá (sim, os ver-
dadeiros) estrelam a tempora-
da especial do Patati Patatá Circo 
Show - PB, no estacionamento do 
Carrefour da BR-230, a partir de 
hoje. A temporada se estende-
rá até o dia 4 de maio, com ses-
sões às sextas-feiras (às 19h30) 
e aos sábados, domingos e fe-
riados, em três horários (14h30, 
17h e 19h30). Os ingressos cus-
tam a partir de R$ 30 (meia), na 

plataforma Sympla ou na bilhe-
teria local.

O espetáculo já atraiu mais 
de 2,5 milhões de espectadores 
pelo Brasil. No picadeiro, a ma-
gia acontece com números cir-
censes variados — um deles 
realizado por Patatá —, músi-
ca e interação entre os artistas 
e o público.

“O nosso circo é um lugar 
muito lúdico, lugar de muita ale-
gria e diversão. As crianças po-
dem esperar muita alegria e o 
papai e a mamãe vão dispor de 
vários lugares legais pra tirar fo-
tos e se divertir”, diz Patatá. “O 
público pode nos assistir de per-
tinho”, emenda Patati.

Retorno a João Pessoa 
Além dos palhaços, Patati 

Patatá Circo Show conta também 
com os personagens Nutrícia, 

Quasi, Floffy, Alegra, Amarga 
e Azedo, conhecidos do público 
infantil dos programas de tele-
visão da dupla. 

A programação inclui nú-
meros inéditos e clássicos revi-
sitados. Segundo os palhaços, 
a experiência é constantemen-
te atualizada. “Circo está sem-
pre em mudança. Temos muitas 
músicas novas e atrações inédi-
tas. Quem já veio vai se divertir 
novamente”, garantiu Patatá, 
sem, contudo, dar muitos deta-
lhes sobre as surpresas.

Eles já estiveram várias ve-
zes em João Pessoa, visitan-
do escolas e realizando shows. 
Mas, trazendo o circo, trata-se 
da segunda vez. A primeira foi 
em 2019, em uma temporada 
considerada marcante por am-
bos os palhaços. 

Ao longo de 40 anos de estra-

da, a dupla afirma ter construí-
do e consolidado uma trajetória 
intergeracional. “As criancinhas 
que curtiam a gente lá no início 
da carreira hoje são adultos e já 
levam seus filhos pra assistir à 
gente”, conta Patatá. 

Em Cartaz

Programação de 27 de março a 2 de 
abril, nos cinemas de João Pessoa, Campi-
na Grande, Patos, Guarabira e Remígio.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
Vieira, em São Bento, não havia divulgado 
sua programação.

estreias

a batalha da rua maria antô-
nia. Brasil, 2025. Dir.: Vera Egito. Elenco: 
Pâmela Germano, Gabriela Carneiro da 
Cunha, Isamara Castilho. Drama. Em 
1968, estudante de filosofia da USP se vê 
em uma batalha campal entre estudantes 
e o Comando de Caça aos Comunistas. 
1h20. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): qui. a ter.: 14h. 

câncer com ascendente em vir-
gem. Brasil, 2025. Dir.: Rosane Svartman. 
Elenco: Suzana Pires, Marieta Severo, 
Júlia Conrad, Fabiana Karla. Comédia/ 
drama. Professora enfrenta desafios diá-
rios quando descobre que tem um câncer. 
1h40. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
15h, 19h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: sex., 
seg. e ter.: 14h10, 16h30, 18h50; sab. e dom.: 
18h50; qua.: 14h10, 16h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2 (laser): 14h40, 18h50. CINESER-
CLA TAMBIÁ 3: 20h40. campina grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: 14h40, 18h50. 
CINESERCLA PARTAGE 5: leg.: 20h40. 

novocaíne – à Prova de dor (No-
vocaine). EUA/ Canadá/ África do Sul, 
2025. Dir.: Dan Berk e Robert Olsen. Elenco: 
Jack Quaid, Amber Midthunder, Ray Nichol-
son. Aventura/ Comédia. Homem que não 
sente dor usa isso como vantagem para 
resgatar a garota dos seus sonhos de um 
sequestro. 1h50. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
sex. e seg. a qua.: leg.: 16h10, 21h; dub.: 
18h30; sab. e dom.: dub.: 13h30, 18h30; 
leg.: 16h10, 21h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2: dub.: qui. a ter.: 14h30, 17h, 19h30, 
22h; qua.: 14h30, 19h30, 22h. CINESER-
CLA TAMBIÁ 3: dub.: 18h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 16h30, 20h50. campina 
grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 
16h30, 20h50. CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 18h30. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
sex., seg. e ter..: 17h, 19h10, 21h20; sab. 
e dom.: 14h50, 17h, 19h10, 21h20; qua.: 
16h50, 21h20. guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 2: dub.: 16h30, 18h40, 20h50. 

oeste outra vez. Brasil, 2025. Dir.: 
Erico Rassi. Elenco: Ãngelo Antônio, Rod-
ger Rogério, Babu Santana, Daniel Porpi-
no, Antônio Pitanga. Drama/ faroeste. No 
interior de Goiás, dois homens brutos são 
abandonados pela mesma mulher e se 
viram violentamente um contra o outro. 
1h38. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
16h45, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: sex. 
a ter.: 21h10. 

quando chega o outono 
(Quand Vient l’Automne). França, 2024. 
Dir.: François Ozon. Elenco: Hélène Vincent, 
Josiane Balasko, Ludivine Sagnier. Drama. 
Duas mulheres que vivem num vilarejo da 
Borgonha enfrentam problemas com seus 
filhos. 1h44. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
leg.: 17h15. 

resgate imPlacável (A Working 
Man). Reino Unido/ EUA, 2025. Dir.: Da-
vid Ayer. Elenco: Jason Statham, Jason 
Flemyng, Michael Peña, David Harbour. 
Aventura. Trabalhador da construção civil 
volta às suas velhas habilidades violentas 
para investigar o desparecimento de uma 
garota. 1h56. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
qui. a ter.: dub.: 14h20; leg.: 19h; qua.: dub.: 
14h20. CENTERPLEX MAG 4: leg.: 21h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 14h15, 
19h30; leg.: 17h, 22h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3: dub.: sex. e seg. a qua.: 16h15, 
18h45, 21h45; sab. e dom.: 13h45, 16h15, 
18h45, 21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 2 (la-
ser): dub.: 20h50. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 16h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
18h40. campina grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: dub.: 18h40. CINESERCLA 
PARTAGE 4: dub.: 20h50. CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 16h15. Patos: CINE GUE-
DES 2: dub.: qui. a ter.: 16h50, 19h; qua.: 
19h. guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
1: dub.: sex. seg. e ter.: 16h30, 18h45, 21h; 
sab. e dom.: 14h15, 16h30, 18h45; qua.: 21h. 

Pré-estreia

um filme minecraft (A Minecraft 
Movie). Suécia/ EUA, 2025. Dir.: Jared Hess. 
Elenco: Jack Black, Jason Momoa, Jennifer 
Coolidge, Danielle Brooks, Kate McKinnon. 
Comédia/ aventura. Quatro pessoas são 
jogadas por um portal para um bizarro 
mundo onde tudo é cúbico. 1h41. Classifi-
cação não informada. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
qua.: dub.: 2D: 14h, 18h30; leg.: 16h15, 
20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: qua.: dub.: 
12h30, 14h45, 17h, 19h30, 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6: qua.: dub.: 3D: 14h15, 16h30, 
19h, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: qua.: 
leg.: 13h15, 15h30, 18h, 20h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (Macro-XE): qua.: 3D: dub.: 
13h45, 18h30; leg.: 16h, 21h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): qua.: 3D: dub.: 12h45, 
15h, 17h30; leg.: 20h, 22h20. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: qua.: dub.: 3D: 13h30, 
16h15, 19h, 21h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5: qua.: dub.: 15h15, 18h, 20h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 6: qua.: dub.: 14h30, 
16h30, 18h30, 20h30. campina grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 2: qua.: dub.: 14h30, 
16h30, 18h30, 20h30. Patos: CINE GUEDES 
2: qua.: dub.: 17h, 19h. guarabira: CINE-
MAXXI CIDADE LUZ 1: qua.: dub.: 17h, 19h. 
remígio: CINE RT: qui. a dom., ter. e qua.: 
20h30. remígio: CINE RT: qua.: dub.: 14h. 

esPecial

imagine dragons – live from 
hollywood bowl (Imagine Dragons – 
Live from Hollywood Bowl). EUA, 2025. Dir.: 
Vincent Adam Paul. Documentário/ show. 
Concerto da banda de rock acompanhada 
da LA Film Orchestra. 2h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
sab.: leg.: 15h. 

seventeen – right here world 
tour. Coreia do Sul, 2025. Dir.: Oh Yoon-
dong. Documentário/ show. Registro de 
apresentações de shows do grupo de 
k-pop. 2h10. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: qua.: 19h. 

zerobaseone – the first tour  
– timeless world in cinemas (Zero-
baseone – The First Tour  – Timeless World 
in Cinemas). Coreia do Sul, 2025. Dir.: 
Yoondong Oh, Hamin Kim. Documentário/ 
show. Registro da turnê do grupo de k-pop. 
1h51. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dom.: leg.: 15h, 19h. 

continuaÇÃo

the alto knights – máfia e Po-
der (The Alto Knights). EUA, 2025. Dir.: 
Barry Levinson. Elenco: Robert De Niro, 
Debra Messing, Cosmo Jarvis. Crime/ dra-
ma. Ex-amigos de infância, dois chefões 
da máfia rivalizam com ideias e tempera-
mentos diferentes. 2h. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: qui. a ter.: 15h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 (VIP): qui. a ter.: leg.: 18h45, 21h45. 

branca de neve (Snow White). EUA, 
2025. Dir.: Marc Webb. Elenco: Rachel Ze-
gler, Gal Gadot, Andrew Burnap. Aventura. 
Princesa une forças com sete anões para 
libertar seu reino de sua madrasta, a ra-
inha má, que quer matá-la. 1h49. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 15h45, 18h15, 20h45. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: qua.: dub.: 15h15, 18h, 
20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: qui. a ter.: 
dub.: 14h, 16h40, 19h, 21h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6: qui. a ter.: dub.: 15h15, 18h, 
20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: sex., seg. 
e ter.: dub.: 16h15, 21h15; leg.: 18h45; sab. 
e dom.: dub.: 13h45, 16h15, 21h15; leg.: 
18h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (Macro-XE): 
qui. a ter.: dub.: 14h45, 17h15, 19h45; leg.: 
22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 15h, 17h45, 20h30. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: sex. e dom. a ter.: 14h, 
16h30, 19h, 21h30; sab.: 14h (sessão para 
autistas), 16h30, 19h, 21h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: qua.: dub.: 14h, 16h30, 
19h, 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: qui. a ter.: dub.: 15h30, 18h, 20h30. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: qui. a ter.: 
15h, 19h30; qua.: 16h15, 18h25, 20h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: sex., seg. 
e ter.: 16h15, 18h25, 20h30; sab. e dom.: 
14h10, 16h15, 18h25, 20h30. campina 

grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
qui. a ter.: 15h, 19h30; qua.: 16h15, 18h25, 
20h30. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
sex., seg. e ter.: 16h15, 18h25, 20h30; sab. 
e dom.: 14h10, 16h15, 18h25, 20h30. Patos: 
CINE GUEDES 3: dub.: sex. e seg. a qua.: 
17h, 19h, 21h; sab. e dom.: 15h, 17h, 19h, 
21h. guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
3: dub.: sex. e seg. a qua.: 16h20, 18h30, 
20h40; sab. e dom.: 14h05, 16h20, 18h30, 
20h40. remígio: CINE RT: dub.: qui. a ter.: 
14h, 16h15, 18h30; qua.: 16h15, 18h30. 

caPitÃo américa – admirável 
mundo novo (Captain America – Brave 
New World). EUA, 2025. Dir.: Julius Onah. 
Elenco: Anthony Mackie, Harrison Ford, 
Danny Ramirez, Shira Haas, Tim Blake 
Nelson, Giancarlo Esposito. Aventura. O 
novo Capitão América se vê no meio de 
um incidente internacional.  1h58. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: sex., seg. e ter.: dub.: 16h, 18h40; leg.: 
21h30; sab. e dom.: dub.: 13h50, 16h, 18h40; 
leg.: 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: qui. a ter.: dub.: 21h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 5: qui. a ter.: dub.: 17h15. campina 
grande: CINESERCLA PARTAGE 1: qui. 
a ter.: dub.: 17h15. Patos: CINE GUEDES 
2: sab. e dom.: dub.: 14h45. guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: sab. e dom.: 
dub.: 14h10. 

código Preto (Black Bag). Reino 
Unido, 2025. Dir.: Steven Soderbergh. Elen-
co: Michael Fassbender, Gustaf Skasgard, 
Cate Blanchett, Naomie Harris, Pierce Bros-
nan. Aventura. Quando uma agente é sus-
peita de traição, seu marido, também um 
agente, fica entre a lealdada à sua esposa 
ou ao país. 1h33. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): qui. a ter.: leg.: 16h15. 

vitória. Brasil, 2025. Dir.: Andrucha 
Waddington. Elenco: Fernanda Montene-
gro, Linn da Quebrada, Alan Rocha, Sílvio 
Guindane. Drama/ crime. Idosa age para 
desmantelar um esquema de tráfico em 
Copacabana. 1h52. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
qui. a ter.: 17h40, 20h. CENTERPLEX MAG 
2: qua.: 19h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
15h15, 17h45, 20h15. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: qua.: 17h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: sex., seg. e ter.: 16h, 18h30; sab. 
e dom.: 13h30, 16h, 18h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2 (laser): 16h40. campina gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 4: 16h40. Pa-
tos: CINE GUEDES 2: 21h. guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 1: sab. e dom.: 21h.

hoJe

a árvore. De Silvia Gomez. Direção: 
Ester Laccava. Com Alessandra Negrini. 

Classificação: 14 anos.
João Pessoa: TEATRO PAULO PON-

TES (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de 
Almeida, 800, Tambauzinho). Sexta, 28/3, 
20h. Ingressos: de R$ 25 (plateia popular/ 
meia) a R$ 100 (plateia/ inteira), antecipa-
dos na loja Skyler (Manaíra Shopping) e na 
plataforma Ingresso Digital.

a causa secreta. Do Coletivo de 
Teatro Alfenim. Baseado na obra de Ma-
chado de Assis. Classificação: 14 anos.

João Pessoa: COLETIVO DE TEATRO 
ALFENIM (R. José Gonçalves Júnior, 182, 
Castelo Branco). Sexta e domingo, 19h30, 
e sábado, 17h30 e 19h30, até 6 de abril. En-
trada franca, com ingressos limitados dis-
tribuídos uma hora antes de cada sessão.

hoJe

orquestra sinfônica da ufPb. 
Orquestra apresenta concerto com o tema 
do Classicismo, com obras de Beethoven, 
Mozart e Haydn e solo da violinista Júlia 
Fernandes.

João Pessoa: SALA RADEGUNDIS FEI-
TOSA (Centro de Comunicação, Turismo e 
Arte, UFPB, João Pessoa). Sexta, 28/3, 20h. 
Entrada franca.

amanhÃ

cátia de franÇa. Cantora apresen-
ta show No Rastro de Catarina no evento de 
encerramento do mês da mulheres da Fu-
nesc. Show de abertura: As Calungas.

João Pessoa: TEATRO DE ARENA (Es-
paço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Sábado, 29/3, 20h. 
Entrada franca.

som d’luna. Dupla apresenta show 
As Autorais.

João Pessoa: CAFÉ DA USINA (Usina 
Energisa, R. João Bernardo de Albuquer-
que, 243, Tambiá). Sábado, 29/3, 20h30. In-
gressos: R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia), ante-
cipados na plataforma Sympla. 

hoJe

marcelo soares. Escritor lança o li-
vro de contos Microabismos, com bate-pa-
po com o autor, Débora Gil Pantaleão e Jen-
nifer Trajano e apresentação musical de 
Pedro Paz.

João Pessoa: CHERIMBOM (R. Rosa 
Lima dos Santos, 621, Bancários, João Pes-
soa). Sexta, 28/3, 19h. Entrada franca.

 onde:
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-230, Cabedelo).
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site de ingressos
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    circo  O poeta Zé de Cazuza, 
de 94 anos, é o homenagea-
do do Festival de Cultura 
Popular Zabé da Loca, cuja 
14a edição começa hoje, no 
Memorial Zabé da Loca, 
em Monteiro. Amanhã, as 
atividades serão na cidade, 
incluindo a homenagem 
ao mestre das artes e dou-
tor honoris causa pela UFPB.

Hoje, às 16h20, aconte-
ce o cortejo até a loca de 
Zabé, com o grupo Pifei-
ros do Cariri e com a par-
ticipação de pifeiros das ci-
dades de Monteiro (Rivers 
Douglas, Laudivam e Bibi), 
Umbuzeiro (Rogerinho do 
Pife), Sumé (Mestre Zeca 
do Pife), Camalaú (Mestre 
Matuto da Resenha, Mi-
sael do Pife), João Pessoa 
(Banda Avuô) e Caruaru 
(Vitória do Pife).

Os shows começam às 

20h, com apresentações de 
dança e coco de roda (Mes-
tre Ivan e Mazurca) e show 
de Zé Luiz do Candeeiro e 
de Chiquinho de Belém.

Amanhã de manhã, a 
feira livre de Monteiro re-
cebe pifeiros, coco de roda, 
repentistas e trio pé de ser-
ra. À noite, as atrações co-
meçam no palco da Praça 
de Alimentação: Maraca-
tu Rural Juvenil Leozinho 
das Flores (20h15), Grupo 
de Xaxado do Sesc de João 
Pessoa (20h45) e show de 
Greg Marinho (21h45).

Depois, a noite conti-
nua no Palco Mestra Zabé 
da Loca, na Praça João Pes-
soa, com a homenagem 
a Zé de Cazuza (22h30), 
apresentações Vates e Vio-
las, de Antenor Cazuza, do 
poeta Antonio Marinho e 
de Paulo Barba. O encer-
ramento é com Santanna, 
a partir das 23h30.

Festival Zabé da Loca 
celebra Zé de Cazuza

em monteiro

Da Redação

O poeta Zé de Cazuza recebe homenagem amanhã à noite

Fotos: Divulgação



A primeira Auditoria 
Coordenada em Educação 
Infantil de 2025, realizada 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB), 
identificou uma série de pro-
blemas em creches de 81 mu-
nicípios paraibanos. Entre 
as irregularidades encontra-
das estão falta de fardamen-
to e mochilas, problemas no 
abastecimento de água, calor 
excessivo nas salas de aula, 
parques infantis alagáveis e 
mato alto nos arredores de 28 
unidades escolares.

A auditoria, conduzida 

no último dia 20, inspecio-
nou 103 creches, que atendem 
mais de 10,2 mil crianças. O 
levantamento faz parte do 
compromisso do presidente 
do TCE-PB, conselheiro Fá-
bio Nogueira, de fortalecer a 
Educação Infantil, conforme 
destacado em seu discurso 
de posse.

Estrutura e funcionamento
O relatório revelou que 

92,89% das creches funcio-
nam normalmente; enquanto 
3,3% estão abertas, mas sem 
atividades; e 8,8% encontram-

se fechadas. Entre as unida-
des fechadas, duas estão em 
reforma, quatro tiveram os 
alunos remanejados e uma 
permanece inativa sem jus-
tificativa.

Avaliação
• 55,8% das unidades não 
passaram por reformas ou 
pintura recentemente;
• O abastecimento de água 
ocorre por rede pública 
(84,2%), carro-pipa (11,6%) e 
poço artesiano (4,2%);
• 60% dos banheiros são se-
parados por gênero, enquan-

to 40% não possuem essa di-
visão;
• 83,2% das edificações es-
tão em boas condições, mas 
16,8% apresentam problemas 
estruturais;
• Apenas 50,5% possuem 
extintores ou equipamentos 
de combate a incêndios.

No quesito segurança, o 
relatório apontou que:
• Apenas 42,1% das creches 
possuem câmeras de monito-
ramento.
• 18,9% contam com segu-
rança privada ou guarda mu-
nicipal, enquanto 81,1% não 

possuem qualquer tipo de 
vigilância.

Condições pedagógicas 
A auditoria também avaliou 
aspectos pedagógicos e ali-
mentação das crianças:
• 56,8% das creches distri-
buíram mochilas e farda-
mento, enquanto 43,2% não 
fizeram essa entrega;
• 81,1% possuem brinque-
dos educativos e livros, mas 
18,9% não dispõem desses 
materiais;
• Apenas 34,7% das unida-
des oferecem recursos peda-
gógicos para alunos com de-
ficiências ou transtornos do 
desenvolvimento;
• 77,9% possuem um pro-
jeto pedagógico atualizado, 
enquanto 22,1% não têm um 
plano revisado nos últimos 
dois anos;
• 92,6% exigem carteira de 
vacinação no momento da 
matrícula.

Sobre alimentação, o le-
vantamento constatou que:
• Apenas uma creche (5,3%) 
oferece uma refeição diária, 
enquanto 45 unidades (47,4%) 
oferecem quatro refeições e 
24 unidades (25,3%) fornecem 
cinco refeições por dia;
• 94,7% possuem equipa-
mentos de cozinha em bom 
estado;
• 75,8% das unidades pos-
suem refeitório adequado, 
enquanto 24,2% não contam 
com esse espaço;

• 89,5% das creches ofere-
cem água potável para as 
crianças, mas 10,5% ainda 
enfrentam problemas nesse 
quesito.

Compromisso
Ao assumir a presidência do 
TCE-PB para um novo biênio, 
o conselheiro Fábio Nogueira 
reforçou que a proteção à pri-
meira infância será uma das 
prioridades de sua gestão. Se-
gundo ele, é urgente garantir 
condições adequadas para as 
novas gerações e reverter o 
cenário de descaso enfrenta-
do por tantas crianças.

Diante dos resultados 
da auditoria, o Tribunal de 
Contas recomendou medi-
das urgentes para solucionar 
os problemas identificados, 
reforçando a importância de 
investimentos contínuos na 
Educação Infantil como es-
tratégia para reduzir desi-
gualdades e garantir um fu-
turo melhor para as crianças 
paraibanas.

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, da 
abertura da I Reunião Ordi-
nária do Conselho Nacional 
dos Secretários de Educação 
(Consed), realizada no Ocea-
na Atlântico Hotel, na orla de 
João Pessoa. Durante o even-
to, ele destacou diversos pro-
gramas que vêm fortalecen-
do a política educacional na 
Paraíba.

O governador ressaltou o 
compromisso da gestão esta-
dual com a qualidade do en-
sino, visando garantir que 
os alunos possam concre-
tizar seus sonhos por meio 
da educação. “A educação 
é a política capaz de trans-
formar vidas. Temos um go-
verno municipalista, com 
convênios firmados em to-
dos os municípios. Estamos 
construindo creches em 213 
cidades e implantamos pro-
gramas importantes, como o 
Primeira Chance, que ofere-
ce estágios para estudantes 
concluintes do Ensino Mé-
dio, o Passe Livre Estudantil 
e o Conexão Mundo. Nosso 
objetivo é oferecer uma edu-
cação pública de qualidade”, 
frisou.

Troca de experiências
O secretário da Educa-

ção da Paraíba, Wilson Fi-
lho, destacou a relevância do 
encontro para a troca de ex-
periências entre gestores de 
todo o país. “Vamos apre-
sentar as ações inovadoras 
da Paraíba, onde somos des-
taque na educação integral, 

no desempenho no Enem e 
no ensino profissionalizante. 
Eventos como esse são fun-
damentais para comparti-
lhar boas práticas”, afirmou.

O presidente do Consed, 
José Macedo Sobral, enfa-

tizou a importância da re-
união para a implementa-
ção de políticas educacionais 
em nível nacional. “Teremos 
a oportunidade de discu-
tir temas como o piso do 
magistério, alfabetização e 
Enem, além da necessidade 
de maior aproximação com 
o Congresso Nacional para 
que os secretários estaduais 
sejam ouvidos nos projetos 
em tramitação”, pontuou.

Já o presidente em exer-
cício da Câmara Federal, de-
putado Altineu Côrtes, refor-
çou a relevância do evento 
para o futuro da educação 
brasileira. “Aqui se discu-
te o futuro do país. Nossos 

alunos precisam de opor-
tunidades, e estamos à dis-
posição na Câmara dos 
Deputados. Parabenizo o go-
vernador João Azevêdo pela 
sua gestão, que tem promo-
vido avanços na Paraíba”, 
declarou.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, também elogiou a 
gestão estadual. “O gover-
nador João Azevêdo tem ele-
vado o patamar da Paraíba, 
tornando-se referência para 
o Nordeste e para o Brasil. 
Hoje, temos a oportunidade 
de contribuir com debates 
que impactam a educação, 
capaz de transformar vidas 

e realidades”, destacou.
A reunião contou com a 

presença do deputado fede-
ral Wilson Santiago, do se-
cretário de Articulação In-
tersetorial e com os Sistemas 
de Ensino do MEC, Arman-
do Amorim Simões, e do di-
retor de Desenvolvimento 
da Gestão Pública e Políti-
cas Educacionais da Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV), 
José Henrique Paim.

Discussões 
O encontro termina hoje 

e aborda temas estratégicos, 
como:
• Política Nacional do En-
sino Médio;

• Diretrizes Operacionais 
da Educação de Jovens e 
Adultos (EJA);
• Gestão para Aprendiza-
gem;
• Visão das redes estaduais 
sobre a política nacional do 
Ensino Médio e Educação 
Profissional e Tecnológica 
(EPT);
• Programa de Pleno Paga-
mento de Dívidas dos Esta-
dos (Propag);
• Pacto Nacional pela Re-
composição das Aprendi-
zagens;
• Sistema Nacional de Ava-
liação da Educação Básica 
(Saeb) e avaliação dos Itine-
rários Técnicos.
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Governador participou, ontem, da abertura da 1a Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Secretários

João destaca ações de fortalecimento
educação

TCE revela resultados da auditoria coordenada em creches
problemas

n 

Secretário 
da Educação 
da Paraíba 
destacou a 
relevância do 
encontro para 
a troca de 
experiências

n 

A auditoria, 
conduzida no 
último dia 20, 
inspecionou 
103 creches, 
que atendem 
mais de 10,2 
mil crianças

O governador ressaltou o compromisso da gestão estadual com a qualidade do ensino, visando garantir que os alunos possam concretizar seus sonhos
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Relatório revelou que 92,89% das creches funcionam normalmente, enquanto 3,3% estão abertas, mas sem atividades
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Após o acidente envol-
vendo uma assistente de en-
genharia, ontem, no Ma-
naira Shopping, o vereador 
Milanez Neto (MDB) de-
monstrou preocupação com 
as obras de expansão do em-
preendimento. “Algumas in-
formações precisam chegar 
ao Legislativo. Esta Casa tem 
obrigação, responsabilidade 
e direito de saber”, afirmou.

Sobre a necessidade de 
fiscalização, o parlamentar 
questionou: “Precisamos sa-
ber, primeiro, se a obra está 
localizada em João Pessoa ou 
Cabedelo, se há liberação ou 
não, e quantos trabalhadores 
e lojistas estão apreensivos 
com o que acontece ali, em 
plena atividade comercial, 
de manhã, à tarde e à noite”.

Milanez também expres-
sou preocupações ambien-
tais. “Com o meio ambiente, 
não se pode brincar. É sabi-
do que essa obra ocorre so-
bre o mangue, assim como a 
casa de shows e diversas ou-
tras ampliações feitas naque-
la área”, destacou.

O vereador também criti-
cou a diferença de tratamen-
to em fiscalizações: “Quando 
se trata de construções me-
nores, a lei é aplicada com 
rigor. Já nas construções de 

grandes empreendimentos, 
prevalece a benevolência das 
relações. A confiança que a 
sociedade nos deposita não 
permite isso”, disse.

João Almeida (PDT) res-
saltou a importância do 
shopping para a economia 
local. “Esse estabelecimen-
to merece respeito e incenti-
vo. Quem assina essa obra é 
o engenheiro Brito, a maior 
autoridade regional em cál-
culo estrutural e construção 
civil. Acho que essa discus-
são sobre cálculo não cabe a 
nós. O que precisamos veri-
ficar é a existência de alvarás 

e as condições de segurança 
do trabalho”, pontuou.

Já Marcos Vinicius (PDT) 
ponderou que é necessário 
avaliar os trâmites legais 
antes de qualquer acusa-
ção. “Não quero fazer acu-
sações precipitadas. Precisa-
mos obter mais informações 
e entender a situação”, afir-
mou.

Milanez Neto concluiu: 
“Ninguém deve comemorar 
a desgraça alheia. Mas esta 
Casa representa a socieda-
de e não me negará o direi-
to de fiscalizar e denunciar 
o que estiver errado”.

Os riscos da ampliação do 
Manaira Shopping com o esta-
belecimento em funcionamen-
to foram questionados pelo ve-
reador Guguinha Moov Jampa 
(PSD) ontem. Ele pretende criar 
uma comissão composta por 
vereadores e representantes 
do Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia da Pa-
raíba (Crea-PB), do Conselho 
de Arquitetura e Urbanismo 
da Paraíba (CAU-PB), da Se-
cretaria Municipal de Plane-
jamento (Seplan), do Corpo de 
Bombeiros e dos Procons esta-
dual e municipal para fiscali-
zar a obra.

Na semana passada, Gu-
guinha Moov Jampa já havia 
alertado sobre os riscos à se-
gurança no shopping, que pas-
sa por uma grande reforma en-
quanto continua operando. “Os 
comerciantes e clientes estão 
preocupados. É como morar 
em uma casa onde estão cons-
truindo vários andares acima”, 
comparou. O vereador desta-
cou que, como presidente da 
Comissão de Cidadania, Direi-
tos Humanos e Defesa do Con-

sumidor, tem sido cobrado a se 
pronunciar sobre o assunto.

Na sessão de ontem, ele re-
percutiu um acidente ocorri-
do na plataforma técnica de 

máquinas de ar-condiciona-
do da academia do shopping. 
Uma assistente de engenharia, 
que realizava serviços no local, 
pisou acidentalmente em um 

duto de ar-condicionado e caiu 
dentro da academia.

“Tenho a obrigação, como 
fiscalizador, de verificar os al-
varás e licenças necessários 

para a obra. Ela está sendo exe-
cutada em uma área ocupada 
por lojistas e clientes, que rela-
tam sentir a estrutura balançar. 
Precisamos garantir a seguran-

ça das pessoas. Não estou ata-
cando a capacidade empreen-
dedora do shopping, que tem 
grande importância para nossa 
cidade e gera muitos empregos. 
Mas, na semana passada, aler-
tei que poderia acontecer uma 
tragédia, e hoje aconteceu. Va-
mos criar uma comissão para 
vistoriar essa obra”, afirmou o 
vereador.
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Guguinha Moov Jampa (PSD) pretende criar uma comissão de parlamentares e entidades para inspeção

Vereador quer fiscalização de obras
Acidente no shopping

O plenário da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) aprovou, ontem, 
um reajuste de 7,5% para os 
servidores da Guarda Civil 
Metropolitana. Na sessão, 
também foram aprovados 
dois projetos de lei ordiná-
ria (PLO), seis projetos de 
decreto legislativo (PDL) 
e uma medida provisória 
(MP). Além disso, um veto 
do Executivo municipal foi 
mantido.

A MP no 57/2025, apro-
vada pelo plenário, reajus-
ta em 7,5% o vencimento 
básico dos servidores regi-
dos pela Lei Complemen-
tar Municipal nº 66/2011, 
incluindo ativos, inativos 
e pensionistas. O reajus-
te também incidirá sobre 
os proventos de aposenta-
doria e pensão dos depen-
dentes, conforme o artigo 
40, parágrafos 8º e 17º, da 
Constituição Federal, com 
redação dada pela Emenda 
Constitucional nº 41/2003.

Lei ordinária
O PLO no 56/2025, de 

autoria do vereador Car-
lão (PL), denomina a Lei  
no 2.010/2024 — que pre-
vê a instalação de painéis 

em edifícios residenciais e 
comerciais de João Pessoa 
— como Lei Alexei Garcia. 
“A proposta homenageia 
a trajetória de Alexei Gar-
cia, empresário imobiliário 
que contribuiu significati-
vamente para o desenvol-
vimento da cidade”, justi-
ficou o autor.

Já o PLO no 65/2025, de 
Marcos Vinícius (PDT), de-
nomina de Rua Anderson 
José Almeida da Costa Me-
nezes uma via pública ain-
da sem nome na cidade.

Decreto legislativo
O plenário também 

aprovou seis PDLs, sendo 
três de autoria do verea-
dor licenciado Marmuthe 
Cavalcanti (Republicanos):

PDL no 10/2025 — Con-
cede o título de Cidadão 
Pessoense ao padre Seve-
rino dos Santos Mélo;

PDL no 11/2025 — Ou-
torga a cidadania pessoen-
se ao padre Irapuan Ramos 
da Silva;

PDL no 15/2025 — Con-
cede a Comenda João Pau-
lo II ao padre Euclides 
Franklin Marinho Rodri-
gues.

Outros PDLs aprova-

dos:
PDL no  7/2025, de Odon 

Bezerra (PSB) — Concede a 
Medalha de Honra ao Mé-
rito Jurídico Joacil de Brito 
Pereira ao desembargador 
Frederico Martinho da Nó-
brega Coutinho;

PDL no  8/2025, de Gu-
guinha Moov Jampa (PSD) 
— Concede o título de Ci-
dadão Pessoense ao digi-
tal influencer e dançarino 
Alessandro Oliveira Farias, 
mais conhecido como Alê 
Oliveira;

PDL no  9/2025, de Da-
másio Franca (PP) — Con-
cede a cidadania pessoense 
ao procurador da Repúbli-
ca Victor Carvalho Veggi.

CMJP aprova reajuste de 7,5% 
para servidores da Guarda Civil

Diante das críticas à am-
pliação do Manaira Sho-
pping, o vereador Carlão 
(PL) defendeu o setor priva-
do como motor do desenvol-
vimento de João Pessoa. Na 
sessão ordinária de ontem, 
ele afirmou que a iniciativa 
privada, por meio dos em-
preendedores pessoenses, 
é essencial para o funciona-
mento do setor público.

“Os empresários não po-
dem ser demonizados em 
nossa cidade. São homens 
e mulheres da construção 

civil, da área hospitalar e 
médica, além de diversos 
outros segmentos, que es-
colhem não depender do es-
tado ou do município e se-
guem na iniciativa privada. 
Eles devem ser estimulados. 
Não podemos tratar o se-
tor produtivo como inimigo, 
pois ele contribui continua-
mente para o crescimento 
da nossa cidade”, destacou 
Carlão.

O vereador também cri-
ticou o que considera uma 
tentativa de criar conflitos 

entre trabalhadores e em-
presários. “Sempre vou de-
fender o setor produtivo 
com todas as minhas for-
ças. A iniciativa privada sus-
tenta todas as ações e políti-
cas públicas da nossa cidade. 
Os salários dos parlamenta-
res e os investimentos do se-
tor público vêm do setor pri-
vado, por meio de impostos 
e contribuições. Vamos fis-
calizar, mas sem demoni-
zar. O setor produtivo não 
pode ser visto como vilão”, 
ressaltou.

Carlão defende iniciativa privada 
como importante para crescimento

Milanez Neto está preocupado 
com expansão do empreendimento

n 

Também foram 
aprovados dois 
projetos de lei 
ordinária (PLO), 
seis projetos 
de decreto 
legislativo (PDL) 
e uma medida 
provisória (MP)

Os vereadores decidiram que reajuste incidirá sobre as aposentadorias e as pensões
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Milanez quer saber se obra está na capital ou em Cabedelo
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Há uma semana, Guguinha já havia alertado sobre os riscos à segurança no shopping, que passa por grande reforma
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e clientes estão 
preocupados. 
É como morar 
em uma casa 
onde estão 
construindo 
vários andares 
acima

Guguinha Moov Jampa



Os Correios fizeram uma 
entrega especial nesta se-
mana. A primeira encomen-
da transportada pela estatal 
com drone em todo o Bra-
sil teve como destinatário o 
prefeito Eduardo Pimentel, 
que recebeu uma placa em 
homenagem ao aniversário 
de Curitiba, comemorado 
em 29 de março. A novida-
de foi apresentada durante 
o segundo dia da Smart City 
Expo Curitiba, maior evento 
de cidades inteligentes das 
Américas.

A entrega simbólica faz 
parte do projeto para a cria-
ção de “aerovias” de entre-
gas por drone desenvolvido 

pela Atech, empresa da Em-
braer responsável pelos sis-
temas de controle de voo em 
todo o país, em parceria com 
a Prefeitura de Curitiba. Os 
Correios e a Speedbird Aero, 
fabricante e plataforma de 
drones, vão contribuir com 
informações para a realiza-
ção de testes para desenvol-
vimento do sistema de con-
trole aéreo, considerando 
questões técnicas de entre-
ga em uma cidade, na últi-
ma quarta-feira (26).

O superintendente dos 
Correios no Paraná, Marcos 
Paulo Paim, ressaltou a im-
portância da participação da 
estatal no projeto. “Estamos 
muito honrados de, assim 
como Curitiba, ser protago-

nistas nesse grande projeto. 
Toda nossa experiência em 
logística fica à disposição 
desse projeto para que, num 
futuro bem próximo, as en-
tregas sejam feitas também 
por drone”, afirmou.

“Sinto orgulho de Curi-
tiba ser o piloto desse teste, 
de ter sido a entrega núme-
ro um de drone dos Correios”, 
disse o prefeito Eduardo Pi-
mentel. Ele ressaltou que a 
nova modalidade será rea-
lidade em breve em todo 
o mundo. “Temos que tra-
balhar em conjunto com 
os governos e as entidades 
privadas para que a gente 
desenvolva a melhor forma 
de entrega”, pontuou.

O drone utilizado na en-

trega simbólica, fabricado 
pela Speedbird Aero, com 
tecnologia 100% nacional, 
suporta até 35 kg. O voo foi 
realizado pela Atech, que es-
colheu Curitiba para os tes-
tes práticos do software que 
está desenvolvendo para o 
controle aéreo de voos de 
drones seguros em ambien-
tes urbanos, passando so-
bre pessoas. Em respeito à 
regulamentação da Agên-
cia Nacional de Aviação Ci-
vil (Anac), a entrega  foi rea-
lizada em rota evitando o 
fluxo de pessoas, decolando 
da Praça Afonso Botelho e 
sobrevoando a Ligga Arena 
com o uso do sistema BVLOS 
(sigla para Beyond Visual 
Line of Sight, em que o pilo-

to não tem contato visual di-
reto com o veículo).

O pouso foi feito com pre-
cisão no local previsto na 
área externa do estádio, onde 
está a exposição do Tomor-
row Mobility, evento dentro 

do Smart City Expo Curi-
tiba que debate e apresen-
ta soluções para a mobilida-
de do futuro. Dois carteiros 
participaram da entrega da 
encomenda, na decolagem e 
no pouso do drone.
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva está em Hanói, 
capital do Vietnã, para a se-
gunda parte de sua viagem à 
Ásia. O objetivo é debater um 
plano de ação para elevar o 
relacionamento diplomático 
ao nível de Parceria Estratégi-
ca Global, um tipo de relação 
superior ao que os dois paí-
ses mantêm atualmente. En-
tre as nações do Sudeste asiá-
tico, apenas a Indonésia é um 
parceiro estratégico do Brasil.

Hoje — no horário do Viet-
nã, mas na noite de ontem, no 
fuso horário brasileiro — Lula 
foi recepcionado pelo presi-
dente do país, Luong Cuong. 
Ao longo do dia, o presidente 
brasileiro terá outros encon-
tros bilaterais, inclusive com 
o primeiro-ministro vietnami-
ta, Pham Minh Chinh. A visi-
ta segue até amanhã.

O Vietnã tornou-se o quin-
to maior consumidor dos pro-
dutos agropecuários brasilei-
ros. Em 2024, Brasil e Vietnã 
registraram um volume de co-
mércio de US$ 7,7 bilhões, com 

superávit brasileiro de US$ 415 
milhões.

A meta, de acordo com o 
Ministério das Relações Exte-
riores (MRE), é chegar a US$ 15 
bilhões em volume comercia-
lizado em um contexto mais 
amplo de aproximação do Bra-
sil com nações do sudeste asiá-
tico.

Nesse sentido, segundo o 
MRE, a elevação das relações 
diplomáticas com o Vietnã ao 
nível de parceria estratégica 
possibilitará aprofundar o diá-
logo político, reforçar a coope-
ração econômica e intensificar 
o fluxo de comércio e os inves-
timentos.

Desde que Lula assumiu o 
terceiro mandato, este é o ter-
ceiro encontro com o primeiro-
ministro Pham Minh Chinh. 
Os dois reuniram-se em se-
tembro de 2023, em Brasseília, 
e em novembro de 2024, na cú-
pula do G20, no Rio de Janeiro.

Japão
Antes do Vietnã, Lula este-

ve no Japão para uma visita de 
Estado. Lula chegou a Tóquio 
na segunda-feira (24) e, na ter-
ça-feira (25) de manhã, parti-

cipou da cerimônia de boas-
vindas com honras militares, 
no Palácio Imperial.

Após reunião reservada 
com o casal imperial, o presi-
dente encontrou-se com em-
presários brasileiros ligados 
à Associação Brasileira das 
Indústrias Exportadoras de 
Carne (Abiec) para debater a 
abertura do mercado japonês 
ao setor.

Lula participou ainda de 
jantar oferecido a ele e à pri-
meira-dama, Janja Lula da Sil-
va, pelo imperador do Japão, 
Naruhito, e a imperatriz Ma-
sako. Na ocasião, pediu o “fir-
me engajamento” do Japão na 
Conferência das Nações Uni-
das sobre as Mudanças Cli-
máticas de 2025 (COP30), que 
será realizada em novembro, 
em Belém, no Pará.

Na quarta-feira (26), o pre-
sidente teve o dia mais cheio 
da visita ao Japão. A agenda 
começou com representantes 
de sindicatos japoneses. Em 
postagem nas redes sociais, 
Lula afirmou que o objetivo foi 
tratar de questões trabalhistas 
e de como melhorar a qualida-
de de vida dos trabalhadores 

no Brasil e no Japão.
O presidente também falou 

no Fórum Empresarial Brasil-
Japão. Pelo lado brasileiro, es-
tiveram presentes empresários 
dos setores de alimentos, agro-
negócio, aeroespacial, bebidas, 
energia, logística e siderurgia. 
No evento, o presidente convo-
cou os japoneses a investirem 
no Brasil e criticou o cresci-
mento do negacionismo cli-
mático e do protecionismo co-

mercial. Foi anunciado acordo 
da Empresa Brasileira de Aero-
náutica (Embraer) com a ANA, 
a maior companhia aérea japo-
nesa, para a compra de 20 ja-
tos E-190.

Após outras reuniões bila-
terais, Lula encontrou-se com 
o primeiro-ministro do Ja-
pão, Shigeru Ishiba, no Palá-
cio Akasaka, para firmar com-
promissos entre os dois países. 
Foram 10 acordos de coope-

ração em áreas como comér-
cio, indústria e meio ambiente, 
além de 80 instrumentos entre 
entidades subnacionais como 
empresas, bancos, universida-
des e institutos de pesquisas.

Brasil e Japão também 
anunciaram um plano de ação 
para revitalizar a Parceria Es-
tratégica Global estabelecida 
desde 2014. Na sequência, foi 
oferecido um jantar a Lula e 
comitiva.

Visita busca uma Parceria Global Estratégica com o quinto maior consumidor dos produtos agropecuários brasileiros

Lula quer elevar relação diplomática 
no vietnã

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Comitiva do presidente Lula desembarca em Hanói, onde cumprirá agenda até amanhã
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Agência Gov

Correios faz primeira entrega de encomenda por drone no país
em curitiba

Ato simbólico ocorreu em um evento sobre cidades inteligentes

Ontem, o ministro 
Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), deu prazo de 
48 horas para a defesa de 
Leonardo Rodrigues de 
Jesus, sobrinho do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, es-
clarecer se o acusado fu-
giu para Argentina.

Léo Índio, como é co-
nhecido, virou réu no Su-
premo pelo envolvimento 
nos atos golpistas de 8 de 
janeiro de 2023,  após jul-
gamento da denúncia no 
mês passado pela Primei-
ra Turma da Corte.

A decisão de Moraes 
foi tomada após a divul-

gação de notícias sobre a 
fuga do sobrinho de Bol-
sonaro. Em entrevista 
concedida na quarta-fei-
ra (26) para a Rádio Mas-
sa FM, de Cascavel (PR), 
Leonardo disse que está 
no país vizinho há 20 dias 
porque está com medo de 
ser preso.

“Intimem-se os advo-
gados regularmente cons-
tituídos por Leonardo Ro-
drigues de Jesus para que 
prestem esclarecimentos, 
no prazo de 48 horas, so-
bre as notícias de que o 
réu teria se evadido do 
país”, decidiu o ministro.

Conforme a acusação 
da Procuradoria-Geral da 
República (PGR), Léo Ín-
dio participou dos atos de 

8 de janeiro e fez publica-
ções nas redes sociais du-
rante as invasões.

Com a decisão que o 
tornou réu, o sobrinho 
de Bolsonaro vai respon-
der pelos crimes de ten-
tativa de golpe de Estado, 
abolição violenta do Esta-
do Democrático de Direi-
to, associação crimino-
sa, dano qualificado pela 
violência e grave amea-
ça contra o patrimônio 
da União, deterioração de 
patrimônio tombado da 
União.

Durante o julgamen-
to da denúncia, a defe-
sa negou que Léo Índio 
tenha cometido crimes 
e defendeu a rejeição 
da denúncia.

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) fará 
uma consulta pública com o ob-
jetivo de revisar a regulamen-
tação que trata de produtos 
derivados da Cannabis, planta 
popularmente conhecida como 
maconha. A consulta foi apro-
vada, ontem, pela diretoria co-
legiada da agência. A expectati-
va é que ela seja publicada nos 
próximos dias, com um link on
-line, por meio do qual será pos-
sível, aos interessados, apresen-
tarem suas contribuições. 

“A minuta de resolução fica-
rá aberta por 60 dias e, durante 
este período, qualquer interes-
sado poderá fazer contribuições 
à proposta de atualização da re-
gulamentação feita pela Anvi-

sa”, informou em nota a agência.
Entre as atualizações em 

planejamento estão algumas 
relacionadas a questões como 
atendimento às boas práticas 
de fabricação, vias de adminis-
tração, publicidade de produ-
tos, validade da autorização sa-
nitária, prescrição, dispensação, 
importação de insumos para 
produção nacional, rotulagem, 
entre outros. 

Segundo o relator, Rômison 
Rodrigues Mota, a regulariza-
ção é o único caminho possível 
para a “comprovação da quali-
dade mínima” necessária aos 
produtos de Cannabis. “No Bra-
sil, os produtos contendo deri-
vados de Cannabis podem ser re-
gularizados em duas categorias 
distintas: como medicamento, 
seguindo as normas de compro-

vação de eficácia e segurança de 
medicamentos, ou como pro-
duto de Cannabis, que têm um 
processo simplificado. Existe 
hoje, no país, apenas um medi-
camento de Cannabis aprovado 
e 36 produtos de Cannabis regu-
larizados”, diz a nota da Anvisa.

Os produtos derivados da 
Cannabis são regulamentados 
pela Resolução da Diretoria Co-
legiada no 327/2019 — regra-
mento que define as regras para 
que esses produtos possam ser 
autorizados no país e vendidos 
no varejo farmacêutico.

Foi também aprovado a 
abertura de um processo regu-
latório para revisar a Resolu-
ção RDC no 660/2022, que tra-
ta da importação excepcional 
de produtos de Cannabis para 
uso pessoal.

André Richter 

Agência Brasil
Agência Brasil

STF dá 48h para defesa esclarecer 
se Léo Índio fugiu para a Argentina

Anvisa aprova consulta pública para 
revisar regulamentação da Cannabis

atos golpistas produtos derivados
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A Argentina busca novo 
empréstimo com o Fundo 
Monetário Internacional 
(FMI) no valor de US$ 20 bi-
lhões para, segundo o gover-
no de Javier Milei, reforçar as 
reservas do Banco Central 
(BC) do país. Para críticos, a 
medida busca evitar o cres-
cimento da inflação por falta 
de dólares. Ao longo da sua 
história, a Argentina já rea-
lizou 23 empréstimos com 
o FMI.

“O montante que nós 
acordamos com o staff [equi-
pe técnica do FMI], que o 
board [diretoria-executiva do 
Fundo] ainda precisa decidir 
se aprova ou não, é de US$ 20 
bilhões. É muito superior ao 
montante que se vem escu-
tando de algumas pessoas”, 
afirmou o ministro da Eco-
nomia, Luis Caputo, ontem, 

durante evento do setor de 
seguros latino-americanos.

Não há informações ain-
da sobre as exigências do 
FMI para o novo emprésti-
mo. O chefe da política eco-
nômica do governo argenti-
no disse ainda que negocia 
outros empréstimos “de li-
vre disponibilidade” com o 
Banco Mundial, o Banco In-
teramericano de Desenvolvi-
mento (BID) e o Banco de De-
senvolvimento da América 
Latina e Caribe (CAF).

O anúncio do ministro 
ocorre dias após ele se negar 
a dar detalhes das negocia-
ções com o FMI. O diretor do 
Observatório da Dívida Pú-
blica Argentina, o historia-
dor Alejandro Olmos Gao-
na, disse que Caputo buscou 
tranquilizar o mercado fi-
nanceiro devido à pressão 
cambiária dos últimos dias, 
que seria um resultado de 
especulações sobre o acordo 

com o Fundo.  
“Em um mês, US$ 1,4 bi-

lhão foi gasto para acalmar 
o mercado de câmbio, e ago-
ra o dólar continua subin-
do. Esta declaração do mi-
nistro, certamente, como ele 
disse, visa acalmar um pou-
co a taxa de câmbio e os mer-
cados”, afirmou o diretor à 
Agência Brasil.

Alejandro Olmos Gaona 
avalia que o empréstimo par-
te da necessidade do governo 
de manter um câmbio com 
valor artificialmente baixo 
por meio da venda de dóla-
res no mercado.

“O governo precisa deses-
peradamente de dólares para 
fortalecer o Banco Central e 
seguir controlando a infla-
ção [por meio da injeção de 
dólares na economia], por-
que esse é o único elemento 
que tem dado muito apoio ao 
presidente Milei. O que não 
se sabe é quanto vão mandar, 

que condições vão impor e o 
que vão fazer, depois, com 
esse dinheiro”, comentou o 
especialista.

A inflação na Argentina, 
devido à recessão que o país 
viveu, caiu de 287% ao ano, 
em março de 2024, para 66% 
ao ano, em fevereiro de 2025, 
segundo os dados oficiais.

O diretor do Observató-
rio da Dívida Argentina res-
saltou que as reservas do BC 
têm caído constantemente. 
“Isso não permite ao governo 
seguir mantendo uma ficção 
de um dólar que não sobe”, 
disse.

A imprensa argentina 
tem repercutido que uma das 

exigências que o FMI pode 
fazer é a de reduzir, ou aca-
bar, com os controles cam-
biários que existem no país, 
como a proibição de as pes-
soas comprarem mais de U$S 
200 por mês. A possibilidade 
de instituir um câmbio to-
talmente livre tem elevado a 
procura por dólares.

Governo busca US$ 20 bilhões para reforçar as reservas do Banco Central; país já recorreu ao FMI 23 vezes

Argentina quer novo empréstimo
dívida pública

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Segundo especialistas, medida do presidente Javier Milei espera conter a alta da inflação
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A cúpula Nutrition for 
Growth (Nutrição para o 
Crescimento), que está sen-
do realizada em Paris, regis-
trou, até ontem, 27,2 bilhões 
de dólares em compromis-
sos financeiros. A iniciati-
va tem entre seus princi-
pais objetivos garantir que 
governos, empresas e doa-
dores se comprometam po-
lítica e financeiramente com 
a melhoria da qualidade da 
nutrição em todo o mundo.

O valor é semelhante ao 
anotado na cúpula anterior, 
em Tóquio, em 2021 (27 bi-
lhões de dólares). O total fi-
nal, a ser anunciado hoje, 
deve ser ainda maior, uma 
vez que podem ser feitos 
compromissos até junho 
deste ano.

O governo francês, anfi-
trião e organizador da cú-
pula, comprometeu-se com 
810 milhões de dólares até 
2030.

“No momento em que 
progredimos na luta con-
tra a fome, esse combate 

demanda que continuemos 
a nos mobilizar por solu-
ções de financiamento”, 
disse o presidente da Fran-
ça, Emmanuel Macron, em 
evento com instituições que 
fizeram compromissos fi-

nanceiros de 1,5 bilhão de 
dólares durante o N4G, na 
tarde de ontem.

Recursos
A primeira-dama bra-

sileira, Janja Lula da Silva, 

também participou do even-
to com os doadores, realiza-
do no prédio do Ministério 
de Assuntos Estrangeiros 
da França, em Paris.

“A mudança na postura 
dos grandes atores, o cor-

te e a limitação no uso dos 
recursos para a cooperação 
humanitária e para o desen-
volvimento afetam enorme-
mente comunidades e po-
pulações vulneráveis por 
todo o mundo. A parceria 

entre esses diferentes atores 
públicos e privados é urgen-
te e estratégica para dimi-
nuir a lacuna entre a neces-
sidade e a disponibilidade 
de recursos”, disse Janja.

Cúpula na França soma US$27,2 bi em verbas para nutrição
evento global

Em algumas regiões de 
Uganda, na África Central, 
os gafanhotos são uma igua-
ria apreciada em determina-
das épocas do ano. E também 
são uma importante fonte de 
proteínas. O problema é que 
eles somem de lá em outras 
épocas.

Uma organização não 
governamental (ONG) de 
Uganda, chamada Mothers 
Against Malnutrition and 
Hunger (Mamah), ou seja, 
Mães contra a Desnutrição 
e a Fome, decidiu trabalhar, 
junto às comunidades, para 
garantir que o inseto esteja 

disponível o ano inteiro, por 
meio da criação desses ani-
mais em cativeiro.

“Insetos comestíveis têm 
muita proteína. Eles compe-
tem favoravelmente com ou-
tras fontes comuns de pro-
teína, como frango e carne 
bovina. O desafio é que eles 
só existem sazonalmente. En-
tão, a gente leva a tecnologia 
da criação desses animais em 
cativeiro para as comunida-
des. E elas só precisam de um 
pequeno espaço para a cria-
ção”, explica Violet Gwokyal-
ya, que integra a Mamah.

Segundo ela, o projeto é 
levado também para esco-
las, onde crianças muitas ve-
zes precisam estudar sem ter 

acesso a uma merenda. “Em 
Uganda, a maioria das nossas 
escolas não oferece merenda, 
então elas estudam de barri-
ga vazia, o que é muito difícil 
para elas. Então, mesmo que 
elas não tenham uma refei-
ção, pelo menos, poderão co-
mer insetos como um lanche”.

Em 13 anos de projeto, 
Violet já viu melhoria nos ní-
veis de presença escolar e re-
dução do abandono da es-
cola, além de melhoria nos 
indicadores de baixa estatu-
ra infantil. 

A Mamah é uma das ini-
ciativas presentes na Aldeia 
das Soluções para a Nutri-
ção, um espaço onde empre-
sas e a sociedade civil expõem 

experiências bem-sucedidas 
na área de nutrição saudável, 
como parte da cúpula Nu-

trition for Growth (N4G), ou 
seja, Nutrição para o Cresci-
mento, que acontece em Paris.

Vitor Abdala 

Agência Brasil

Insetos são consumidos como fonte de proteína

Criação de gafanhotos combate a desnutrição em Uganda
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O presidente da Ucrâ-
nia, Volodymyr Zelensky, 
afirmou que Donald Trump 
precisa adotar “atitudes 
mais fortes contra o líder do 
Kremlin”, Vladimir Putin, 
e reforçou a necessidade de 
maior pressão internacional 
sobre a Rússia. “Todos pre-
cisamos, e não apenas que-
remos, que os EUA fiquem 
mais fortes contra a Rússia”, 
afirmou, destacando que os 
EUA são “muito importantes 
para a Ucrânia” e podem in-

fluenciar Moscou a encerrar 
a guerra, “mesmo que Putin 
não queira”.

Sobre negociações com o 
Kremlin, Zelensky pontuou 
que “Putin não está pronto 
para conversas diretas conos-
co” e afirmou não temer um 
encontro pessoal. Ele tam-
bém alertou que o líder russo 
“fará tudo para garantir que 
a Ucrânia perca sua sobera-
nia”. Zelensky também disse 
que não aceitará cessar-fogo 
incondicional. “Não nos ren-
deremos à Rússia e não entre-
garemos nada de nosso terri-
tório”, concluiu.

Palestinos protestaram 
pelo segundo dia consecuti-
vo contra o Hamas, nesta se-
mana, na Faixa de Gaza, em 
uma rara demonstração de 
descontentamento com o gru-
po  que controla o território. 
Em meio aos escombros de 
prédios destruídos, eles ex-
pressaram frustração e raiva 
pelo colapso do cessar-fogo 
entre o grupo e Israel.

Segundo vídeos compar-
tilhados nas redes sociais, os 
protestos começaram em Beit 
Lahia, uma área amplamente 

destruída no norte de Gaza, 
na terça-feira (25). Na quar-
ta-feira (26), os atos pareciam 
mais espalhados para outras 
áreas do território, como Ci-
dade de Gaza, no norte, Nusei-
rat e Deir al-Balah, no centro.

“Nossos filhos não conse-
guem dormir nem por uma 
hora devido ao bombardeio 
implacável”, disse Saeed Ki-
lani, um dos manifestantes, 
em uma entrevista por telefo-
ne ao jornal The Washington 
Post. Até agora, houve pou-
cos sinais de qualquer tenta-
tiva do Hamas de reprimir os 
protestos pela força.

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
ameaçou impor tarifas de 
importação ainda maiores 
caso haja uma colaboração 
entre o Canadá e a União 
Europeia (UE) para “preju-
dicar” a economia america-
na. “Se a União Europeia co-
laborar com o Canadá com o 
objetivo de prejudicar eco-
nomicamente os EUA, tari-
fas em grande escala, muito 
maiores do que as atualmen-
te planejadas, serão aplica-

das a ambos para proteger 
o melhor amigo que cada 
um desses dois países [sic] 
já teve”, escreveu Trump na 
rede Truth Social, ontem.

Em outra publicação na 
mesma rede, Trump exal-
tou a proximidade do dia 
2, quando tarifas recípro-
cas de importação passarão 
a valer nos Estados Unidos. 
“Por anos, fomos explora-
dos por praticamente todos 
os países do mundo, ami-
gos e inimigos, mas esses 
dias acabaram — América 
em primeiro lugar”, comen-
tou o presidente.

Pedro Lima 

Agência Estado
Agência EstadoDaniel Tozzi Mendes 

Agência Estado

Zelensky cobra atitudes 
mais fortes contra Putin

Protestos contra o grupo 
Hamas ganham força 

Tarifas para o Canadá e 
a UE podem ser maiores

ucrânia faixa de gazatrump adverte

Vitor Abdala 

Agência Brasil
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Em um Brasil que historicamente olhou para 
o Atlântico como seu horizonte linguístico e 
cultural, o espanhol resiste como um idioma 

de fronteira, mas que deveria ser, sobretudo, 
de encontros. A proximidade geográfica com a 
América Hispânica não se traduziu, até hoje, num 
compromisso efetivo com a promoção do espanhol 
como segunda língua nacional. A exclusão do ensino 
obrigatório do idioma nas escolas em 2017, com a 
reforma do Ensino Médio, simboliza essa desconexão. 

A América Latina é um espaço de trocas históricas, 
onde a língua sempre foi um campo de disputas. As 
línguas indígenas foram silenciadas em processos 
coloniais violentos que impuseram o português e 
o espanhol como idiomas hegemônicos. Contudo, 
em vez de reproduzir o isolamento linguístico que 
reforça o eurocentrismo e a dependência de línguas 
hegemônicas globais, o Brasil pode assumir uma 
postura de resistência e protagonismo ao fomentar o 
espanhol como língua de encontro.

Autores como Aníbal Quijano e Walter Mignolo 
nos ensinam que o colonialismo não foi apenas um 
fenômeno histórico, mas um sistema de poder que 
segue operando por meio da hierarquização cultural. 
A marginalização do espanhol no Brasil não é apenas 
uma questão educacional, mas reflete um projeto de 
distanciamento da América Latina que favorece uma 
lógica de subordinação ao Norte Global. Ao contrário 
do que se argumenta em discursos economicistas, 
aprender espanhol não é apenas um investimento 
pragmático para o mercado de trabalho; é, 
sobretudo, um ato político de reafirmação identitária 

e de construção 
de solidariedades 
regionais.

No campo das 
políticas linguísticas, 
a promoção do 
espanhol no Brasil 
deve ser pensada 
não como um mero 
apêndice da política 
educacional, mas 
como um pilar 
estratégico de uma 
política externa 
voltada para o Sul 
Global. Experiências 
como o Mercosul e a 
Unasul demonstram 
que a integração não 
pode se dar apenas 
no campo econômico 
ou institucional; 
ela exige uma 
base cultural e 

linguística compartilhada. É significativo que escritores 
como Eduardo Galeano, Mario Benedetti, Gabriel 
García Márquez e Julio Cortázar tenham sido lidos 
e traduzidos no Brasil, mas essa circulação cultural 
precisa ser acompanhada de uma apropriação efetiva 
do espanhol como idioma de pertencimento.

A literatura latino-americana é um reflexo das 
múltiplas identidades que compõem a região e um 
testemunho da necessidade de um diálogo constante 
entre seus povos. Obras como as de García Márquez 
e de Alejo Carpentier, por exemplo, demonstram como 
a história da América Latina é marcada por encontros 
e desencontros que poderiam ser potencializados 
pelo idioma compartilhado. Pablo Neruda, com sua 
poesia comprometida com os povos da América 
Latina, é um exemplo de como a língua espanhola é, 
por excelência, um espaço de diálogo e resistência.

Joaquín Torres García já nos alertava para a 
necessidade de um olhar decolonial para a (e a partir 
da) América Latina. A inversão do mapa proposta 
pelo artista uruguaio simboliza o rompimento com a 
lógica de subordinação imposta pelo colonialismo e 
reafirma a importância de nos reconhecermos como 
parte de um mesmo território cultural. Em tempos 
de fortalecimento de discursos xenofóbicos e de 
fechamento de fronteiras, resgatar o espanhol como 
um idioma de encontro significa reposicionar o Brasil 
no mapa afetivo e político da América Latina.

“Experiências 
como o Mercosul 
e a Unasul 
demonstram 
que a integração 
não pode se 
dar apenas 
no campo 
econômico ou 
institucional

Fábio Marques de Souza

Nosso Norte 
    é o Sul

Fábio Marques de Souza
Professor na UEPB

O espanhol como 
língua de encontros

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 +0,38%

R$ 5,755 +0,33%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Fevereiro/2025 1,31
Janeiro/2025 0,16
Dezembro/2024 0,52
Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56

Euro  Comercial

+0,79%

R$ 6,212

Libra  Esterlina

+0,93%

R$ 7,457

Ibovespa

132.955 pts

Selic

Fixado em 19 de 
março de 2025

14,25%

Evento em Bananeiras contará com palestras e exposições para produtores

Feira Agropecuária deve 
movimentar R$ 20 milhões

no Brejo 

O município de Bananei-
ras inaugura o calendário de 
eventos agropecuários do 
ano na Paraíba com a reali-
zação da Feira Agropecuária 
do Brejo Paraibano 2025 (Fea-
be-PB), que começa hoje, na 
Vila Aura, com expectativa 
de negócios fechados em tor-
no de R$ 20 milhões. O even-
to, que conta com o apoio e 
participação do Governo da 
Paraíba, por meio da Secreta-
ria de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap-PB), é o primei-
ro dos cerca de 50 eventos que 
movimentarão o setor, servin-
do de espaço para a divulga-
ção do resultado dos produto-
res rurais e gerando negócios.

O secretário de Estado do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca, Joaquim 
Hugo, ressalta a importân-
cia da realização de eventos 
como a Feabe-PB para o cres-
cimento do setor. “As feiras 
agropecuárias e eventos simi-
lares são vitrines para o pro-
dutor rural, para os órgãos 
que atuam no crescimento 
da agropecuária e da pesca. 
Eles ajudam o ambiente dos 
negócios, o avanço tecnoló-
gico e também aproximam o 

Iniciativa fomenta a economia local, além de envolver hospedagem e alimentação fora do lar
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homem do campo da socieda-
de como um todo”, enfatizou.

A Feabe 2025 é a única feira 
do Nordeste especializada na 
raça Nelore. Durante a progra-
mação, haverá o Shopping Ne-
lore Agro OPF, com produto-
res e matrizes e alta genética. O 
evento terá a participação de ex-
positores regionais em mais de 
50 estandes com produtores e 
marcas de empresas locais, con-
tribuindo na promoção do co-
mércio e do turismo na região.

A programação prevê, 
além da exposição de animais 
e produtos, a realização de pa-
lestras com especialistas que 
abordarão temas como ma-
nejo, sanidade, reprodução e 
produtividade. Além dos ne-
gócios, a Feabe 2025 terá na 
programação cultural apre-
sentações de artistas como 
Danny Xavier, Curió, Liss, en-
tre outros.

Logo no início da progra-
mação, o secretário Joaquim 

Hugo presidirá a reunião do 
Fórum Estadual de Secretários 
e Secretárias de Agricultura 
da Paraíba (Fessagri). O en-
contro ocorrerá no Parque de 
Exposição, situado ao lado da 
Vila Aura, no Centro de Bana-
neiras. Na ocasião, Judi Maria 
Nóbrega, diretora de Suporte 
e Normas, proferirá a pales-
tra “Governos Federal, Esta-
dual e Municípios na Estrutu-
ração do Sistema de Inspeção 
Municipal”.

Pesquisa realizada pela 
Secretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-JP) registra que 
o menor preço da gasolina 
comum cai novamente e está 
sendo praticado a R$ 6,12 
(Elesbão, em Água Fria) para 
pagamento à vista, dois cen-
tavos mais baixo que o regis-
trado na semana anterior. O 
maior preço do produto se 
manteve em R$ 6,29 (cinco 
postos). A diferença está em 
R$ 0,17, a variação em 2,8% e 
a média em R$ 6,27.

Para pagamento no car-
tão, o Procon-JP registra 
que o preço da gasolina co-
mum está sendo praticado de 
R$ 6,37 a R$ 6,47. Já a aditivada 
para pagamento à vista está 
oscilando de R$ 6,26 (Auto 
Posto Valentina) a R$ 6,62 (JR, 
em Manaíra). O levantamen-
to foi realizado em 109 postos 
que estavam em atividade no 
dia 26 de março.

O preço do álcool vem se 
mantendo há duas semanas 
nas duas pontas e está va-
riando de R$ 4,42 (Ferrari, 

no Centro) a R$ 4,84 (Verão, 
na Torre). O produto tem mé-
dia de R$ 4,662, diferença de 
R$ 0,42 e variação de 9,5%.

Quanto ao diesel S10, o 
produto manteve os mes-
mos preços da pesquisa an-
terior nas duas pontas e os-
cila de R$ 6,09 (Setta, no Alto 
do Mateus) a R$ 6,59 (D&D, 
no Bairro dos Estados; Select, 
em Tambaú; e Freeway, em 
Miramar), com diferença de 
R$ 0,50, variação 10% e mé-
dia de R$ 6,335.

O diesel comum foi outro 

Procon-JP registra nova queda no menor 
preço da gasolina, achado até por R$ 6,12

ComBustíveis 

O levantamento foi realizado em 109 postos que estavam em atividade no dia 26 de março

combustível que manteve o 
mesmo preço nas duas pon-
tas se comparado ao último 
dia 19: R$ 5,99 (Independên-
cia, no Tambiá) e R$ 6,39 (Pi-
chilau Gauchinha, no Dis-
trito Industrial). O produto 
mostra diferença de R$ 0,40, 
variação de 6,7% e média de 
R$ 6,247.

A pesquisa do Procon-JP 
constata, ainda, que o Gás 
Natural Veicular (GNV) vem 
mantendo o mesmo preço 
nas duas pontas nas últimas 
seis semanas e está oscilan-
do de R$ 4,99 (Postos São Luiz 
IX, no bairro dos Ipês; e Mas-
tergás, em Tambauzinho) a 
R$ 5,09 (Pichilau Gauchinha, 
no Distrito Industrial). A mé-
dia de preço do produto está 
em R$ 5,003, a diferença em 
R$ 0,10 e a variação em 2%.

Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa do Procon-JP

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

m
-J

P



18  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 28 de março de 2025 EDIÇÃO: Maurício Melo
EDITORAÇÃO: Gabriel BonfimEconomia

Já a cebola, a alface e o tomate ficaram mais caros no último mês, segundo dados do Boletim Prohort

Cai preço da maçã, banana e cenoura
mercados atacadistas

Agência Gov

Os preços praticados na 
comercialização da maçã nos 
principais mercados atacadistas 
registraram queda de 11,84% no 
último mês. A diminuição ocor-
re diante de um aumento na co-
lheita da variedade Gala, o que 
resulta em uma maior oferta da 
fruta em diversas Centrais de 
Abastecimentos (Ceasas) anali-
sadas pela Companhia Nacio-
nal de Abastecimento. Os dados 
estão no 3o Boletim do Progra-
ma Brasileiro de Moderniza-
ção do Mercado Hortigranjei-
ro (Prohort), divulgado, ontem, 
pela companhia. Ainda de acor-
do com o documento, a comer-
cialização da fruta só não foi 
mais intensa porque as compa-
nhias classificadoras preferiram 
estocar as frutas, exercendo con-
trole da oferta, para que os pre-
ços não caíssem ainda mais.

Queda verificada também 
para a cenoura e para a banana. 
No caso da raiz, os preços caí-
ram 8,01% na média pondera-
da, mesmo com a oferta do pro-
duto praticamente estável. Para 
a banana, a redução chegou a 
3,59% na média ponderada, in-
fluenciada tanto pela menor de-
manda como pelo aumento da 
produção da nanica, principal-
mente nos estados de São Pau-

lo e Santa Catarina.
Laranja e batata registraram 

preços próximos da estabilida-
de. A fruta chegou a registrar li-
geira queda de 1,52%. A indús-
tria passou a demandar menos 
laranjas para a produção devido 
à qualidade do produto. Conse-
quentemente, os preços caíram 
para o setor industrial e resta-
ram mais frutas para consumo 
no atacado e no varejo. Por sua 
vez, o tubérculo teve leve alta 
de 0,95%.

Já a cebola, a alface e o to-
mate ficaram mais caros no úl-
timo mês. No caso da cebola, a 
alta é esperada devido à con-
centração da oferta do alimen-
to produzido no Sul do país, 
em especial em Santa Catarina, 
contudo os preços ainda não se 
recuperaram das quedas regis-
tradas no segundo semestre de 
2024, estando a patamares in-
feriores aos do início de 2024. 
Para a folhosa a elevação che-
gou a 24,94% na média ponde-
rada dos preços.

As condições climáticas ad-
versas nas regiões produtoras, 
com registro de fortes chuvas e 
as seguidas ondas de calor nas 
áreas de produção paulista, por 
exemplo, prejudicaram o desen-
volvimento e a qualidade do 
produto, reduzindo a oferta. Já 
o tomate teve uma alta na mé-

dia ponderada de 19,69%. Ain-
da assim, pode-se dizer que o 
preço está em recuperação, pois 
em várias Ceasas analisadas, as 
cotações continuam abaixo das 
praticadas em fevereiro do ano 
passado.

Dentre as frutas, mamão e 
melancia registraram acrésci-
mo nos preços no período anali-
sado pela companhia. A valori-
zação das cotações da melancia 
na maioria das Ceasas é explica-
da, principalmente, devido à di-
minuição da produção goiana e 
da safra gaúcha, a ser finaliza-
da no mês de março. Cenário se-
melhante é encontrado no ma-
mão. A diminuição da colheita 
em importantes regiões produ-
toras, como o norte do Espírito 
Santo e o sul da Bahia, influen-
ciaram na oferta do produto nas 
Ceasas, refletindo nos preços de 
comercialização.

Exportações 
O ano de 2025 foi iniciado 

de forma bastante promissora, 
com faturamento e volume su-
periores em relação aos anos an-
teriores (o maior número para 
o bimestre da série história do 
AgroEstat) e com comerciali-
zação destacada dos melões e 
das minimelancias potiguares, 
mas também de limões e limas 
e mangas. Problemas climáticos 

Maior oferta da fruta em diversas Centrais de Abastecimentos derrubou o preço em 11,84%
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na América Central abriram es-
paço nos mercados para as fru-
tas brasileiras.

Assim, considerando os dois 
primeiros meses do ano, o volu-
me total enviado ao exterior foi 
de 215 mil toneladas, alta de 38% 
em relação ao primeiro bimestre 
de 2024, e o faturamento foi de 
U$S 206,6 milhões (FOB), supe-
rior 14% em relação ao primeiro 
bimestre de 2024 e 33% em rela-
ção ao mesmo período de 2023.

Destaque 
Nesta edição, a seção Des-

taques das Ceasas aborda a 

adoção do e-commerce para in-
crementar seus processos de co-
mercialização de frutas e horta-
liças. A crescente digitalização 
do setor agrícola e a melhoria 
na logística de distribuição das 
cargas, contribuindo para a in-
tegração dos sistemas de solici-
tações de novos pedidos e ga-
rantindo a realimentação dos 
estoques que serão oferecidos 
pelos canais de vendas a dis-
tância, permite a aceleração e 
consolidação da comercializa-
ção por meio de plataformas di-
gitais. Ao observarem as vanta-
gens que o e-commerce oferece 

a todos os atores envolvidos, 
os administradores das Ceasas 
têm contribuído e incentivado a 
implementação.

Os dados estatísticos do Bo-
letim Prohort da Conab são le-
vantados nas Centrais de Abas-
tecimento localizadas em São 
Paulo e Campinas (SP), Belo Ho-
rizonte (MG), Rio de Janeiro 
(RJ), Vitória (ES), São José (SC), 
Goiânia (GO), Recife (PE), Forta-
leza (CE) e Rio Branco (AC) que, 
em conjunto, comercializam 
grande parte dos hortigranjei-
ros consumidos pela popula-
ção brasileira. 

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

O Banco Central (BC) redu-
ziu a estimativa de crescimen-
to do país de 2,1% para 1,9% 
em 2025. Dado sobre a proje-
ção do Produto Interno Bruto 
(PIB, que é a soma dos bens e 
serviços produzidos no país) 
consta do relatório de política 
monetária do primeiro trimes-
tre, divulgado pela autorida-
de monetária, ontem. Segun-
do o BC, a projeção de inflação 
para o ano caiu para 5,01%, ain-
da fora do intervalo da meta.  

“O PIB cresceu fortemente 
em 2024, 3,4%, mas desacelerou 
mais que o esperado no quar-
to trimestre, ao crescer 0,2%. 
A desaceleração foi mais níti-
da nos setores mais sensíveis 
ao ciclo econômico, no consu-
mo das famílias e na forma-
ção bruta de capital fixo. Nes-
se contexto, a projeção para o 
crescimento do PIB em 2025 foi 
revisada para baixo, de 2,1% 
para 1,9%, com maior redu-
ção na expectativa dos com-
ponentes mais cíclicos”, diz o 
relatório.

Na avaliação do BC, a eco-
nomia aquecida favorece a 
alta da inflação, dificultando 
a convergência para a meta. 
A inflação acumulada em 12 
meses, medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), aumentou 
de 4,87%, em novembro, para 
5,06%, em fevereiro.

A meta de inflação defini-
da pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN) é de 3%, po-
dendo variar 1,5% para mais 
ou para menos. O documento 
diz que as projeções de infla-
ção se mantiveram acima da 
meta, tornando a “convergên-
cia para a meta desafiadora”.

“Nas projeções do cenário 

de referência, a inflação conti-
nua acima do limite do inter-
valo de tolerância ao longo de 
2025, começando a cair a partir 
do quarto trimestre, mas ainda 
permanecendo acima da meta. 
Nesse cenário, a inflação acu-
mulada em quatro trimestres 
fica na faixa de 5,5% a 5,6% nos 
três primeiros trimestres de 
2025, cai para 5,1% no fim do 
ano, 3,7% em 2026 e 3,1% no úl-
timo período considerado, re-
ferente ao terceiro trimestre de 
2027”, afirma o BC.

O documento diz ainda 
que a projeção de inflação para 
2025 aumentou 0,6 ponto per-
centual (p.p.) em relação ao re-
latório anterior, especialmente 
nas projeções relacionadas aos 
preços livres. Em relação aos 
preços administrados, a pro-
jeção é de redução.

“Os efeitos dos aumentos 
das expectativas de inflação e 
da inércia decorrente das sur-
presas inflacionárias e da revi-
são das projeções de curto pra-
zo pressionaram as projeções 
para cima, enquanto a subida 
da taxa de juros real, a aprecia-
ção cambial e a queda do preço 
do petróleo contribuíram para 
baixo”, diz o relatório.

O documento aponta ainda 
que o cenário externo perma-
nece desafiador e segue exigin-
do cautela por parte de países 
emergentes.

Na avaliação da autoridade 
monetária, a conjuntura e a po-
lítica econômica nos Estados 
Unidos, em particular a incer-
teza acerca da sua política co-
mercial, colocam mais dúvidas 
sobre os ritmos de desacelera-
ção da atividade econômica e 
da desinflação, com impactos 
na postura do Banco Central 
norte-americano, o Fed, e no 
ritmo de crescimento dos de-
mais países.

BC reduz previsão do PIB 
de 2,1% para 1,9%, em 2025

estimativa

Agência Brasil

O aumento das receitas 
e queda das despesas, com 
o adiamento do pagamen-
to de precatórios, fez o défi-
cit primário cair em feverei-
ro de 2025. No mês passado, 
o Governo Central — Tesou-
ro Nacional, Banco Central e 
Previdência Social — regis-
trou resultado negativo de 
R$ 31,7 bilhões, contra déficit 
primário de R$ 58,3 bilhões 
em fevereiro de 2024, queda 
real de 48,3%, já considerando 
a inflação pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) do período.  

“Comparado a fevereiro 

de 2024, o resultado primário 
observado decorreu da com-
binação de um acréscimo real 
de 3,1% (R$ 4,4 bilhões) da re-
ceita líquida [após transferên-
cias a estados e municípios] e 
de um decréscimo de 12,6% 
(R$ 25,2 bilhões) das despe-
sas totais”, informou o Tesou-
ro Nacional, em seu relatório 
divulgado ontem.

O resultado de fevereiro 
passado veio melhor do que 
o esperado pelas instituições 
financeiras. Segundo a pes-
quisa Prisma Fiscal, divulga-
da pelo Ministério da Fazen-
da, os analistas de mercado 
esperavam resultado negati-
vo de R$ 37,7 bilhões.

Nos dois primeiros meses 
do ano, o Governo Central re-
gistrou superávit primário de 
R$ 53,2 bilhões, valor 136,5% 
maior que o obtido no mes-
mo período do ano passa-
do, já considerando a infla-
ção, com registro de R$ 21,2 
bilhões. Além da queda do 
déficit em fevereiro, as con-
tas do governo registram su-
perávit em 2025 por causa do 
resultado positivo de R$ 84,9 
bilhões em janeiro, recorde 
para o mês.

A projeção do orçamento 
de 2025, aprovado pelo Con-
gresso Nacional, é de superá-
vit primário de R$ 15 bilhões 
nas contas públicas, excluí-

dos dos cálculos os gastos 
com precatórios. O resulta-
do cumpre o arcabouço fis-
cal que estabelece meta fis-
cal primária zero.

Como o Projeto de Lei Or-
çamentária Anual (PLOA) de 
2025 ainda não foi sanciona-
do, o Ministério do Planeja-
mento e Orçamento (MPO) 
não divulgou o Relatório Bi-
mestral de Avaliação de Re-
ceitas e Despesas Primárias, 
previsto para o dia 22 de mar-
ço, que traz informações so-
bre a execução do orçamento 
e a necessidade de bloqueio 
ou contingenciamento de re-
cursos para cumprimento da 
meta fiscal.

Governo Central tem déficit de R$ 31,7 bi
em fevereiro

Agência Gov

Nesta semana, o Gover-
no Federal abriu crédito ex-
traordinário para a compra 
direta de arroz cultivado 
pelos agricultores e agri-
cultoras familiares. Em en-
trevista à Voz do Brasil, na 
quarta-feira (26), o minis-
tro do Desenvolvimento 

Agrário e Agricultura Fa-
miliar, Paulo Teixeira, afir-
mou que 500 mil toneladas 
de alimentos serão compra-
das no Brasil, ainda neste 
semestre. Além do arroz, o 
país também fará estoque 
de milho e feijão, como for-
ma de manter os preços dos 
alimentos em níveis acessí-
veis à população.

Conab comprará 500 mil toneladas de grãos
“Vamos comprar arroz, 

milho e outros produtos à 
medida que baixem os pre-
ços. Nós não vamos com-
prar na alta, vamos com-
prar com o preço mais 
baixo, favorecendo o povo 
brasileiro, para que, quando 
esses alimentos subirem de 
preços, nós possamos ven-
dê-los, favorecendo tam-
bém o agricultor para que 
o preço não fique mais bai-
xo do que o custo de produ-
ção. Nós já temos um recur-
so, devemos comprar 500 
mil toneladas de alimentos 
no Brasil, neste semestre”, 
declarou o ministro.

Grande parte dos pro-
dutos serão comprados no 
modelo de contratos de op-
ções de venda. Trata-se de 
uma modalidade de seguro 
de preços que dá ao produ-
tor rural o direito de vender 
seu produto para o gover-
no, em uma data futura, a 
um preço previamente fi-
xado. Neste modelo de con-

trato, não há a obrigação de 
venda. No entanto, o mo-
delo garante renda ao pro-
dutor, estimula a produção 
para atender ao consumo 
interno e forma estoques 
públicos.

Aquisição de alimentos 
Ainda em entrevista, 

Paulo Teixeira lembrou os 
agricultores e agricultoras 
que têm interesse em inscre-
ver projetos de Compra com 
Doação Simultânea (CDS), 
no Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), que o 
prazo para enviar os dados 
vai até a próxima segunda-
feira (31). O envio é feito por 
meio do aplicativo PAANet, 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab). A 
intenção é dar a oportuni-
dade para que as organiza-
ções da agricultura familiar 
consigam entregar sua pro-
dução à população em si-
tuação de insegurança ali-
mentar e nutricional.País fará estoque de alimentos para controlar preços
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No Dia do Teatro, celebrado ontem, artistas comentaram suas experiências por fazer parte da montagem

Artistas falam da emoção em cena
paixão de cristo

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

A encenação do espetáculo 
“Paixão de Cristo” é uma das 
mais emocionantes para os ato-
res e atrizes que participam. Em 
João Pessoa, o evento, realizado 
pela Prefeitura, por meio da sua 
Fundação Cultural (Funjope), 
faz parte do calendário cultu-
ral da cidade e sempre emocio-
na. No Dia do Teatro, celebrado 
ontem, artistas de João Pessoa 
falaram sobre suas experiências 
e da gratidão por fazer parte da 
tradicional montagem.

“É muito importante para 
todos nós a montagem desse es-
petáculo, ‘Paixão de Cristo’, por-
que nós conseguimos ofertar à 
cidade de João Pessoa um espe-
táculo de qualidade artística, es-
tética, com muita emoção. É um 
momento de rememorar o dra-
ma de Jesus Cristo que todo o 
mundo ocidental vivencia, mas 
é, principalmente, o momento 
de valorizarmos o teatro de João 
Pessoa”, pontua o diretor-execu-
tivo da Funjope, Marcus Alves.

Ele afirma que a Fundação 
mobiliza cerca de 100 profissio-
nais do teatro da cidade, entre 
atores, atrizes, técnicos, ceno-
grafia, equipe de iluminação, 
um conjunto grande de profis-
sionais envolvidos de forma res-
ponsável na montagem do es-
petáculo.

“É um momento muito de-
sejado na cena teatral de João 
Pessoa, mas nós não acabamos 
a nossa participação, enquanto 
Funjope, no estímulo ao teatro 
da cidade, no espetáculo. Nós 
sempre participamos e nos en-
volvemos em outros momentos, 
por meio de editais, da ‘Paixão 
de Cristo’ nos bairros que, este 
ano, nos dedicamos a selecionar 

10 espetáculos de teatro em 10 
bairros diferentes, valorizando 
o teatro comunitário, que é mui-
to forte na cidade. É um momen-
to muito especial que a cultura e 
as artes de João Pessoa vivem e 
nós ficamos orgulhosos de po-
der partilhar isso com os pro-
fissionais do teatro”, comemora.

Anna Raquel Apolinário 
Há 20 anos fazendo teatro, 

a atriz Anna Raquel Apoliná-
rio, que interpretou Maria Ma-
dalena em 2024, lembra que já 
participou de vários espetácu-
los, com grandes diretores, a 
exemplo de Fernando Teixeira 
e Roberto Cartaxo. “Para mim, 
além da questão artística, como 
atriz, como um trabalho das ar-
tes cênicas, é muito significati-
vo como cristã que sou. Além 
de atuar, de trabalhar, profes-
so a minha fé num momento 
que tanto gosto e acredito. Gos-
to muito de participar da ‘Pai-
xão de Cristo’ daqui”, revelou 
a atriz.

Ela ressaltou o quanto é im-
portante estar junto com os co-
legas de teatro, já que há poucos 
encontros ao longo do ano, se-
parados por seus projetos pes-
soais. “É um momento de inte-
gração, de alegria, de leveza. É 
um trabalho que tem uma ener-
gia muito bacana, bonita, diver-
tida. Estão todos muito dedica-
dos neste momento para que a 
gente possa fazer o melhor pos-
sível e contar para o público com 
emoção”.

Para Anna Raquel Apoliná-
rio, a Paixão de Cristo realizada 
pela Funjope valoriza o ator pa-
raibano e toda a equipe envolvi-
da no projeto. “É um momento 

Ator Jorge Félix, que interpretou Pilatos na peça, e a atriz Anna Raquel Apolinário, que viveu Maria Madalena 

em que as pessoas se progra-
mam, lotam o espaço em frente 
à igreja. A gente vê a quantidade 
de pessoas que vão, querem ou-
vir e valorizam. Elas sabem que 
existe um cuidado com a estru-
tura, como é pensado, quanto é 
investido para que esse evento 
seja realizado”, comenta.

A atriz entende que o tea-
tro é a arte do encontro, da cria-
ção, do convívio, da construção 
coletiva, do autoconhecimento, 
da reflexão. “O palco é um espa-
ço onde a gente pode viver mil 
vidas, mil situações. É um mo-
mento de reflexão muito grande 
para o público que, muitas ve-
zes, se identifica com suas his-
tórias, dores, alegrias, conflitos 
do ser humano. É para se come-
morar, sim, o ser humano po-

Jorge Félix 
Intérprete de Pilatos na “Pai-

xão de Cristo”, Jorge Félix afirma 
que o ator se reinventa a cada 
personagem e a cada história, 
mas ressalta que há uma his-
tória que é a mais importante, 
a mais sublime e a mais bonita 
de todas as histórias do mundo, 
que é a história de Jesus Cristo.

“Aqui em João Pessoa, te-
mos esse grande espetáculo pro-
movido pela Funjope. Esse é o 
terceiro ano consecutivo que 
eu faço o personagem Pilatos e, 
para mim, é a história que emo-
ciona o público, a história que 
lota o largo de São Francisco 
com milhares de pessoas para 
assistir a cada sessão. É muito 
emocionante participar desse 
espetáculo”, declara.

Ele ressalta que a Funjope 
vem, a cada ano, lutando, com 
suas armas, para valorizar cada 
vez mais o artista pessoense 
com melhores cachês, com um 
amparo de produção cada vez 
melhor, e que isso o deixa mui-
to feliz.

“O Dia do Teatro é o dia de 
comemorar a arte da cena, da 
interpretação, do ator, do pú-
blico. Ainda não estamos em 
cena com o espetáculo da ‘Pai-
xão de Cristo’, mas estamos 
em processo. Então, comemo-
ramos o teatro fazendo o nos-
so ofício e isso é muito lindo”, 
considera.

Walter Olivério
O ator Walter Olivério afir-

ma que fazer parte do elenco 
da “Paixão de Cristo” é um 
prazer enorme. “É muito gra-
tificante não só pela história 
que a gente conta, mas por es-

tar construindo a cena do tea-
tro paraibano e pessoense que 
eu digo, sem medo, que é uma 
das mais ricas do nosso país. E 
a prova disso é a quantidade 
de pessoas inscritas nessa se-
leção de atores e atrizes e ver a 
qualidade dos profissionais se-
lecionados e também dos que 
não foram. É incrível ver pes-
soas extremamente capacita-
das que não passaram nesse 
teste de seleção. Isso mostra a 
qualidade do teatro paraibano, 
o quão rico é”, afirma.

Ele ressalta que é essencial 
acontecer a “Paixão de Cristo” 
em João Pessoa e observa que 
o espetáculo vem sendo cons-
truído com muito profissiona-
lismo. “Esse encontro é uma 
grande celebração da arte, do 
teatro”, diz. E acrescenta: “Es-
tar na ‘Paixão de Cristo’ é uma 
celebração. Nos últimos anos, 
eu venho desempenhando o 
papel de Jesus ensaiador, que 
é invisível para o público que 
assiste ao espetáculo, mas que 
acaba se tornando tão impor-
tante quanto os outros atores 
que estão em cena porque eu 
passo todo esse tempo do pro-
cesso de montagem ensaiando 
o personagem de Jesus junto 
com meus companheiros de 
cena”. Quando o ator convi-
dado chega, Olivério compar-
tilha com ele o que foi cons-
truído para que ele pegue de 
forma mais rápida e prática 
possível.

Ele parabenizou a Funjope 
pela evolução no processo da 
montagem da Paixão de Cris-
to, inclusive, no cachê, o que 
valoriza o trabalho de cada 
ator.

Walter Olivério e a campinense Itamira Sousa 

der se expressar e ter encontra-
do, através do teatro, que é uma 
das linguagens artísticas, esse 
caminho de estar questionan-
do, provocando, se emocionan-
do, contando, recontando e vi-
venciando histórias que tocam 
a nossa alma”, diz.

Itamira Barbosa 
A atriz Itamira Barbosa, que 

também integra o elenco do es-
petáculo teatral, afirma que par-
ticipar da “Paixão de Cristo” em 
João Pessoa é entrar em contato 
com uma equipe de artistas fo-
cados em fazer o melhor para 
mostrar à plateia.

“São artistas focados em 
fazer um espetáculo digno de 
contar a história de Jesus, com 
todas as suas camadas de hu-
manidade e amor”, destaca.

Ela afirma que, no Dia do 
Teatro, há muito o que celebrar. 
“Temos muito o que comemo-
rar por todos aqueles que se de-
dicam a essa arte tão completa. 
Estar ao lado dos meus amigos e 
companheiros de teatro fortale-
ce o afeto e o desejo de continuar 
fazendo teatro”, acrescenta.
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A Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Coordenadoria de 
Promoção à Cidadania LGBT 
e de Igualdade Racial, realiza, 
hoje, a partir das 13h30, uma 
oficina e rodas de conversas na 
Unidade de Saúde da Família 
Mumbaba (USF), no Distrito In-
dustrial, sobre diversidade e in-
clusão desse público no acesso ao 
serviço público.

Segundo o coordenador de 
Promoção à Cidadania LGBT e 
de Igualdade Racial, Geraldo Fi-
lho, para esses eventos não há 
necessidade de inscrições, pois 
eles acontecem dentro dos equi-

pamentos do município, a exem-
plo desse, que vai ser em uma 
Unidade de Saúde da Família.

Conforme explicou, essas 
ações constam no calendário de 
atividades da coordenadoria du-
rante todo o ano e são realizadas 
geralmente nas sextas-feiras. “O 
objetivo é falar sobre diversida-
de, não só LGBT, mas a racial, a 
religiosa e outras PcD, tudo que 
remete à inclusão de pessoas, 
nesse caso, no acesso ao serviço 
público. Falamos sobre legisla-
ção, nome social, retificação de 
nomes, gênero, direitos da co-
munidade LGBT+, ensinamos 

sobre pronomes de tratamento, 
como ter um atendimento mais 
humanizado, com acolhimento 
social, e também respondemos 
às perguntas dos funcionários”, 
detalhou Geraldo Filho.

A oficina de hoje terá como 
palestrantes as próprias servi-
doras da Coordenadoria de Pro-
moção à Cidadania LGBT e de 
Igualdade Racial, Karina Espí-
nola, jornalista, empreendedora 
e assessora técnica da Cidada-
nia de João Pessoa, e a advoga-
da Elaine Pontes, que abordarão 
os temas previstos na progra-
mação.

Coordenadoria LGBT realiza oficina 
sobre diversidade no serviço público

Na UsF MUMbaba

A Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) re-
cebeu ontem uma turma de 
estudantes da escola Maple 
Bear, que visitaram a reda-
ção do Jornal A União e o 
parque gráfico da empre-
sa, ambos localizados no 
Distrito Industrial, em João 
Pessoa.

O grupo, formado por 
13 estudantes do 9o ano, co-
nheceu a Redação de um 
jornal pela primeira vez e 

recebeu do editor Renato 
Félix explicações referen-
tes ao trabalho cotidiano 
dos jornalistas e a confec-
ção de um jornal impres-
so. Já o profissional de mí-
dias digitais Antônio Régis 
foi o responsável por expli-
car sobre a versão digital do 
jornal e a presença nas re-
des sociais.

O professor David Ra-
fael, responsável pela ini-
ciativa da visita, explicou 
que os alunos tiveram au-
las sobre fake news e, nesse 
contexto, aprenderam tam-

bém sobre os principais gê-
neros jornalísticos, por isso 
surgiu a ideia de apresentar 
a eles uma Redação. “Tam-
bém pela curiosidade do 
impresso, porque eles estão 
acostumados a ver tudo por 
telas”, comentou.

“Na aula, eles também 
aprenderam que as fake news 
às vezes não são proposi-
tais; também podem ser fal-
ta de apuração. Por isso que 
era importante eles virem 
aqui para entender como 
se faz a apuração”, disse o 
professor.

Estudantes da Maple Bear visitam 
a Redação do Jornal A União

iNtegração
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Documento foi entregue, na última quarta-feira, à presidente Ana Maria de Oliveira, da Comissão de Anistia do MDHC

Filhas de vítimas pedem reparação
ditadura

Luiz Claudio Ferreira 

Agência Brasil 

Tâmara Freire 

Agência Brasil 

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil 

A imagem era de um tanque 
que invadia a rua e ficava próxi-
mo de atropelar as pessoas. Mas 
era só uma das tensões do in-
consciente. Depois de mais um 
dos pesadelos, que teve nesta se-
mana, a professora universitá-
ria Marta Nehring, de 61 anos, 
filha do ativista Norberto Neh-
ring, torturado e morto pela Di-
tadura em 1970, teve um mo-
mento de alívio e esperança. Ela 
acordou mais tranquila.

Ela e outros familiares de 
vítimas da Ditadura no Bra-
sil entregaram, na quarta-feira 
(26), à Comissão de Anistia do 
Ministério dos Direitos Huma-
nos e Cidadania (MDHC), um 
“pedido de anistia coletiva” 
para filhos, netos, sobrinhos e 
enteados de perseguidos polí-
ticos do regime de exceção que 
foi de 1964 a 1985.

As mulheres do Coletivo Fi-
lhos(as) e Netos(as) por Memó-
ria, Verdade e Justiça buscam 
um pedido oficial de descul-
pas do Estado brasileiro e o re-
conhecimento de que o perío-
do dos governos dos militares 
gerou vítimas ao longo de ge-
rações. A anistia coletiva parte 
de um compromisso constitu-
cional de reparação integral às 
vítimas de graves violações de 
direitos humanos.

No caso de Marta, que per-
deu o pai aos seis anos de ida-
de, ela ouviu a história falsa de 
que Norberto teria se suicidado 
em um hotel no dia 24 de abril 
de 1970.  Norberto, na verdade, 
foi assassinado aos 29 anos de 
idade, conforme foi concluído 
depois de investigações.

“O corpo dele foi enterrado 
com um nome falso no cemi-
tério de Vila Formosa [em São 
Paulo]. Foi montada uma farsa 

de suicídio”.
Foi somente na década de 

1990 que a família conseguiu a 
retificação do atestado de óbito.

Na memória de Marta, as 
lembranças de um percurso 
atribulado na infância, as per-
seguições e invasões policiais, 
inclusive durante o período de 
exílio com a mãe (a socióloga 
Maria Pacheco Morais), que fi-
cou viúva aos 27 anos de ida-
de. Foi na França, somente de-
pois de três meses da morte de 
Norberto, que a família foi avi-
sada da morte e houve a cha-
mada para reconhecer o corpo.

Educação
A presidente da comissão 

de anistia do MDHC, a procu-
radora federal Ana Maria de 
Oliveira, considerou o pedido 
bastante apropriado para fazer 
justiça à história.

“Este é um momento signi-
ficativo e que nós precisamos 
trabalhar para que mais cole-
tivos venham a propor as suas 
anistias”, disse. 

Ela acrescentou que repre-
sentantes da comissão pedirão 
que o Ministério da Educação 
fortaleça os currículos escola-
res para formar os professores 
que possam contar a história 
da Ditadura para esta geração 
e as futuras.

A presidente da comissão 
entende que houve sensibili-
zação do país com o filme “Ain-
da estou aqui”, de Walter Salles, 
que conta a história do casal 
Eunice e Rubens Paiva.

Além do filme, ela entende 
que os julgamentos no Supre-
mo Tribunal Federal (de crimes 
de tentativa de golpe de Esta-
do e outras violações, como as 
que ocorreram em 8 de janeiro 
de 2023) ajudam a compreen-
der o risco à democracia que o 
país enfrentou.

Coletivo Filhos(as) e Netos(as) por Memória, Verdade e Justiça buscam um pedido oficial de desculpas do Estado brasileiro
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Demandas
O defensor público federal 

Bruno Arruda explica que a de-
manda por reparação por par-
te de familiares das vítimas da 
Ditadura consiste de um espe-
cial simbolismo. Ele diz que os 
movimentos têm protagonismo 
nos relatos do que ocorreu com 
cada família.

“Envolve uma questão de 
memória muito pessoal tera-
pêutica. Entre as demandas 
dos grupos, há a requisição das 
clínicas do testemunho”. Es-
sas clínicas são voltadas para 
atender familiares de vítimas 
em uma estrutura do Sistema 
Único de Saúde (SUS) a fim de 
oferecer atendimento psicote-
rapêutico especializado para 
essas pessoas.

Entre as integrantes do cole-
tivo, a professora Camila Tolo-
sa Bianchi, filha do líder sindical 
Aderbal Bianchi (que morreu no 
ano passado) e da também pro-

fessora Marta Raimundo dos 
Santos (falecida em 2019) tem 
a luta pela memória e visibili-
dade do que a família passou 
em prisões. Camila exemplifica 
que a mãe foi presa e duramen-
te torturada.

“Na tortura que ela sofreu, 
usaram a minha irmã Cíntia, 
que era bebê de seis meses de 
vida. Eu, recém-nascida, em 74, 
quase fui para a adoção porque 
minha mãe foi presa”. A família 
viveu exilada na Argentina na 
clandestinidade, por 10 anos. O 
pai dela, Aderbal, teve a prisão 
decretada em maio de 1964.

Simbolismo
Mesmo no exílio, a família 

foi perseguida pela Operação 
Condor, que era uma espécie de 
acordo das ditaduras sul-ame-
ricanas de perseguir dissiden-
tes políticos ainda que vivessem 
no estrangeiro. “Nós entende-
mos que o Estado brasileiro nos 

deve um pedido de perdão. Sa-
bemos que esse pedido de per-
dão é simbólico, mas ele é fun-
damental”, acrescentou.

O grupo ainda estuda as me-
didas de reparação. “Nós imagi-
namos que nenhuma escola bra-
sileira deve levar o nome de um 
estuprador, de um assassino, de 
um torturador”. Outro pedido é 
que o Judiciário priorize o julga-
mento dos processos que são co-
nexos aos crimes cometidos pela 
Ditadura no Brasil. 

“Pedimos também que o 
Brasil abra os arquivos da Ope-
ração Condor e que faça, junto 
à Comissão Interamericana de 
Direitos Humanos, um pedido 
de perdão com todos os estados 
signatários dessa operação que 
foi sanguinária”. Os algozes dos 
pais de Camila Bianchi nunca 
foram identificados. 

“Ele nunca mais foi o mesmo” 
No caso da psicóloga e pro-

fessora Kênia Soares, de 52 anos, 
ela viu a família inteira ser per-
seguida depois que a prima par-
ticipou de um plano de seques-
tro com motivações políticas 
durante a Ditadura.

O pai, Vital Cardoso, que 
não tinha qualquer relação com 
a ação, foi preso e torturado 
por dois meses, no ano de 1970. 
Depois de libertado, ele nun-
ca mais foi o mesmo, tamanho 
o trauma.   

“Depois da prisão, nunca 
mais conseguiu se reorganizar 
na vida. Abandonou o curso 
universitário e as artes, cam-
po que era vocacionado”. O pai 
morreu como gerente de uma 
ótica localizada no subúrbio do 
Rio de Janeiro, aos 42 anos, de 
infarto. “Meu pai não morreu 
na prisão. Mas eu posso afir-
mar que esses porões dessa tor-
tura prejudicaram gravemente 
a saúde dele no auge da sua ju-
ventude”. 

Apesar de ter mais incidên-
cia em crianças pequenas, a infec-
ção por vírus sincicial respiratório 
(VSR) também pode ser grave em 
idosos, com maior risco de morte. 
De 2013 a 2023, a letalidade nesse 
grupo foi de quase 26%, de acordo 
com levantamento feito por pes-
quisadores da Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz), da Universida-
de Federal de Santa Catarina, da 
farmacêutica GSK e da empresa 
de informação em saúde IQVIA.

Os dados da pesquisa mos-
tram que 71,5% dos pacientes que 
morreram tinham pelo menos 
uma comorbidade, entre as quais 
as mais comuns foram as doenças 
cardiovasculares, seguidas pelo 
diabetes e pelas doenças pulmo-
nares. A proporção foi semelhan-
te à de todos os idosos internados, 
independentemente do desfecho: 
64,2% já tinham alguma condi-
ção cardíaca, 32% tinham diabe-
tes e 26,5%, alguma pneumopatia.

“Este é um vírus que causa 
um processo inflamatório inten-
so, e o paciente cardiopata tem 
dano direto. Um estudo com pa-
cientes na Inglaterra revelou que 
pacientes saudáveis que se infec-
taram com o vírus tiveram mio-
cardite, que é a inflamação do co-
ração. Com o VSR, o paciente que 
já tem insuficiência cardíaca des-

compensada, o aporte de oxigênio 
diminui, e ele tem que fazer muito 
mais força pra bombear aquele co-
ração, que já é doente. Pessoas com 
doença arterial coronariana, que 
têm risco de infartar, tiveram três 
vezes mais risco depois de uma 
infecção”, explica Lessandra Mi-
chelini, infectologista da GSK e 
uma das autoras do estudo.

Em números absolutos, a in-
fecção por VSR em idosos parece 
um problema menor, já que ape-
nas 3.348 internações nessa faixa 
etária foram registradas por uni-
dades públicas ou privadas no 
Sistema de Informação de Vigi-
lância Epidemiológica da Gripe, 
durante esse período de 10 anos. 
Lessandra explica que a testagem 
para o vírus sincicial só come-
çou a ser feita de forma mais re-
corrente a partir de 2017, mas até 
hoje muitos adultos com a doen-
ça passam despercebidos.

Letalidade em idosos 
chega a 25% em 10 anos

vírus respiratório

A participação social na 
estratégia para adaptar o país 
à emergência causada pelas 
mudanças climáticas entrou 
em uma nova etapa. Até o dia 
25 de abril, a população pode 
opinar sobre o detalhamento 
do Plano Clima por setor da 
economia.

A proposta traz estratégias, 
indicadores e responsabilida-
des para a adaptação de siste-
mas humanos e naturais em 
planos setoriais, que tratam 
das áreas econômicas, e pla-
nos temáticos, com medidas 
transversais.

As sugestões podem ser 

feitas pela plataforma Brasil 
Participativo, em que a po-
pulação pode contribuir em 
cada um dos 16 temas: Agri-
cultura e Pecuária, Agricul-
tura Familiar, Biodiversida-
de, Cidades, Redução e Gestão 
de Riscos e de Desastres, In-
dústria e Mineração, Energia, 
Igualdade Racial e Combate ao 
Racismo, Povos e Comunida-
des Tradicionais, Povos Indíge-
nas, Recursos Hídricos, Saúde, 
Segurança Alimentar e Nutri-
cional, Oceano e Zona Costei-
ra, Transportes e Turismo.

Para contribuir, é preci-
so criar um perfil de usuário, 
com senha e ter uma conta na 
plataforma Gov.br. Em cada 
capítulo, é possível adicionar 

sugestões e comentários, por 
parágrafo.

Entenda
O Plano Clima é a políti-

ca nacional que vai orientar o 
país no enfrentamento à mu-
dança climática até 2035. É di-
vidido em dois componentes: a 
Estratégia Nacional de Mitiga-
ção, para a redução das emis-
sões de gases de efeito estufa 
do país, e a Estratégia Nacio-
nal de Adaptação, para pro-
mover mudanças necessárias, 
com desenvolvimento susten-
tável e justiça social.

O componente de mitiga-
ção foi dividido em sete pla-
nos setoriais e o de adaptação, 
em 16 planos setoriais.

População pode opinar sobre mudanças 
plano Clima

Ambiente digital
Desde o lançamento da 

plataforma Brasil Participa-
tivo, em maio de 2024, foram 
encerradas duas etapas de 
consultas públicas. Uma que 
tratou do envio e votação de 
propostas gerais para o Plano 
Clima, ocorrida entre junho e 
setembro de 2024, e outra con-
cluída em novembro de 2024, 
que recebeu sugestões para a 
Estratégia Nacional de Adap-
tação.

Nesta terceira etapa, está 
em debate a integração das 
ações de adaptação com cada 
setor da economia. Novas eta-
pas permitirão a participação 
social na construção da Estra-
tégia Nacional de Mitigação.

De acordo com o Ministé-
rio do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, além do am-
biente digital, o Plano Clima 
tem um amplo processo par-
ticipativo por meio de espaços 
presenciais de discussão e de-
liberação em seminários, ofici-
nas, diálogos e reuniões.

Todo o processo de cons-
trução da política pública é 
coordenado pelo Comitê In-
terministerial sobre Mudan-
ça do Clima (CIM), que tem a 
participação de representantes 
de 22 ministérios, além de in-
tegrantes da Rede Clima e do 
Fórum Brasileiro de Mudança 
do Clima.Plano Clima vai orientar o país no enfrentamento à mudança climática até 2035
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Os dados 
da pesquisa 
mostram que 
71,5% dos 
pacientes que 
morreram 
tinham pelo 
menos uma 
comorbidade
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O Autódromo Interna-
cional da Paraíba, localiza-
do em São Miguel de Taipu, 
recebe, amanhã e domingo 
(30), a partir das 9h, a pri-
meira etapa do Interesta-
dual de Automobilismo. A 
competição, que conta prin-
cipalmente com pilotos lo-
cais e de Pernambuco, terá 
também automobilistas do 
Ceará, Bahia e Rio Grande 
do Norte. Mais de 50 parti-
cipantes competem nas ca-
tegorias Turismo 1.4, Super 
Turismo, Turismo Light e 
Palio Cup.

O Campeonato Interesta-
dual terá ao todo 18 etapas, 
com início em março e tér-
mino em dezembro. Na últi-
ma etapa, no fim do ano, os 
campeões serão consagrados 
após os somatórios das pon-
toações das corridas disputa-
das. Em cada fim de semana, 
ocorrem três etapas.

“Todos os pilotos são fi-
liados às federações locais 
de automobilismo; no caso, 
aqui à Federação de Auto-
mobilismo do Estado da Pa-
raíba [Faep] e à Federação 
Pernambucana de Automo-
bilismo [FPEA]. Então, é um 
campeonato homologado, 
supervisionado pelas fede-

rações, com as categorias 
precisando ter todas suas 
regulamentações técnicas 
e esportivas”, explica Elton 
Andrade, da Garagem 83, 
que organiza o evento. 

“Os pilotos e equipes 
cumprem todos os requisitos 
postos em regulamento para 
poder participar do campeo-
nato. São veículos de turismo, 
veículos de motorização que 
vão das categorias de 1.000 a 
1.400 cilindradas, que é o caso 
da Turismo 1.4 e da Super Tu-
rismo”, acrescentou. 

Participação do público
No domingo, a competi-

ção será aberta ao público, 

contando com entradas no 
valor de R$ 30. Segundo a 
organização, os amantes do 
automobilismo terão acesso 
ao paddock do autódromo e 
ao estacionamento gratuito. 
“Convidamos a todos para 
comparecer. O pessoal vai 
assistir toda a programação, 
que inicia às 9h e vai até às 
15h. Vão ser quatro catego-
rias, a gente vai ter oito cor-
ridas no domingo. Terá uma 
programação que vai inter-
calar corridas das quatro ca-
tegorias”, ressalta Elton. 

Esporte na Paraíba
O Estado, por meio da 

Feap, tem buscado desen-

volver uma série de even-
tos automobilísticos. A ca-
pacidade do Autódromo 
Internacional de receber 
grandes provas tem impul-
sionado a modalidade. É o 
que destaca Elton Andra-
de. A Garagem 83 está en-
volvida na organização das 
grandes corridas da cena 
esportiva da Paraíba.

“O automobilismo em 
si, no Brasil inteiro, está 
vivendo o seu melhor mo-
mento. E a gente, aqui no 
Nordeste e na Paraíba, 
também está aproveitan-
do esse ‘boom’. O autódro-
mo da Paraíba está se tor-
nando um dos principais 

centros do esporte na re-
gião. A sua localização mo-
biliza eventos de automo-
bilismo, de motociclismo 
e de arrancada, tudo por-
que o autódromo também 
é moderno”, explica o ges-
tor da Garagem. 

Além do impacto espor-
tivo, conforme os promo-
tores da competição, que 
chega na sua oitava tempo-
rada, o fortalecimento do 
automobilismo local tam-
bém ajuda na economia. A 
mobilização dos pilotos fo-
menta a rede hoteleira, res-
taurantes, oficinas mecâni-
cas, lojas de peças e postos 
de gasolina. 

Mais de 50 pilotos dos estados da Paraíba, Ceará, Pernambuco, Bahia e Rio Grande do Norte
participam, amanhã e domingo, da Primeira Etapa do Interestadual de Automobilismo 

Velocidade 
máxima

   automobilismo   

em São Miguel 
de Taipu

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

O zagueiro Reniê conce-
deu entrevista coletiva na 
Maravilha do Contorno, na 
última quarta-feira (26). O 
atleta do Botafogo-PB falou 
sobre os erros cometidos na 
primeira partida da final do 
Campeonato Paraibano e 
também sobre o trabalho fei-
to durante esta semana para 
corrigir os problemas apre-
sentados na derrota para o 
Sousa. 

“A nossa equipe procurou 
competir bastante. Em vários 
momentos, procuramos colo-
car o nosso jogo em prática. 
Mas, infelizmente, hoje, ten-
do uma análise mais fria, o 
estado do campo atrapalhou 
o nosso jogo”, destacou Reniê.

“O estado do gramado 
muda bastante o nosso jogo, o 
treinador pede bastante para 
que a gente tente construir 
as jogadas desde a defesa até 
o último terço do campo. No 
jogo passado, não tínhamos 
essas condições, justamente 
porque o piso em si do gra-
mado dificultava bastante, 
não havia condições para 
você poder construir”, com-
pletou o zagueiro. 

Jogo em casa
O clube da Maravilha do 

Contorno tem um bom re-
trospecto atuando no Almei-
dão. Na atual temporada, fo-
ram nove partidas realizadas 
no estádio e apenas uma der-
rota. Nos demais jogos, o time 
tem dois empates e seis vitó-
rias. O recorte considera jo-

gos da Pré-Copa do Nordes-
te, Campeonato Paraibano 
e Copa do Brasil. Reniê foi 
questionado sobre a impor-
tância de a decisão acontecer 
na praça esportiva pessoense.

“O nosso campo vai dar 
as condições necessárias para 
que possamos fazer o nos-
so jogo. Isso passa confiança 
para buscar o resultado que 
nos favorece. Temos a convic-

ção que a gente tem total ca-
pacidade de reverter o placar 
diante do nosso torcedor para 
conseguir o título. Na sema-
na, isso está sendo trabalha-
do”, afirmou. 

Reniê é um dos remanes-
centes do time vice-campeão 
em 2024. Ele fez uma análi-
se comparativa entre aque-
la equipe e a atual, focando 
na situação de 2025. “A com-
paração é muito complicada. 
Acho que o grupo do ano pas-
sado tinha as suas particula-
ridades, esse também tem. Se 
pensarmos bem, o que posso 
falar é do atual momento, do 
aqui e agora. O Botafogo-PB 
tem mudado, teve a chega-
da da SAF, isso mudou o am-
biente, e todo esse apoio faz o 
clube evoluir cada vez mais”, 
comentou.

Sousa
O Dino foi eliminado da 

Copa do Nordeste após a derro-
ta por 2 a 0 para o Ferroviário, na 
última quarta-feira (26). A equi-
pe do Sertão só precisava vencer 
para garantir um lugar no ma-
ta-mata, mas, com foco na final 
do Estadual, Paulo Foiani esca-
lou um time misto, que não teve 
forças para derrotar o rival. 

Em sete partidas na fase de 
grupos da Copa do Nordes-
te, o Sousa somou seis pon-
tos, tendo duas vitórias, cinco 
derrotas, sete gols marcados e 
14 sofridos. O clube terminou 
sua participação no torneio na 
lanterna do Grupo A. Assim, 
a Paraíba não tem mais repre-
sentantes na competição; Bo-
tafogo-PB e Treze já haviam 
sido eliminados na Pré-Copa 
do Nordeste.

Reniê aposta no potencial da equipe para conquistar o título
botafogo-Pb

Zagueiro concedeu entrevista na Maravilha do Contorno
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O Autódromo 
Internacional da 
Paraíba será palco 
de grandes disputas 
neste fim de semana

Foto: Divulgação/Garagem 83



O Troféu Adhemar Ferrei-
ra, um dos mais importantes 
do calendário nacional de atle-
tismo, será disputado a par-
tir de hoje até domingo (30) no 
estádio da Confederação Bra-
sileira de Atletismo (CBAt), 
em Bragança Paulista. A com-
petição de atletas federados e 
universitários vale pontos no 
Ranking Mundial da World 
Athletics para os que estão bus-
cando vaga para o Campeona-
to Mundial de Tóquio, Japão, 
de 13 a 21 de setembro. Os três 
dias de disputas, com seis eta-
pas, duas por dia, pela manhã 
e à tarde, serão transmitidos ao 
vivo pela TV Atletismo Brasil, 
no YouTube. 

A abertura será a partir 
das 6h de hoje com a disputa 
dos 20.000 m da marcha atlé-
tica feminina. E fecha no do-
mingo, às 18h10, após a dis-
puta do revezamento 4x400 m 
masculino (final por tempo).  
A Confederação Brasileira de 

Atletismo recebeu a inscrição 
de 788 atletas federados (295 
mulheres e 493 homens) e de 
255 universitários (117 mulhe-
res e 138 homens) para esta 
quarta edição do Troféu Adhe-
mar Ferreira da Silva, realiza-
da pela CBAt. 

Luiz Maurício Dias da Sil-
va, que colocou o Brasil numa 
final olímpica do lançamento 
do dardo após 92 anos e com re-
corde sul-americano (85,91 m), 
faz sua primeira competição do 
ano no Troféu Adhemar Ferrei-
ra da Silva. O lançador de Juiz 
de Fora (MG) será uma das 
atrações em Bragança Paulis-
ta e vem com o objetivo de ob-
ter boa marca para um começo 
de temporada — em 2024 lan-
çou 76,63 m no primeiro desa-
fio do ano. 

“É a competição de vol-
ta, de entrada na temporada 
2025. O nosso objetivo é en-
trar, competir bem e conseguir 
algo próximo da marca que ele 

conquistou no início da últi-
ma temporada. É importante 
iniciar para que a gente possa 
avaliar e seguir desenvolven-
do o trabalho para as próximas 
competições”, disse o treina-
dor Fernando Barbosa de Oli-
veira, que trabalha com Luiz 
Maurício. 

O Pinheiros, de São Paulo, 
foi o campeão do Troféu Adhe-
mar Ferreira da Silva Loterias 
Caixa de Atletismo de 2024, 
com 268 pontos — venceu tam-
bém no naipe feminino (155 
pontos) e ficou em segundo no 
masculino (113). O Praia Clube/ 
Exército/Futel, de Uberlândia 
(MG), foi o vice-campeão, com 
235 pontos, e o campeão na ca-
tegoria masculina (185 pontos). 
O ADC São Bernardo ficou em 
terceiro lugar no pódio da com-
petição (129 pontos).

Entre as universidades, o 
destaque foi a UEM, de Marin-
gá, Paraná, campeã geral (613,5 
pontos) e também no feminino 

(298) e no masculino (315,5). A 
Medicina Einstein, de São Pau-
lo, foi a vice-campeã (140,5 pon-
tos) e a Medicina Mogi, a tercei-
ra colocada (120 pontos). 

O estádio do Centro Nacio-
nal Loterias Caixa de Desenvol-
vimento do Atletismo (CNDA), 
casa da CBAt, fica localizado 
na Estrada Municipal Antônio 
Franco de Lima, Campo Novo, 
Bragança Paulista, São Paulo, e 
a entrada é franca.

Marcha atlética
A cidade de Brasília foi a es-

colhida para receber o Cam-
peonato Mundial de Marcha 
Atlética por Equipes da World 
Athletics em 2026. O anúncio da 
candidatura vitoriosa de Bra-
sília, capital federal do Brasil 
e sede do Governo do Distrito 
Federal, foi feito pelo presiden-
te da World Athletics, Sebastian 
Coe, na manhã da última terça-
-feira (25), em entrevista de im-
prensa em Pequim, na China, 
após a 237a Reunião do Conse-
lho Mundial de Atletismo. 

O Campeonato Mundial de 
Marcha Atlética por Equipes 
Caixa 2026 será realizado no 
mês de abril, em percurso a ser 
montado na Esplanada dos Mi-
nistérios. A Confederação Bra-
sileira de Atletismo conduziu a 
candidatura juntamente com o 
Governo do Distrito Federal, a 
Federação de Atletismo do Dis-
trito Federal e a Caixa. A candi-
datura tem o apoio do Governo 
Federal e do Comitê Olímpi-
co do Brasil (COB). As cidades 
de Samborondón, no Equador, 
e Varsóvia, capital da Polônia, 
também eram pretendentes.
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Ministérios do Esporte e da Igualdade Racial firmam acordo para intensificar o combate com campanhas educativas

Governo inicia ações contra o racismo
discriminação

O esporte brasileiro se 
prepara para enfrentar uma 
guerra contra o racismo. Na 
última quarta-feira (26), o 
Ministério do Esporte e o Mi-
nistério da Igualdade Racial 
firmaram um acordo de Coo-
peração Técnica para intensi-
ficar o combate ao racismo no 
esporte em todo o país.

Uma série de ações para 
conscientização está previs-
ta, assim como a formação e 
o monitoramento da discri-
minação racial no ambiente 
esportivo, envolvendo atle-
tas, torcedores e entidades 
esportivas.

A criação de um selo e um 
prêmio para entidades espor-
tivas antirracistas, a realiza-
ção de campanhas educati-
vas em eventos esportivos 
e a mobilização de torcidas 
organizadas para ações uni-
ficadas contra o racismo são 
algumas das principais ini-
ciativas. Uma plataforma di-
gital para monitoramento e 
análise de dados sobre dis-
criminação racial no setor 
também é uma das metas.

“O racismo no esporte é 
um reflexo do racismo estru-
tural presente na sociedade. 
Com essa cooperação, quere-
mos garantir que os espaços 
esportivos sejam seguros e 
acolhedores para todos”, afir-
mou a ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco.

O ministro do Espor-
te, André Fufuca, destacou 
a importância do envolvi-
mento de todas as partes no 

combate à discriminação. “O 
esporte deve ser um espaço 
de união e respeito. Precisa-
mos de políticas públicas efi-
cazes para erradicar o racis-
mo e promover a igualdade 
dentro e fora das arenas es-
portivas”.

Estão previstos também 
a realização de seminários 
junto à Justiça Desportiva, 

a capacitação de agentes do 
setor esportivo e a produ-
ção de materiais educativos 
e campanhas de conscienti-
zação. Haverá também um 
incentivo para a inclusão 
de práticas antirracistas em 
programas esportivos go-
vernamentais.

O diálogo com mídias 
esportivas e mídias negras 

para ampliar a cobertura e 
a disseminação de conteú-
dos antirracistas no espor-
te são outros destaques do 
projeto.

A parceria também pre-
vê a mobilização de embai-
xadores e porta-vozes para 
combater discursos de ódio 
e fomentar um ambiente es-
portivo mais inclusivo.

Oprimeiro dia de novo mandato do 
presidente Ednaldo Rodrigues no 
comando da Confederação Brasileira 

de Futebol (CBF) foi encerrado com a 
consolidação de uma crise que se anunciava 
antes mesmo do início de sua gestão. A derrota 
trágica para a Argentina pelas Eliminatórias 
da Copa do Mundo coloca no colo do gestor 
um problema de resolução urgente: é preciso 
resgatar o futebol da Seleção, e isso, ele bem 
sabe, não se resolve com uma simples troca de 
técnico. 

Se puxar pelo retrospecto, a Seleção 
Brasileira parece aquele aluno muito 
inteligente, mas que não gosta de estudar. Ele 
sabe que pode matar umas aulas, perder uma 
ou outra prova, mas no fim, mesmo que fique 
para a recuperação, conseguirá passar de 
ano. Foi assim por muito tempo. Com exceção 
daquele impecável time de 1982, que era bom 
em absolutamente tudo, o Brasil, por diversas 
vezes, jogou sem grandes construções táticas. 
Fazia o básico, fechava a casinha com uma 
defesa sólida e resolvia do meio para a frente 
com jogadores muito acima da média dos 
adversários. Novamente, fora 82, sempre que o 
básico não foi suficiente, perdemos. 

Talvez por ser tão simples, lá nos idos de 
1994, a música tema nos intervalos em tempos 
de Copa do Mundo anunciava que “na torcida 
são milhões de treinadores; cada um já 
escalou a Seleção…”, porque, sim, a dúvida 
era praticamente escalar; em campo eles se 
resolviam no básico.

“Copia, mas não faz igual”. Parece meme, 
mas acontece na vida real. Quando nossos 
técnicos tentam copiar modelos aplicados 
fora sem que tenham a mesma bagagem de 
repertório dos grandes treinadores, o resultado 
é desastroso. Na Copa do Mundo de 2014, 
Felipão copiou o 4-2-3-1 do Bayern de Munique, 
com pontas de pernas trocadas cortando para 
o meio. Achou que bastaria escalar igual e 
tudo daria certo como dera um ano antes, na 
Copa das Confederações. Passamos vexame 
justamente para a seleção formada pela base 
do Bayern. 

Se alguém ousa defender a Seleção 
Brasileira, ao menos mostre algum padrão 
tático de jogo. Não tem, e vem sendo assim 
há muitos anos. Temos um monte de craques 
soltos, atabalhoados, sem função aparente, 
cada um tentando resolver à sua maneira. 
E, por mais que Dorival tenha culpa, não se 
pode dizer que é tudo culpa dele. O problema 
na Seleção é estrutural e sistêmico. O próprio 
Ednaldo também tem sua parcela de culpa. 
Tudo bem que tentou trazer Carlo Ancelotti, 
mas quem viria num momento político inseguro 
como aquele? Em seguida, por pior que 
seja Fernando Diniz, apostou-se nele, que o 
deixasse trabalhar. Aquilo dali não se faz. 
Agora marca para hoje uma reunião com 
Dorival para, na melhor hipótese, deixá-lo no 
aviso prévio, pois todos os cotados para o cargo 
têm compromisso com o Mundial de Clubes da 
Fifa.

A CBF precisa intervir e realmente fazer 
a diferença, ouvir as demandas dos clubes, 
repensar calendários e competições, fomentar 
e reestruturar o esporte. Jogo da Seleção era 
pauta de conversa para a semana toda, dias 
antes e depois. Hoje acompanhamos jogadores 
que, com poucas exceções, são ilustres 
desconhecidos da torcida. A reconquista 
precisa também ser planejada tendo o 
torcedor como alvo, valorizando nossas ligas, 
segurando craques aqui por mais tempo em 
vez de vender para qualquer time só por ser 
de uma grande liga, causando prejuízo em 
longo prazo na carreira do atleta. O desafio 
de Ednaldo à frente da CBF é muito mais do 
que fazer a Seleção voltar a vencer, mas passa 
também por isso.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

O desafio de
Ednaldo

Colunista colaborador

Agência Estado

Anielle Franco diz que o racismo no esporte é reflexo do racismo estrutural na sociedade

Troféu reúne mais de mil atletas em São Paulo
adhemar ferreira

Luiz Maurício, recordista sul-americano do lançamento do dardo, participa do evento
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De olho na montagem de um 
elenco competitivo para o Cam-
peonato Brasileiro, o Botafogo 
definiu a renovação de contrato 
com o venezuelano Savarino. O 
vínculo, que iria até o fim deste 
ano, foi estendido e termina em 
junho de 2028.

O acerto foi definido assim 
que o jogador retornou da Data 
Fifa, onde defendeu a Venezuela 
nos dois compromissos válidos 
pelas Eliminatórias para a Copa 
do Mundo de 2026. A multa res-
cisória para clubes do exterior 
agora é de US$ 20 milhões (algo 
em torno de R$ 113 milhões).

Após um início de tempora-
da apagado, o clube carioca es-
pera “começar” de fato, a tem-
porada 2025. Sem conseguir 
chegar sequer às semifinais do 
Campeonato Carioca (terminou 
em nono lugar na fase de grupos 
do Estadual), o time alvinegro 
espera virar a página já a partir 
da primeira rodada do campeo-
nato nacional.

A equipe estreia neste do-
mingo (30) e viaja até São Paulo 
para enfrentar o Palmeiras no 
Allianz Parque. Savarino é um 
dos destaque da equipe para a 
competição. Contratado junto 
ao Real Salt Lake City em 2024, 
ele disputou 62 jogos e marcou 
15 gols.

Contratado em 27 de feve-
reiro, o técnico português Re-
nato Paiva tem pouco mais de 
um mês no clube e terá, no Bra-
sileirão, o primeiro teste real 
para avaliar o elenco e discutir 
a necessidade da vinda de mais 
reforços.
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Curtas
Reunião vai definir, hoje, o
futuro da Seleção Brasileira

Parré participa de treinos
no Centro Paralímpico

Red Bull rebaixa Lawson
e promove Yuki Tsunoda

Pressionado, Dorival Júnior vai se reunir com 
Ednaldo Rodrigues hoje. A reunião, na sede 
da entidade, foi convocada pelo presidente da 
CBF para discutir o futuro do treinador, que viu 
aumentar a pressão sobre si depois de uma das 
mais doloridas derrotas sofridas pela Seleção 
Brasileira: a goleada por 4 a 1 para a Argentina em 
Buenos Aires.

Coordenador-executivo de seleções, Rodrigo 
Caetano também foi convocado para a reunião. 
Ele e Dorival assumiram suas funções na mesma 
época, em fevereiro do ano passado, e ambos 
estão com o trabalho em xeque em razão do 
péssimo desempenho e dos resultados ruins da 
Seleção Brasileira, que ocupa a quarta colocação 
nas Eliminatórias, com 21 pontos.

O Centro de Treinamento Paralímpico, em São 
Paulo, recebe até o próximo domingo (30) um grupo 
de 16 atletas do atletismo numa semana inteira de 
treinamentos. Os atletas que estão participando 
têm como especialidade a petra, lançamentos, 
arremesso e provas de fundo (1.500 m e 5.000 m). 
Entre os participantes, estão o medalhista de bronze 
nos 100 m da classe T53 (cadeirantes) nos Jogos 
Paralímpicos de Paris 2024, o paraibano Ariosvaldo 
da Silva, conhecido como Parré, e o paulista Vinícius 
Quintino, vice-campeão mundial nos 100 m da 
classe T72 (petra) em Kobe. Além de para o Mundial 
que acontecerá em Nova Deli, na Índia, de 26 de 
setembro até 5 de outubro, os atletas convocados 
estão se preparando para mais dois campeonatos: 
a Gymnasiade 2025, Mundial Internacional do 
Desporto Escolar, que acontecerá em abril, na Sérvia, 
e toda a convocação para o Open Internacional, 
que será realizado de 24 até 26 de abril, no CT 
Paralímpico.

Liam Lawson durou apenas duas corridas como 
companheiro de Max Verstappen na Red Bull. O 
time austríaco anunciou, ontem, que o neozelandês 
foi rebaixado para a Racing Bulls, time B do grupo 
no grid, e que Yuki Tsunoda será companheiro de 
Verstappen já a partir da próxima semana, no GP do 
Japão de Fórmula 1, em Suzuka.

Lawson mostrou um desempenho muito abaixo 
do esperado nas duas primeiras corridas da 
temporada, largando em 18o no GP da Austrália — 
onde abandonou — e em 20o e último no GP da China, 
chegando em 12o na corrida em Xangai.

Enquanto isso, Verstappen esteve entre os ponteiros, 
ficando em segundo em Melbourne e em quarto na 
China. Pela performance ruim, Helmut Marko, consultor 
da Red Bull, optou por rebaixar Lawson já no início 
da temporada. Antes de iniciar a edição 2025 na Red 
Bull, Lawson havia completado apenas 11 corridas de 
Fórmula 1 e foi, em geral, mais lento que Tsunoda nas 
provas em que foram companheiros de equipe no ano 
passado. “Foi difícil ver Liam lutando com o carro nas 
duas primeiras corridas e, como resultado, tomamos 
coletivamente a decisão de fazer uma mudança 
antecipada”, disse o diretor da equipe Red Bull, 
Christian Horner, em um comunicado.

Vínculo com o atacante venezuelano iria até dezembro deste ano, mas foi prorrogado para o fim de junho de 2028

Savarino renova com o Botafogo
valorizado

Agência Estado

A possibilidade de o técnico 
Luis Zubeldía contar com Lu-
cas Moura na estreia no Brasi-
leirão, amanhã, diante do Sport 
Recife, no MorumBis, está bas-
tante reduzida. O meia-atacan-
te não participou, mais uma 
vez, das atividades da semana 
por causa do problema no joe-
lho, e crescem as chances de 
Ferreirinha ser titular.

O treinador admitiu dias 
atrás que contava com Lucas 
Moura desde que o astro tri-
color conseguisse trabalhar no 
campo com os demais compa-
nheiros. Lucas ainda não está 
livre do trauma no joelho direi-
to e, mais uma vez, foi desfalque 
das atividades, ficando apenas 
no Reffis (centro de reabilitação).

Como logo depois há a lar-
gada na Libertadores, o foco 
agora é deixar Lucas Moura em 
condições de visitar o Talleres, 
na quarta-feira (2). Com Cal-
leri trabalhando normalmen-
te nas atividades, o quarteto 
ofensivo tem tudo para contar 
com Oscar, Luciano, Ferreiri-
nha e Calleri.

Ciente que uma boa largada 
no Brasileirão se faz necessária, 
o comandante tricolor vem rea-
lizando atividades sempre com 
o foco ofensivo. E mais uma vez 
ele comandou um coletivo de 11 
contra 11 para simular ações de 
jogo. Zubeldía já havia ensaia-
do marcação sob pressão e ago-
ra aprimora a posse de bola. Fo-
ram diversas atividades com o 
São Paulo tendo a iniciativa das 
jogadas.

Lucas Moura 
não deve jogar 
contra o Sport

são paulo
Ao longo dos seus três 

meses de duração, o Pau-
listão movimentou R$ 7 bi-
lhões na economia nacio-
nal e gerou mais de 32 mil 
empregos diretos e indire-
tos, conforme revelado por 
estudo da empresa de con-
sultoria e auditoria Ernst & 
Young (EY). Os números fo-
ram obtidos a partir de uma 
análise da edição de 2024 
do campeonato estadual.

“O Paulistão destaca-
-se como uma competi-
ção de grande relevância, 
não apenas no âmbito es-
portivo, mas também no 
econômico. Os dados for-
necem uma compreensão 
de como o campeonato in-
fluencia desde a geração de 
empregos até a arrecada-
ção de impostos para a eco-
nomia local e nacional”, diz 
Pedro Daniel, diretor-exe-
cutivo de Esporte e Entre-

tenimento da EY. Segundo 
a EY, somente para o Es-
tado de São Paulo, o Pau-
listão gerou PIB (Produto 
Interno Bruto) de R$ 6,39 
bilhões, com R$ 3 bilhões 
em renda e 29.251 postos de 
trabalhos criados. O cam-
peonato rendeu ao estado 
paulista mais de R$ 1,9 bi-
lhão em impostos.

Nacionalmente, o im-
pacto foi de mais de R$ 7 
bilhões no PIB e R$ 3,2 bi-
lhões em renda, alcançan-
do 32.485 mil novos postos 
de trabalho e mais de R$ 2,3 
bilhões em impostos.

De acordo com a EY, o 
impacto do Paulistão Sicre-
di em termos de remunera-
ção para as famílias (R$ 2,9 
bilhões) é 12 vezes maior 
do que a massa de remu-
neração do setor de Artes, 
Cultura, Esporte e Recrea-
ção no Estado de São Paulo  
(R$ 251 milhões).

Esse impacto, segundo 

o estudo, gera uma remu-
neração média mensal de 
R$ 8,4 mil por família, equi-
valente a mais de 10 vezes 
o valor médio da cesta bá-
sica em São Paulo em 2024.

Aprovação
Pesquisa inédita reali-

zada pelo PoderData mos-
tra que 69% dos torcedores 
aprovam o formato de dis-
puta do Paulistão Sicredi e 
79%, as transmissões dos 
jogos da competição. Os 
dados são resultado do le-
vantamento realizado pela 
empresa de pesquisa que 
faz parte do grupo de mídia 
Poder360 Jornalismo, a pe-
dido da Federação Paulista 
de Futebol (FPF-SP). A pes-
quisa foi realizada de 19 a 
22 de fevereiro de 2025, por 
meio de ligações para celu-
lares e telefones fixos. Fo-
ram 2.500 entrevistas em 
102 municípios no estado 
de São Paulo. 

Campeonato movimenta R$ 7 bi
e gera mais de 32 mil empregos

paulistão 2025

Agência Estado

Savarino defendeu a Venezuela nos dois jogos da Data Fifa e já está treinando no clube
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O campeonato deste ano, segundo pesquisa encomendada pela FPF-SP, foi um sucesso
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Foto: Marcello Zambrana/CPB

Paraibano Ariosvaldo da Silva no Centro Paralímpico
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Carlos 
   Azevêdo

“O tema dominante é a solidão: as figuras 
de Hopper estão sentadas ou de pé,

sempre sozinhas”.
Alain de Botton

S egundo o escritor suíço Alain de Botton, em A 
Arte de Viajar (2012), o pintor norte-americano 
Edward Hopper (1882–1967), entre 1941 e 1955, 

atravessou os Estados Unidos cinco vezes. Viajava 
num velho Dodge, de segunda mão.

Hopper, certamente, estava à procura de motivos 
para a sua pintura. Pintura que refletia a solidão 
coletiva dos Estados Unidos.

Ele viajou, viajou, viajou — para ele, a estrada 
era infinita, um complemento do seu infinito pessoal. 
Concorda, Marisa Monte?

Atormentado pelas inúmeras idas e vindas, não 
queria parar nunca. O que, a meu ver, não deixava de 
ser a absurda procura de um não lugar-utopia? Afirmo: 
um não lugar com seres sozinhos. Ocupando o espaço 
disputado pelas coisas. É, creio, por isso, que suas 
figuras de homens e mulheres são coisificadas.

Seus lugares, leitora e leitor, são infinitos — 
distantes de tudo. São aquilo que o povo expressa 

como “Cafundós do Judas”. 
Ou: “Onde o diabo perdeu as 
botas”.

Numa estrada infinita, 
nos fere a vista um posto de 
gasolina da Mobil ou inúmeros 
motéis à beira do deserto. Tudo 
é luz, muita luminosidade, 
iluminando a poética do olhar 
de Hopper.

Recordo-me, à propósito, 
que Nanda, no Brickstop’s Café, 
disse uma vez uma coisa que 
me fez lembrar a pintura de 
Hopper. Referindo -se a uma 
amiga sua, ela disse assim: 
“(...) também onde você mora só 
tem um posto de gasolina e um 

borracheiro...”.
Hoje, conhecendo a pintura de Hopper, posso, 

sim, entender o que Nanda quis dizer à sua amiga 
sertaneja: “Lugar Sertão é onde um pode torar 10, 
15 léguas, sem topar com casas de morador”. Não é 
isso, João Guimarães Rosa?

Dedico esta coluna a Mariana, a sertaneja, 
que poderia ter sido, certamente, uma figura de 
Edward Hopper.

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Edward Hopper 
& eu

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Imagem: Reprodução/Whitney Museum of American Art

Autorretrato do pintor norte-americano Edward Hopper

n 

Hopper, 
certamente, 
estava à procura 
de motivos 
para a sua 
pintura. Pintura 
que refletia a 
solidão coletiva 
dos Estados 
Unidos

Por séculos, médicos da Europa receitavam pó de múmia para curar todas as doenças, desde hemorragias até melancolia

Comer os mortos tinha vantagens?
Há 400 anos

Da Redação

A história da medicina 
está repleta de “remédios” 
que, vistos pelo prisma da 
moderna, podem ser consi-
derados completamente ma-
cabros. Entre eles está o uso 
de uma substância medicinal 
derivada de restos humanos 
mumificados.

Entre os séculos 12 e 17, 
os médicos da Europa re-
ceitavam pó de múmia para 
curar todas as doenças, des-
de hemorragias internas e 
ossos partidos até a epilep-
sia e a melancolia.

Outrora considerada como 
um potente elixir infundido 
com a força vital dos antigos, 
a múmia era um produto de 
primeira necessidade nos bo-
ticários, procurada pelos ricos 
e recomendada pelos sábios. 
No entanto, à medida que os 
conhecimentos médicos evo-
luíram, também evoluíram as 
atitudes em relação a esse re-
médio incomum.

A crença no poder de cura 
da múmia estava profunda-
mente enraizada nas teorias 
médicas predominantes da 
época. Uma dessas teorias 
era a doutrina das assina-
turas, sustentando que as 
substâncias naturais se as-
semelhavam às doenças que 
deveriam curar.

A carne mumificada, pre-
servada durante séculos, ser-
via para o tratamento de cá-
ries, feridas e deterioração 
interna. Outra ideia influen-
te foi o vitalismo, a noção 
de que a força vital podia 
ser transferida de um corpo 
para outro.

Somado a isso, houve o fas-
cínio europeu pelas tradições 
médicas do mundo islâmico. 
Médicos árabes, como Avi-
cena, tinham descrito a utili-
zação terapêutica do betume 

— uma substância natural se-
melhante ao alcatrão, também 
chamada mūmiyā —, que tinha 
aplicações medicinais na cica-
trização de feridas.

Quando os textos foram 
traduzidos para o latim, os 
acadêmicos europeus confun-
diram erroneamente a mūmiyā 
com as múmias egípcias, assu-
mindo que os mortos embal-
samados estavam imbuídos 
de propriedades restaurado-
ras semelhantes. O resultado 
foi um comércio florescente 
de restos humanos triturados, 
com múmias provenientes de 
túmulos egípcios, de ladrões 
de sepulturas e até de lugares 
de execução locais.

A múmia foi receitada para 
uma variedade surpreendente 
de doenças. Os médicos acre-
ditavam que podia acelerar a 
cura, prevenir infeções e até 
curar a epilepsia. Ingerida em 
pó ou misturada em tinturas, 
era recomendada para hemor-
ragias internas, acidentes vas-

culares cerebrais e tubercu-
lose. Alguns sugeriam que 
podia afastar a melancolia 
ou restaurar a vitalidade da 
juventude, tornando-a um 
remédio popular entre a eli-
te europeia.

Os boticários armazena-
vam pó de múmia com ou-
tros medicamentos de ori-
gem humana, como o crânio 
em pó (cranium humanum) e 
a gordura humana destila-
da (axungia hominis).

Quanto mais antigos eram 
os restos mortais, mais poten-
tes eram considerados. No en-
tanto, como a procura de mú-
mia ultrapassou a oferta de 
múmias egípcias genuínas, 
os comerciantes oportunis-
tas viraram-se para cadáve-
res mais recentes — alguns 
recorreram mesmo ao roubo 
para satisfazer as necessida-
des do mercado.

Apesar do seu uso genera-
lizado, o pó de múmia tinha os 
seus detratores. No século 16, 

alguns médicos começaram a 
questionar tanto a sua eficácia 
como as suas implicações éti-
cas. O médico suíço Paracelso 
(1493–1541) defendia que ape-
nas os restos humanos frescos 
— e não a carne antiga embal-
samada — tinham valor me-
dicinal, enquanto outros rejei-
tavam a prática como sendo 
apenas superstição.

A crescente ênfase na ciên-
cia empírica, nos séculos 17 e 
18, corroeu ainda mais a fé no 
pó de múmia. À medida que 
a anatomia e a patologia avan-
çavam, a ideia de que tecidos 
preservados durante séculos 
poderiam curar os vivos pare-
cia cada vez menos plausível. 
Ao mesmo tempo, as atitudes 
do público em relação aos res-
tos mortais humanos começa-
ram a mudar.

A ascensão da egiptologia 
e o interesse arqueológico pe-
las múmias as reenquadraram 
como artefatos históricos e não 
como produtos médicos.

Paracelso (1493–1541) defendia que apenas os restos humanos frescos tinham valor medicinal
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1833 — William Thompson, político, 
economista e filósofo irlandês
1864 — Francisco Xavier Paes Barreto, juiz 
e político pernambucano, presidente da 
província da Paraíba (1854–1855)
1875 — Francisco Pinto Pessoa, padre e 
político paraibano
1907 — Lourival Açucena, poeta potiguar
1934 — Mahmoud Mokhtar, escultor e 
educador egípcio
1941 — Virginia Woolf, romancista, ensaísta, 
contista e crítica britânica
1982 — William Francis Giauque, químico 
canadense, ganhador do Prêmio Nobel
2002 — Juan Guerrero Zamora, escritor, diretor 
de teatro e realizador de televisão espanhol
2016 — Mozart Montenegro, jornalista e 
publicitário paraibano
2017 — Christine Kaufmann, atriz alemã

Mortes na história

Obituário
Wings Hauser
15/3/2025 — Aos 77 anos, em Santa 
Mônica, Califórnia, nos EUA. O ator 
lutava contra uma Doença Pulmonar 
Obstrutiva Crônica. Hauser teve 
o seu primeiro papel de destaque 
interpretando o cafetão Ramrod, em Plantão Policial 
(1982), dirigido por Gary Sherman. Ele também 
cantou a música-tema do longa. Em A História de 
um Soldado (1984), Hauser interpretou um racista 
membro do exército norte-americano. Já em Nos 
Palcos da Vida (1986), ele interpretou um traficante 
de cocaína. Ele foi um policial em A Marca do 
Passado (1987), e chegou a receber uma indicação 
no Spirit Award pelo papel. O primeiro papel de 
destaque de Hauser veio com a série The Young and 
the Restless, em 1977.

Foto: Rep./IMDB

Ângela Bonatti
23/3/2025 — Aos 80 anos. A causa 
da morte não foi revelada, mas a 
dubladora se afastou da profissão 
após receber o diagnóstico de 
Alzheimer. A atriz ficou conhecida na 
carreira por dublar nomes grandes de Hollywood, 
como as atrizes Lynda Carter, Meryl Streep e 
Sigourney Weaver, e por fazer a voz da Batgirl na 
animação As Aventuras de Batman e Robin. Como 
Weaver, Bonatti dublou os filmes Alien — O Oitavo 
Passageiro e O Segredo da Cabana. Nascida em 
Indaiatuba em 1939, ela começou a carreira como 
atriz da TV Tupi, nos anos 1960.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“A morte é a inventora 

de Deus”.
José Saramago
(1922–2010)

Foto: Ernesto Rodrigies/Estadão Conteúdo



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATOS (republicado por incorreção)

OBJETO: Aquisição de material médico hospitalar de forma parcelada para atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Ele-
trônico nº 00006/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 06.006–FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 06006.10.301.1008.2085 – MANUTENCAO DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 06006.10.301.1008.2021 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE SAÚDE – PAB 
06006.10.301.1008.2022 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO PACS 06006.10.301.1008.2023 
– DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO ESF 06006.10.301.1008.2024 – DESENVOLVER AS 
ATIVIDADES DE SAÚDE BUCAL 06006.10.301.1008.2026 – DESENVOLVER AS ATIV. DE 
OUTROS PROGRAMAS DA SAUDE 06006.10.301.1008.2066 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES 
DO COVID 19 06006.10.302.1008.2027 – DESENVOLVIMENTO DE AÇÕES DA MEDIA E ALTA 
COMPLEXID 06006.10.302.1008.2028 – DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DO SAMU 
06006.10.302.1008.2029 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CAPS 3.3.90.30.00.00 – MATE-
RIAL DE CONSUMO 500 600 601 621 631 632 700 701 706 710. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00039/2025 
- 18.03.25 - ABMED COMERCIO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 87.194,84; CT 
Nº 00040/2025 - 18.03.25 - ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - 
R$ 88.097,50; CT Nº 00041/2025 - 18.03.25 - HGACOSTA COMERCIO DE ARTIGOS ODONTO 
MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 17.474,79; CT Nº 00042/2025 - 18.03.25 - L G PRODUTOS 
HOSPITALARES L TDA - R$ 46.652,55.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material odontológico para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Alcantil – PB. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 10 de Abril de 
2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcantilpb.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 26 de Março de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada em locação de veícu-
los mensal com motorista, sob regime de demanda, para atender as necessidades do município de 
Alcantil – Paraíba. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 15 de Abril de 2025. Início da fase 
de lances: 10:01 horas do dia 15 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplal-
cantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 28 de Março de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para serviços de 
buffet e decoração, para atender as necessidades do município de Alcantil–PB. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 14 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 14 
de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.comprasalcan-
tilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 28 de Março de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00025/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00025/2025, fundamentada no Art. 74, inciso V, da Lei 14.133/21, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
UM IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO REFORÇO ESCOLAR – REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
EDIVALDO BARROS DA SILVA - R$ 3.500,00.

Alcantil - PB, 27 de Março de 2025
CÍCERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM IMÓVEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO REFORÇO 
ESCOLAR – REDE MUNICIPAL DE ENSINO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00025/2025, nos termos do Art. 74, inciso V, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO: AÇÕES: 2081, 2008 E 2064 Outros Serviços de Terceiros PF Fontes: 500, 550 e 
706. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alcantil e: CT Nº 00049/2025 - 27.03.25 - EDIVALDO BARROS DA SILVA - R$ 3.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL 
EXTRATO DE CONTRATO (republicado por incorreção)

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM TERRENO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA TORRE DE 
TV DIGITAL. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00023/2025. DOTAÇÃO: 
SEC. DE INFRAESTRUTURA DESENVOLVER AS ATIVIDADES DA INFRAESTRUTURA Outros 
Serviços de PF Fonte 500. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00036/2025 - 10.03.25 - VALDERI JOSÉ 
DE MACEDO - R$ 5.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
INEXIGIBILIDADE Nº IN00023/2025 (Republicado por incorreção)

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00023/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso V, da Lei 14.133/21, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM TERRENO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA TORRE DE TV DIGITAL; ADJUDICO o seu objeto e 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: VALDERI JOSÉ DE MACEDO - R$ 5.000,00.

Alcantil - PB, 10 de Março de 2025
CÍCERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de empresa para prestar serviços de pavimentação de estradas vici-
nais neste Município de Arara PB, conforme contrato de repasse nº 921841/2021/MAPA/CAIXA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a 
execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 
00187/2023 - Luiz Gonzaga de Medeiros Junior - CNPJ: 32.203.652/0001-10 - 4º Aditivo - prorroga 
o prazo por mais 210 dias. ASSINATURA: 20.03.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
AVISO DE LICITAÇÕES

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 009/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENCIAMENTO DE VIAGENS, POR DEMANDA, COM FOR-
NECIMENTO DE PASSAGENS AÉREAS NACIONAIS E RESERVA DE HOTÉIS (HOSPEDAGENS) 
NO BRASIL, COMPREENDENDO RESERVA, EMISSÃO, CANCELAMENTO, ALTERAÇÃO, 
MARCAÇÃO, ENDOSSO E A DEVIDA ENTREGA DOS BILHETES E QUAISQUER SERVIÇOS 
CORRELATOS, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ 
REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS 
PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 28/04/2025, ÀS 14H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMEN-
TO DAS PROPOSTAS: 14/04/2025, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/04/2025 
ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 14/04/2025 ÀS 09H10MIM. O 
EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://ITAPORANGA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-
-INFORMACAO/LICITACOES.  DEMAIS INFORMAÇÕES PELO TELEFONE (83) 99620-5072. 

BOA VENTURA/PB, 26 DE MARÇO DE 2025
SASKYA MORETH INÁCIO CABRAL

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 008/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA 

OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO SERVIÇOS DE PODA DE ÁRVORES PARA ATENDER O 
MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O 
PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOS-
TAS: A PARTIR DO DIA 28/03/2025, ÀS 16H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO 
DAS PROPOSTAS: 15/04/2025, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 15/04/2025 
ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 15/04/2025 ÀS 09H10MIM. O 
EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-
-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 27 DE MARÇO DE 2025
JOSÉ ANACLEON PINTO OLIVEIRA

SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
AVISO DE LICITAÇÕES

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 009/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENCIAMENTO DE VIAGENS, POR DEMANDA, COM 
FORNECIMENTO DE PASSAGENS AÉREAS NACIONAIS E RESERVA DE HOTÉIS (HOS-
PEDAGENS) NO BRASIL, COMPREENDENDO RESERVA, EMISSÃO, CANCELAMENTO, 
ALTERAÇÃO, MARCAÇÃO, ENDOSSO E A DEVIDA ENTREGA DOS BILHETES E QUAIS-
QUER SERVIÇOS CORRELATOS, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. ENDEREÇO 
ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 28/03/2025, ÀS 14H00MIM; 
ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 14/04/2025, ÀS 08H59MIM; ABER-
TURA DAS PROPOSTAS: 14/04/2025 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE 
PREÇOS: 14/04/2025 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS 
NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://
ITAPORANGA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.  DEMAIS INFORMAÇÕES 
PELO TELEFONE (83) 99620-5072. 

BOA VENTURA/PB, 26 DE MARÇO DE 2025
SASKYA MORETH INÁCIO CABRAL

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE ALTERAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2024
A Prefeitura Municipal de Borborema informa que o edital da licitação supracitada, publicado no 

Diário Oficial do Estado página 32 e no Jornal A União página 25 ambos em 14/03/2024, foi alterado. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na realização de exames laboratoriais para atender 
às demandas da Secretaria de Saúde do Município de Borborema/PB. Total de Itens Licitados: 
164. Novo Edital: Disponível: http://www.borborema.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br. Entrega das Propostas: A partir de 31/03/2025, às 09h00, no site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das Propostas: 14/04/2025, às 09h00, no mesmo site. 

Borborema, 26 de março de 2025
AYSDESLANNE TALITA DE FARIAS SANTOS

Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRONICA Nº 005/2025
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Secretaria de Compras e Licitações, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 
005/2025, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO 
DE ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL NO BAIRRO CAMALAÚ, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO 
- PB – FNDE – ESCOLA DE 5 SALAS, marcada para abertura no dia 15/04/2024 as 08:30h, será 
adiada para abertura no dia 23/04/2025 as 08:30hs. Informações no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 27 de março de 2025
BRUNO FELIPE DE LIMA FERREIRA

Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRONICA Nº 006/2025
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Secretaria de Compras e Licitações, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 
006/2025, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA 
PRAÇA E CONSTRUÇÃO DE QUIOSQUE PADRÃO (3 UNIDADES COM MODULOS DE 2) EM 
CAMBOINHA, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO/PB, marcada para abertura no dia 15/04/2024 as 
09:30h, será adiada para abertura no dia 23/04/2025 as 09:30hs. Informações no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 27 de março de 2025
BRUNO FELIPE DE LIMA FERREIRA

Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRONICA Nº 007/2025
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Secretaria de Compras e Licitações, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 
007/2025, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE URBANIZAÇÃO DO CALÇADÃO NA RUA JAIR CUNHA CAVALCANTI, EM 
JACARÉ, NO MUNICÍPIO DE CABEDELO-PB, marcada para abertura no dia 15/04/2024 as 10:30h, 
será adiada para abertura no dia 23/04/2025 as 10:30hs. Informações no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 27 de março de 2025
BRUNO FELIPE DE LIMA FERREIRA

Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO
CREDENCIAMENTO Nº 60001/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado o parecer 
da Assessoria Jurídica, referente ao Credenciamento nº 60001/2024, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
DIVERSOS IMÓVEIS PARA ACOMODAR O CENTRO DE ZOONOSE, A UBS NO BAIRRO CRISTAL, 
O POSTO ÃNCORA DO CAMPO DA BRITA E O POSTO ÂNCORA NO SÍTIO JARDINEIRO PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
CAJAZEIRAS – PB; HOMOLOGO o correspondente certame: procedimento deserto.

Cajazeiras - PB, 27 de Março de 2025
MARIA DO SOCORRO DELFINO PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de 
empresa do ramo pertinente para Aquisição parcelada de materiais de expedientes destina-
dos á manutenção das atividades da Prefeitura Municipal de Capim–PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 14 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 09:05 horas do dia 
14 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3142–9711. E-mail: 
cplcapimpb@gmail.com. Edital: https://www.capim.pb.gov.br/diariolista.php; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Capim - PB, 26 de Março de 2025
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 
na Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALAR, 
DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DE CAPIM. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 09:05 
horas do dia 11 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 31429711. E-mail: 
cplcapimpb@gmail.com. Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp

Capim - PB, 26 de Março de 2025
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa do ramo pertinente para Aquisição de equipamentos, mobiliários, utensílios hospi-
talares, eletrodomésticos, materiais de informática e itens diversos, destinados ao atendimento 
das necessidades do Fundo Municipal de Saúde do Município de Capim/PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 16 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 09:05 horas do dia 16 de 
Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: Convênio; Nº08730.943000/1220-
02, Nº08730943000123002, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 31429711. E-mail: 
cplcapimpb@gmail.com. Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompras-
publicas.com.br; www.gov.br/pncp

Capim - PB, 27 de Março de 2025
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 

Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de formulas nutricionais. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do 
dia 10 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: 
www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 26 de Março de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO CONGO

RESULTADO Nº 02 DO CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CREDENCIAMENTO
EDITAL Nº 10001/2025

O Gestor do Fundo Municipal de Saúde do Congo, Sr. FABIANO FERNANDES DE LAGOS, nos 
termos da legislação em vigor, torna público para conhecimento, o resultado nº 02 do CHAMAMENTO 
PUBLICO, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS 
NAS ESPECIALIDADES (CARDIOLOGIA, PSIQUIATRIA, NEURO PEDIATRIA, PEDRIATRIA, EN-
DOCRINOLOGIA e ULTRASSONOGRAFIA).  EMPRESAS HABILITADAS: L.A. BARBOSA JÚNIOR 
LTDA - CNPJ: 33.575.088/0001-29 - Valor: R$ 1.632.781,20. As razões encontram-se acostada no 
referido processo. Dos Atos Administrativos aqui praticados cabe Recurso conforme assegura o 
Artigo 165, da Lei Federal nº. 14.133/2021 e suas alterações.

Congo (PB), 27 de Março de 2025
FABIANO FERNANDES DE LAGOS

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00011/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DAS ATIVIDA-
DES DE PLANEJAMENTO, COORDENAÇÃO, SUPERVISÃO E REALIZAÇÃO DO CONCURSO 
PÚBLICO PARA OS CARGOS DE NÍVEL FUNDAMENTAL, MÉDIO E SUPERIOR DO MUNICIPIO 
DE CONGO–PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: ASSOCIACAO DE ENSINO SUPERIOR SANTA TEREZINHA - R$ 295.000,00.

Congo - PB, 27 de Março de 2025
FLÁVIA EMANOELA SOUSA PEREIRA QUIRINO

Prefeita Constitucional
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DAS ATI-
VIDADES DE PLANEJAMENTO, COORDENAÇÃO, SUPERVISÃO E REALIZAÇÃO DO 
CONCURSO PÚBLICO PARA OS CARGOS DE NÍVEL FUNDAMENTAL, MÉDIO E SUPE-
RIOR DO MUNICIPIO DE CONGO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00011/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.00 SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2007 REALIZAR CONCURSO PÚBLICO 500 Recursos 
não Vinculados de Impostos 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros � Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Congo e: CT Nº 51101/2025 - 27.03.25 - ASSOCIACAO DE ENSINO SUPERIOR 
SANTA TEREZINHA - R$ 295.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00032/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GLP (GÁS 
LIQUIDO DE PETROLEO) DESTINADO AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITURA; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: SIDGLEY SILVA DANTAS – ME 
- R$ 187.647,00.

Cuité - PB, 27 de Março de 2025
CAIO TIBÉRIO BARBALHO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, para: Aquisições Parce-
ladas de Peças Automotivas através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
do fabricante/audatex ou similar destinadas a manutenções corretivas e preventivas de veículos e 
máquinas, pertencente as Secretarias Municipais e os Fundos Municipais de Saúde e Assistência 
Social do Município de Cuitegi/PB pelo período de (doze) meses ou enquanto durar os quantitativos, 
conforme Termo de Referência do instrumento convocatório. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 10 de Abril de 2025. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacuitegi@gmail.com. 
Edital: www.cuitegi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Cuitegi - PB, 26 de Março de 2025
DIEGO DAVID ROQUE DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL RECISÃO DO CONTRATO – PARA CONSTRUÇÃO DA ES-
COLA MUNICIPAL DE ENSINO INFANTIL E FUNDAMENTAL ACELINO MONTEIRO COSTA, 

SÍTIO LARANJEIRAS NO MUNICIPIO DE CURRAL DE CIMA—PB – CT 0096/2023-CPL
Curral de Cima - PB, 27 de março de 2025

Ao Representante Legal da empresa MMPORT CONSTRUCOES, EMPREENDIMENTOS 
E SERVICOS LTDA – CNPJ: 07.416.242/0001-00 perante o processo licitatório TP 0003/2023.

Através da presente, notifico a empresa supracitada, que figura como contratada, conforme 
CONTRATO Nº 0096/2023-CPL, para, querendo, nos moldes do art. 78,  parágrafo único da Lei 
8666/93, apresentar, no prazo de 03 (três) dias corridos, manifestação acerca da rescisão contra-
tual unilateral, considerando o abandono da obra por parte da referida empresa contratada, sem 
justificativa, mesmo após regular notificação publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba e no 
Jornal A União, em 20/03/2025, onde foi concedido o prazo de 3 (três) dias corridos para retomada 
da execução do contrato.

Atenciosamente, 
PABLO HERCULANO DOMINGOS DE SOUSA

SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA
Município de Curral de Cima/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL RESCISÃO DO CONTRATO – CONCLUSÃO DA CONSTRU-
ÇÃO DA ESCOLA PROFESSORA SEBASTIANA ANTÔNIA FERNANDES DE FARIAS, DISTRI-

TO DE PEDRA FURADA, MUNICÍPIO DE CURRAL DE CIMA/PB – CT 0118/2024-SDC
Curral de Cima - PB, 27 de março de 2025

Ao Representante Legal perante o processo licitatório CE 0005/2024, com a MACENA CONS-
TRUTORA BV LTDA – CNPJ: 13.698.327/0001-20.

Através da presente, na qualidade de SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, notifico 
a empresa supracitada, que figura como contratada conforme CONTRATO Nº 0118/2024-SDC, para, 
querendo, nos moldes do art. 137 da Lei 14.133/2021, apresentar, no prazo de 05 (cinco) dias úteis, 
manifestação/defesa acerca da rescisão contratual unilateral, considerando o abandono da obra por 
parte da referida empresa contratada, sem justificativa, mesmo após regular notificação publicada 
no Diário Oficial do Estado da Paraíba e no Jornal A União, em 20/03/2025, onde foi concedido o 
prazo para retomada da execução do contrato.

Atenciosamente, 
PABLO HERCULANO DOMINGOS DE SOUSA

SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA
Município de Curral de Cima/PB

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO DA CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 001/2025

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 
a Concorrência Presencial nº 00001/2025, que objetiva: Contratação de empresa especializada 
para prestar serviço de engenharia na construção de passagens molhadas nas estradas vicinais na 
Zona Rural do Município de Curral Velho – PB, conforme Convênio de Nº 938839/2022 e contrato 
de repasse de Nº 1086262–39 do Ministério da Agricultura e Pecuária, através da Caixa Econômica 
Federal, conforme planilha orçamentaria; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: FORTTE CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - R$ 678.385,33.

Curral Velho - PB, 25 de Março de 2025
TÁCIO SAMUEL BARBOSA DINIZ 

Prefeito

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE CONTRATO DE CONTRATO DE Nº 022/2025 DA CONCORRÊNCIA PRESEN-

CIAL Nº 001/2025
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestar serviço de engenharia na 

construção de passagens molhadas nas estradas vicinais na Zona Rural do Município de Curral 
Velho – PB, conforme Convênio de Nº 938839/2022 e contrato de repasse de Nº 1086262–39 do 
Ministério da Agricultura e Pecuária, através da Caixa Econômica Federal, conforme planilha orça-
mentaria. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Presencial nº 00001/2025. DOTAÇÃO: FONTE DE 
RECURSOS: RECURSOS ORDINÁRIOS DA PREFEITURA DO MUNICIPIO DE CURRAL VELHO 
CONVÊNIO: Convênio de Nº 938839/2022 e contrato de repasse de Nº 1086262–39 do Ministério 
da Agricultura e Pecuária DOTAÇÃO: 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMETNO RURA 26 
782 1006 1016 (CONSTRUÇÃO E MELHORIA DE PASSAGEM MOLHADA) 1.500.0000, 4.4.90.51 
00 (OBRAS E INSTALAÇÕES); 26 782 1006 1017 (CONSTRUÇÃO E MELHORIA DE ESTRADAS 
VICINAIS) 1.500.0000 E 1.700.0000, 4.4.90.51 00 (OBRAS E INSTALAÇÕES) conforme QDD 2025, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para 
o exercício seguinte.. VIGÊNCIA: até 26/03/2026. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA DO 
MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO eFORTTE CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - R$ 678.385,33.

Curral Velho - PB, 26 de Março de 2025
TÁCIO SAMUEL BARBOSA DINIZ 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Serviços de impressão gráfica 
de simulados para ser utilizados com os alunos da Rede Municipal de Ensino. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 14 de Abril de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp.  

Dona Ines - PB, 26 de Março de 2025
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
GÊNEROS ALIMENTICIOS NÃO PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOS-
PITAL MUNICIPAL DE ESPERANÇA DR. MANOEL CABRAL DE ANDRADE DESTE MUNICÍPIO; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: ELIEZER JURACY DELGADO 
NETO 08521345410 - R$ 109.674,00; JCASIF COMERCIO VAREJISTA DE CEREAIS LTDA - R$ 
9.326,77; S. A. SERVICOS E COMERCIO LTDA - R$ 84.382,72.

Esperança - PB, 26 de Março de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS REFERENTE A LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E CAÇAM-
BAS, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS, URBANISMO E 
TRANSPORTES. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00056/2024. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00419/2024 - Construtora e Locacoes Pai e Filho Ltda - 2º Aditivo - prorroga o 
prazo por mais 40 dias. ASSINATURA: 07.02.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS REFERENTE A LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E CAÇAM-
BAS, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS, URBANISMO E 
TRANSPORTES. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00056/2024. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00419/2024 - Construtora e Locacoes Pai e Filho Ltda - 3º Aditivo - prorroga o 
prazo por mais 40 dias. ASSINATURA: 21.03.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00020/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS (PEIXE, ARROZ E CONGÊNERES) DESTINADO A DISTRIBUIÇÃO A FAMÍLIAS 
CARENTES DESTE MUNICÍPIO NO PERÍODO DA SEMANA SANTA NESTE MUNICIPIO; AD-
JUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: JOSIVAN AMARANTE DA 
SILVA - R$ 124.000,00; S. A. SERVICOS E COMERCIO LTDA - R$ 76.400,00.

Esperança - PB, 27 de Março de 2025
THIAGO DE ASSIS MORAES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00003/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso VIII, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO EMER-
GENCIAL DE EMPRESA PARA O ARREDAMENTO DE BENS MOVEIS PARA A LOCOMOÇÃO 
DE ALUNOS, DA REDE MUNICIPAL DE ESNISO DESTA MUNICIPALIDADE; ADJUDICO o seu 
objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 57.873.089 RAFAELA VICTORIA 
SANTANA SILVA - R$ 538.555,00.

Gado Bravo - PB, 07 de Fevereiro de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA PARA O ARREDAMENTO DE BENS 
MOVEIS PARA A LOCOMOÇÃO DE ALUNOS, DA REDE MUNICIPAL DE ESNISO DESTA MUNICI-
PALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2025, nos termos do Art. 75, 
inciso VIII, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2006 – SECRETARIA 
DE EDUCACAO 2006.12.361.1005.2012 – Manter as Atividades do Transporte Escolar ELEMENTO 
DE DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 07/05/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00005/2025 - 07.02.25 - 57.873.089 RAFAELA VICTORIA SANTANA SILVA - R$ 538.555,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PARALELEPÍPEDOS E MEIO–FIO GRANÍTICOS, 
DESTINADOS A SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS DESTE MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 04 122 0052 2029 Manut dos Serv da Secretaria de Infra Estrutura 000207 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00105/2025 - 26.03.25 - ADEMIR 
LOURENCO DE AMORIM - R$ 630.600,00.

JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA
Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Odontológicos diversos para melhor fun-

cionamento e atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
12.120 Fundo Municipal de Saude de Itapororoca 10 301 0210 1016 Const/Amp/Reforma e 
Equipagem de Unidades de Saude 000260 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMA-
NENTE 000261 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 000262 4490.5299 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 10 122 0210 2042 Manutenção do Fundo 
Municipal de Saude 000289 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 000283 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 10 301 0210 2041 Manut do Programa de Incentivo a 
Saude Bucal 000278 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca e: 
CT Nº 00106/2025 - 27.03.25 - BS EQUIPAMENTOS, INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - R$ 
74.925,00; CT Nº 00107/2025 - 27.03.25 - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS 
LTDA - R$ 38.700,00; CT Nº 00108/2025 - 27.03.25 - EQUIPASAUDE PRODUTOS PARA 
SAUDE LTDA. - R$ 175.865,00.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA
Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Odontológicos diversos para melhor fun-

cionamento e atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
12.120 Fundo Municipal de Saude de Itapororoca 10 301 0210 1016 Const/Amp/Reforma e 
Equipagem de Unidades de Saude 000260 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMA-
NENTE 000261 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 000262 4490.5299 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 10 122 0210 2042 Manutenção do Fundo 
Municipal de Saude 000289 4490.5299 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 000283 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 10 301 0210 2041 Manut do Programa de Incentivo a 
Saude Bucal 000278 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca e: 
CT Nº 00109/2025 - 27.03.25 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 
56.354,80; CT Nº 00110/2025 - 27.03.25 - DENTALMED PRODUTOS PARA SAUDE LTDA. - 
R$ 217.030,00; CT Nº 00111/2025 - 27.03.25 - K C L COSTA COMERCIO ATACADISTA DE 
MATERIAL HOSPITALAR LTDA - R$ 59.549,00.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA
Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de prestadores de serviços, destinados ao transporte escolar da rede 
municipal de ensino de Itapororoca. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2025. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 05.000 Secretaria de Educação 12 361 
0403 2013 Manut Prog Nac de Apoio ao Transp Escola r – PNATE 15530000 Transferências de 
Recursos do FNDE Referentes ao Programa Nacional de Apoio ao Transporte Escolar (PNA-
TE) 000123 3390.3399 PASSAGENS E DESPESAS COM LOCOMOÇÃO 000124 3390.3699 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA 000126 3390.3999 OUTROS SER-
VIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 15710000 Transferências do Estado referentes 
a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados à Educação 000122 3390.3099 MATE-
RIAL DE CONSUMO 000125 3390.3699 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
000127 3390.3999 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00075/2025 - 17.03.25 até 
17.02.26 - 45.029.934 MARCELIANO DA COSTA GOMES - R$ 88.000,00; CT Nº 00076/2025 
- 18.03.25 até 18.02.26 - GABRIEL LUIZ DOS SANTOS 02944164716 - R$ 65.890,00; CT 
Nº 00077/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - JOCELIO GOMES PEREIRA 08562403466 - R$ 
82.390,00; CT Nº 00078/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 42.487.329 EDILSON LUCAS GOMES 
DO NASCIMENTO - R$ 79.145,00; CT Nº 00079/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 59.347.116 
VINICIUS SILVA DE SOUZA - R$ 82.434,00; CT Nº 00080/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 
EDMICIO MANOEL DA COSTA 76013022453 - R$ 87.989,00; CT Nº 00081/2025 - 18.03.25 
até 18.02.26 - SEBASTIAO DOMINGOS DA COSTA 63949113487 - R$ 88.990,00; CT Nº 
00082/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - ODAIR DUARTE DA SILVA 05742409427 - R$ 82.478,00; 
CT Nº 00083/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 44.773.183 MURILO LISBOA DA SILVA PEREIRA 
- R$ 82.445,00; CT Nº 00084/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 19.824.567 JOAO BERNARDO DA 
SILVA - R$ 115.346,00; CT Nº 00085/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - MARIVALDO CORDEIRO 
DO NASCIMENTO - R$ 90.090,00; CT Nº 00086/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - ANTONIO 
DE OLIVEIRA 05469621499 - R$ 82.445,00; CT Nº 00087/2025 - 18.03.25 até 18.02.26 - 
57.971.661 RENATO MARTINS DUARTE - R$ 196.229,00; CT Nº 00088/2025 - 19.03.25 até 
19.02.26 - 19.539.047 LUIZ LOPES DA PAZ - R$ 87.890,00.

JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presas para fornecimento parcelado de materiais permanentes para suprir as necessidades das 
diversas secretárias do município de Jericó–PB, de acordo com especificações contidas no Termo 
de referência. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase 
de lances: 08:40 horas do dia 10 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 0017/2022/22; Decreto Municipal nº 0015/2023/23; Decreto Mu-
nicipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 0017/2023/23; Decreto Municipal nº 0019/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 
0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 27 de Março de 2025
SANDY DE OLIVEIRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2025 

AO CONTRATO N.º 40601/2024
CONCORRÊNCIA N° 00006/2024

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA - CNPJ nº 09.148.131/0001-95 e a empresa 
CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ:  36.581.782/0001-47.

DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Alteração de Valor, haja vista a ne-
cessidade de aumento de quantitativos de itens do Projeto de CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA A RECUPERAÇÃO E MANUTENÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL CICERO 
RABELO NOGUEIRA, NO MUNICIPIO DE MANAIRAIPB, referente ao Contrato nº 40601/2024, 
de 11.09.2024 nos termos do art. 124 da lei 14.133/2021.

DO VALOR: O presente Termo Aditivo 001/2025, importa em um valor de R$ 60.815,00 (ses-
senta mil, oitocentos e quinze reais). Que somado ao valor do Contrato Original: R$ 906.851,16, 
(novecentos e seis mil, oitocentos e cinquenta e um reais, e dezesseis centavos), equivale a um 
valor total de R$ 967.666,16 (novecentos e sessenta e sete mil, seiscentos e sessenta e seis reais 
e dezesseis centavos), equivalente a aproximadamente 6,71%.

Manaíra - PB, 26 de março de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00001/2025
OBJETO: Aquisição de Medicamentos para os programas de assistência farmacêutica básica, 

programa de hipertensão e diabetes e programa de saúde mental para distribuição gratuita nas 
unidades básicas de saúde do Município de Manaíra PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: conforme previsto no edital.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra; e CT nº 90101/2025 – ALLFAMED 

COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ Nº 31.187.918/0001-15 – VALOR: 
R$ 40.441,00 e; CT n° 90102/2015 – CENTERMEDI COMÉRCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES 
LDTA – CNPJ N° 03652.030/0001-70 – VALOR: 57.720,00 e; CT N° 90103/2025 – CIRURGICA 
MONTEBELLO LTDA – CNPJ N° 08.674.752/0001-40 – VALOR: R$ 35.760,00 e; CT N° 90104/2025 
– CONQUISTA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – 
CNPJ N° 12.418.191/0001-95 – VALOR: R$3.480,00 e; CT N° 90105/2025 – DROGAFONTE LTDA 
– CNPJ N° 08.778.201/0001-26 – VALOR:121.611,00 e; CT 90106/2025 – J.J. DISTRIBUIDORA DE 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – CNPJ N°07.187.827/0001-03 – VALOR: R$ 36.010,00 e; CT 
N° 90107/2025 – MARIA E FERREIRA – CNPJ N° 45.357.178/0001-22 – VALOR: R$ 373.365,00 e; 

CT N° 90108/2025 – MCW PRODUTOS MEDICOS E HOSPITALARES – CNPJ N° 
94.389.400/0001-84 – VALOR: R$ 77.740,00 e; CT N° 90109/2025 – MED & FARMA COMERCIO 
ATACADISTA MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ N° 41.778.326/0001-21 – VALOR: 16.020,00 e; 
CT N° 90110/2025 – NNMED DISTRICUIÇÃO, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE MEDICA-
MENTOS LTDA – CNPJ N° 15.218.561/0001-39 – VALOR: R$ 34.817,00 e; CT N° 90111/2025 
– NOVA MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ N° 41.365.113/0001-78 – VALOR: R$ 9.600,00 e; CT N° 
90112/2025 – SERTÃO MEDICAMENTOS &HOSPITALARES & ODONTOLOGIA LTDA – CNPJ N° 
32.386.986/0001-76 – VALOR: R$ 252.538,00 e; CT N° 90113/2025 – VALE ITA DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ N° 44.577.516/0001-79 – VALOR: 293.155,50.

VALOR TOTAL: R$ 1.351.257,50
Manaíra/PB, 19 de março de 2025

MANOEL VIRGULINO SIMÃO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Travessa Marcos Barreto, S/N - Centro - Marcação - PB, por meio do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior oferta, para: 
Contratação para Cessão do Direito de Processamento da Folha de pagamento dos servidores 
municipais a instituição financeira, pública ou privada, autorizada pelo Banco Central do Brasil, com 
exclusividade para operar os serviços de processamento e gerenciamento da folha de pagamento 
dos vencimentos dos servidores ativos, inativos, efetivos, contratados, comissionados e agentes 
políticos da Prefeitura Municipal de Marcação–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 
21 de Abril de 2025. Início da fase de lances: 10:05 horas do dia 21 de Abril de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 993264839. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. Edital: www.tce.
pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Marcação - PB, 27 de Março de 2025
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Travessa 

Marcos Barreto, S/N - Centro - Marcação - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.
br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: Aquisições parceladas de Medicamentos destinados ao atendimento da popu-
lação do Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase de 
lances: 09:10 horas do dia 10 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. Edital: www.
marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Marcação - PB, 27 de Março de 2025
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Travessa 

Marcos Barreto, S/N - Centro - Marcação - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Eventual contratação de empresa especializada no fornecimento 
de medicamentos psicotrópicos para atender as Necessidades da secretaria de saúde do município de 
Marcação–PB. Abertura da sessão pública: 11:30 horas do dia 10 de Abril de 2025. Início da fase de 
lances: 11:35 horas do dia 10 de Abril de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. Edital: www.
marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Marcação - PB, 27 de Março de 2025
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 006/2025

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE, torna público para 
conhecimento dos interessados nos termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 
e alterações e Decreto Municipal nº 012/2025, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto aquisição de medicamentos psicotrópico 
destinados ao abastecimento das unidades de saúde, conforme descrito e especificado no edital e seus 
anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura 
das propostas e sessão pública: 10/04/2025 às 09h01mim. O edital, seus anexos e informações poderão 
ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br ou https://mulungu.pb.gov.br/

Mulungu, 27 de março de 2025
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0157/2025  
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00053/2025

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00053/2025, por razões de interesse público, OBJETO: 

Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para 
prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em 
consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, atendendo as necessidades do Município 
de Piancó-PB, referente ao CREDENCIAMENTO 001/2025, em favor da empresa ANA NÚBIA 
MACEDO COELHO SOARES, inscrita no CNPJ nº 30.710.098/0001-31, nos termos do Artigo 74, 
inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima 
convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: de R$ 46.997,76 (quarenta e seis mil, novecentos e noventa 
e sete reais e setenta e seis centavos).

VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 422.979,84 (quatrocentos e vinte e dois mil, novecentos e 
setenta e nove reais e oitenta e quatro centavos).

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó- PB, 27 de março de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0157/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00053/2025.

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: ANA NÚBIA MACEDO COELHO SOARES, inscrita no CNPJ nº 30.710.098/0001-31.
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante docu-

mentação, para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, atendendo as necessidades 
do Município de Piancó-PB, referente ao CREDENCIAMENTO 001/2025. 

VALOR MENSAL ESTIPULADO: de R$ 46.997,76 (quarenta e seis mil, novecentos e noventa 
e sete reais e setenta e seis centavos).

VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 422.979,84 (quatrocentos e vinte e dois mil, novecentos e 
setenta e nove reais e oitenta e quatro centavos).

Piancó – PB, 27 de março de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO DE APOSTILAMENTO

AO CONTRATO Nº 04.012/2025
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Piancó-PB. 
CONTRATADA:  A empresa NERIVALDO DA COSTA PESSOA - CNPJ nº 70.099.924/0001-72.  
INSTRUMENTO VINCULANTE:  Dispensa nº 00012/2025.
OBJETIVO: Serviço de reparo, troca e reposição de peças, manutenção e concerto da ampola 

(tubo colidge) do raio x analógico da UPA 24H Regional de Piancó. 
FUNDAMENTO: Com base na Lei Federal n° 14.133/21, realiza-se o presente Instrumento de 

apostilamento que tem como objetivo acrescentar, ao contrato nº 04.012/2025, as rubricas orça-
mentarias: 02.100 - 1030210032024, 1030210032029; 339039.

CONTRATANTE DA RATIFICAÇÃO: Ficam ratificadas as demais cláusulas do contrato original, 
não alteradas pelo presente Termo de Apostilamento.

Piancó (PB), 27 de março de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: ATRAÇÃO ARTISTICA (FORRÓ 
DO GONZAGÃO) PARA APRESENTAÇÃO ARTISTICA NO EVENTO COMEMORATIVO À CORRIDA 
NACIONAL DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO, QUE OCORRERÁ NO DIA 30 DE MARÇO DE 2025; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 50.938.226 
JOSE EDSON ALVES DE MELO - R$ 6.000,00.

Remígio - PB, 27 de Março de 2025
LUIS CLÁUDIO RÉGIS MARINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00012/2025. OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (FORRÓ 
DO GONZAGÃO) PARA APRESENTAÇÃO ARTISTICA NO EVENTO COMEMORATIVO À CORRIDA 
NACIONAL DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO, QUE OCORRERÁ NO DIA 30 DE MARÇO DE 2025. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura, 
Turismo e Desenvolvimento Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 27/03/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (FORRÓ DO GONZAGÃO) PARA APRESENTAÇÃO ARTIS-
TICA NO EVENTO COMEMORATIVO À CORRIDA NACIONAL DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO, 
QUE OCORRERÁ NO DIA 30 DE MARÇO DE 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00012/2025, nos termos do Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 2120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 
392 1005 2041 Promoção de Eventos Sociais e Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Jurídica Fonte de Recurso: 500. VIGÊNCIA: até 27/05/2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00071/2025 - 27.03.25 - 50.938.226 JOSE EDSON ALVES 
DE MELO - CNPJ 50.938.226/0001-06 - R$ 6.000,00 ( seis mil reais ).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado e diário de frutas, verduras, frios 

e carnes “in natura” para atender as Escolas Municipais, Programas Sociais, Creche, Manutenção de 
serviços e fortalecimento de vínculos, Unidades Mista de Saúde e demais Programas e Secretarias 
deste município de Santa Luzia-PB.

CONTRATO Nº 00080/2025 - CONTRATADA: BOI PREMIUM DUVALE LTDA, CNPJ nº 
55.993.256/0001-39. VALOR GLOBAL: R$ 1.471.000,00 (um milhão, quatrocentos e setenta e um mil reais), 
vencendo nos seguintes itens: 35, 38, 41, 42, 43, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00081/2025 - CONTRATADA: NOVAVIDA SUPERMERCADO LTDA, CNPJ nº 
10.479.955/0001-27. VALOR GLOBAL: R$ 17.270,00 (dezessete mil, duzentos e setenta reais), 
vencendo nos seguintes itens: 02, 29, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00082/2025 - CONTRATADA: SUPERMERCADO ARAUJO E OLIVEIRA LTDA, 
CNPJ nº 32.772.431/0001-62. VALOR GLOBAL: R$ 2.509.999,00 (dois milhões, quinhentos e nove 
mil, novecentos e noventa e nove reais), vencendo nos seguintes itens: 01, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 
09, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 
37, 39, 40, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 25/03/2025 a 25/03/2026.
DATA DOS CONTRATOS: 25 de março de 2025.

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00083/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: ANDRE AUGUSTO TRUTA FELIPE, CNPJ nº 18.474.659/0001-45.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de Gás Liquefeito de Petróleo 

(GLP), destinados às escolas e demais Secretarias do município de Santa Luzia-PB.
VALOR GLOBAL: R$ 343.435,00 (trezentos e quarenta e três mil, quatrocentos e trinta e cinco 

reais), vencendo nos seguintes itens: 01, 02, 03, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 26/03/2025 a 26/03/2026.
DATA DO CONTRATO: 26 de março de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CANCELAMENTO DA ATA REGISTRO DE PREÇOS

Processo Licitatório Nº 00090/2024
Pregão Eletrônico Nº 00035/2024

ATA REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2025
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, pessoa jurídica de direito público interno, 

inscrito no CNPJ n° 09.090.689/0001-67. 
EMPRESA DISTRATADA A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: DATEN TECNOLOGIA LTDA, 

CNPJ n° 04.602.789/0001-01
DO OBJETO: O CANCELAMENTO TOTAL DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2025, 

firmada entre o Município de Santa Luzia, oriunda do Pregão Eletrônico nº 00035/2024, Processo 
Licitatório nº 00090/2024, que tem como objeto: “Registro de preços para aquisição de computa-
dores para atender as necessidades da Secretaria de Educação do Município de Santa Luzia/PB”.

DA FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  O Cancelamento da Ata origina-se tendo em vista a Rescisão 
do Contrato nº 00024/2025 por descumprimento, onde há manifestação da autoridade competente do 
órgão gestor, datado de 25/03/2025, encontra amparo no Parecer da Assessoria Jurídica Municipal, 
que se fundamenta nas disposições contidas na Lei 14.133/2021, bem como no que dispõe o item 
16.6.1. e 16.6.1.1, do Edital que rege o Processo. 

DA JUSTIFICATIVA: Fica rescindida A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 00002/2025, dando 
por Cancelado o item 01, a partir da data de assinatura deste termo de cancelamento, passando 
a ter eficácia após a publicação, não subsistindo nenhuma pendência financeira e/ ou quaisquer 
obrigações entre a contratada e a contratante em relação ao mesmo. O cancelamento não implica 
anulação dos atos anteriormente praticados na vigência da referida Ata de Registro de Preços.

Santa Luzia-PB, 27 de Março de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE RETIFICAÇÃO

Pregão Eletrônico N°. 00003/2025
O Pregoeiro do Município de São José do Bonfim, torna público a RETIFICAÇÃO do Edital da 

referida licitação publicada no Diário Oficial do Estado, no dia 19/03/2025, pg. 59, Jornal a União/PB, 
no dia 19/03/2025, pg. 27, e Jornal Oficial dos Municípios no dia 19/03/2025, pg. 99-100. Onde lê-se: 
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA. Lê-se: ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Rua 
José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim – PB e e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br

São José do Bonfim – PB, 27 de Março de 2025
Joseildo Alves Monteiro

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público para conhecimentos dos 

interessados participantes do processo que tem como objeto: Aquisição de combustível e produtos 
derivados de petróleo, tipo Gasolina, Bio Diesel, Diesel BS10 e Óleo Lubrificante, destinados aos 
veículos de propriedade desta Prefeitura, locados, contratados, colocados à disposição ou vinculados 
a atividade Pública Municipal por disposição legal, a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/
PB e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município de São José do Bonfim/
PB, que o resultado do JULGAMENTO do recurso Impetrado pela empresa JOSIVAN ALVES 
DOS SANTOS COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ 43.966.900/0001-09 foi JULGADO PROCEDENTE 
PARCIALMENTE, Alterando a Decisão de Habilitação e tornando a empresa REDE LUCENA 
BONFIENSE LTDA - CNPJ: 54.036.808/0001-58 INABILITADA no certame. Esclarecimentos:  na 
sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José 
Ferreira, S/N, Bairro Centro, nesta cidade de São José do Bonfim – PB.

São José do Bonfim/PB, 27 de Março de 2025
Joseildo Alves Monteiro

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
RESULTADO FINAL DA DISPENSA Nº 00003/2025 – LEI Nº 14.133/2021

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, em conformidade com Art. 75, inciso I– da 
Lei Federal n.º 14.133/2021, torna público o RESULTADO DA DISPENSA Nº 00003/2025, que tem 
como objeto: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de monitoramento, 
planejamento, avaliação e orientação do gerenciamento das Políticas Públicas de Assistência Social, 
no âmbito dos serviços, Programas e Gestão no município de São José do Bonfim/PB. Licitantes 
Classificadas que ofertaram menor preço: - 50.135.408 MARIA DAVILLA SILVA LOPES, CNPJ nº 
50.135.408/0001-49, VALOR: R$30.000,00 (trinta mil reais), vencendo os itens: 01.  As referidas 
empresas apresentaram Documentações, conforme solicitado via-email. Outros esclarecimentos 
no setor de licitação na Rua José Ferreira, s/n - Centro - São José do Bonfim – PB. 

São José do Bonfim- PB, 27 de Março de 2025
Joseildo Alves Monteiro

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
RESULTADO FINAL DA DISPENSA Nº 00004/2025 – LEI Nº 14.133/2021

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, em conformidade com Art. 75, inciso I– da Lei 
Federal n.º 14.133/2021, torna público o RESULTADO DA DISPENSA Nº 00004/2025, que tem como 
objeto: Contratação de empresa especializada para Assessoria e Consultoria Técnica na atenção 
Básica, Média e Alta Complexidade, serviços e sistemas administrativos, acompanhamento dos 
recursos da saúde, monitoramento dos sistemas, FNS, SAIPS, EGESTOR, DIGISUS, INVESTSUS, 
SISMOB, SCPA, prestação de serviço de forma virtual e presencial, emissão de relatórios mensais, 
e acompanhamento de todos os serviços diariamente no município de São José do Bonfim/PB. 
Licitantes Classificadas que ofertaram menor preço: - SARAH MARIA BERNARDINO TAVARES, 
CNPJ nº 31.933.686/0001-05, VALOR: R$ 45.600,00 (quarenta e cinco mil reais), vencendo os itens: 
01.  As referidas empresas apresentaram Documentações, conforme solicitado via-email. Outros 
esclarecimentos no setor de licitação na Rua José Ferreira, s/n - Centro - São José do Bonfim – PB. 

São José do Bonfim- PB, 27 de Março de 2025
Joseildo Alves Monteiro

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE REPUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N°. 00005/2025
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim, torna público a REPUBLICAÇÃO do Edital da 

referida licitação publicada no Diário Oficial da União, no dia 19/03/2025, pg. 295, Seção 3. Nº 
53, no Diário Oficial do Estado, no dia 19/03/2025, pg. 59, Jornal a União/PB, no dia 19/03/2025, 
pg. 27, e Jornal Oficial dos Municípios no dia 19/03/2025, pg. 99-100. Cujo Objeto: Contratação 
de veículo tipo ônibus (48 lugares) com motorista para a Secretaria de Ação Social do Município 
de São José do Bonfim/PB no atendimento a Lei Municipal 655/2021. Dessa forma a sessão que 
estava marcada para o dia 04/04/2025, ás 09:30hs/min, fica remarcada para o dia 14/04/2025, as 
09:30hs/min. Motivo: Edital não realizou carregamento para publicação no portal compras públicas. 
Legislação: Lei nº 14.133/21. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim – PB e e-mail: licitacao@
saojosedobonfim.pb.gov.br

São José do Bonfim – PB, 27 de Março de 2025
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ
REPUBLICAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO n° 011/2025

PREGÃO ELETRÔNICO nº 008/2025
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021 
ORÇAMENTO: Sigiloso
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: menor preço
ADJUDICAÇÃO: por item
MODO DE DISPUTA: aberto
PREFERÊNCIA ME/EPP/EQUIPARADAS: Sim 
REGIONALIZAÇÃO: empresas sediadas em São José do Brejo do Cruz/ PB
A Comissão de Contratação do Município de São José do Brejo do Cruz/ PB vem a público co-

municar que no dia 28 de março de 2025, nos sites: www.pncp.gov.br, www.saojosedobrejodocruz.
pb.gov.br e http://www.portaldecompraspublicas.com.br será disponibilizado o Edital de Licitação, 
destinado ao Registro de preços para possível aquisição gradativa de gêneros alimentícios.

A sessão de realização da Licitação ocorrerá no dia 10 de abril de 2025, às 08:00 horas (horário 
de Brasília), no site http://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Maiores informações serão fornecidas através do e-mail: licitacao@saojosedobrejodocruz.
pb.gov.br.

São José do Brejo do Cruz/ PB, 27 de março de 2025
Genilda Saraiva de Andrade

Pregoeira 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições, 

com fulcro no art. 71, inciso IV da Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril de 2021, RESOLVE, ADJU-
DICAR o objeto do Pregão Eletrônico nº 00012/2025, para Aquisição de cestas básicas destinadas 
as famílias em vulnerabilidade social acompanhadas pelo CRAS do município de São José de 
Espinharas -PB. a empresa: BEETHOVEN DOS SANTOS DA SILVA - CNPJ Nº 09.323.745/0001-
66; VALOR: R$ 206.725,00.

São José de Espinharas, 26 de Março de 2025
Thaise Gomes de Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições, com 

fulcro no art. 71, inciso IV da Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril de 2021, RESOLVE, HOMOLOGAR o 
resultado do Pregão Eletrônico nº 00012/2025, para Aquisição de cestas básicas destinadas as famílias 
em vulnerabilidade social acompanhadas pelo CRAS do município de São José de Espinharas -PB. a em-
presa: BEETHOVEN DOS SANTOS DA SILVA - CNPJ Nº 09.323.745/0001-66; VALOR: R$ 206.725,00.

São José de Espinharas, 27 de Março de 2025
Thaise Gomes de Sousa

Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 00008/2025 – LEI 14.133/21

A Prefeita do Município de São José de Espinharas/PB, no uso das atribuições legais e 
constitucionais que lhe são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 
14.133/21 o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00008/2025, que tem 
como objeto: Contratação de empresa especializada para assessorar o município na gestão, 
elaboração de auditorias e laudos técnicos, mediante a conferência das faturas de energia 
elétrica da administração direta e indireta do município, elaboração de memorial de cálculo de 
consumo e potência do parque de iluminação pública, a apuração do modelo tarifário aplicado 
em cada unidade consumidora, assim como verificação de possíveis isenções indevidas e/ou 
não repasse da Contribuição de Iluminação Pública (CIP) e/ou não recolhimento do ISS dos 
prestadores de serviços do setor elétrico, visando a repetição de indébitos decorrentes de 
cobranças indevidas (a maior) nas contas de energia elétrica de titularidade do município de 
São José de Espinharas- PB, em favor de: RUDÁ PEREIRA BRASIL SOCIEDADE INDIVIDUAL 
DE ADVOCACIA CNPJ: 55.587.506/0001-30, com o Valor Global ofertado de R$ 155.359,58 
(cento e cinquenta e cinco mil, trezentos e cinquenta e nove reais e cinquenta e oito centavos). 
Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

São José de Espinharas-PB, 27 de março de 2025
THAISE GOMES DE SOUSA

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2025
A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será 

realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por 
item. Objeto: Aquisição de Materiais Gráficos, para atender as necessidades das diversas 
Secretarias de São José de Piranhas - PB. Abertura das propostas dia 11 de abril de 2025, 
às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os 
interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 27 de Março de 2025
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS 
EXTRATO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios, do tipo hortifrutigranjeiros, para atender as 
demandas das diversas secretarias do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00008/2025. VIGÊNCIA: até 27/03/2026. PARTES: Prefeitura Municipal de São José dos Ramos 
e: ARP Nº 00018/2025 - 27.03.25 - ADRIANO DA SILVA ALVES 07358922450 - R$ 94.362,00; ARP 
Nº 00019/2025 - 27.03.25 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 38.460,00. ÍNTEGRA 
DAS ATAS: Diário Oficial deste Órgão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios, do tipo hortifrutigranjeiros, para atender as 
demandas das diversas secretarias do município. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00008/2025. 
DOTAÇÃO: 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 306 2005 2018 15001000 3390.30 

99 – PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR–PNAE – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 
306 2005 2018 15520000 3390.30 99 – PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCO-
LAR–PNAE – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferências de Recursos do 
FNDE referentes ao Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE) 02.040 SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2017 15500000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO SALÁRIO EDUCAÇÃO – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferência do 
Salário – Educação 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2070 15690000 3390.30 
99 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE FOMENTO A ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL – Material 
de Consumo. FONTE DE RECURSO: Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle 
dos demais recursos originários de transferência do Fundo nacional do Desenvolvimento da 
Educação – FNDE. 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 1008 2023 15690000 3390.30 
99 – MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS FINANCIADOS PELO FNDE – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos 
demais recursos originários de transferência do Fundo nacional do Desenvolvimento da Educa-
ção – FNDE 02.051 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 1007 2026 16000000 3390.30 
99 – PROGRAMA SAÚDE DA FAMÍLIA – PSF – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: 
Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco 
de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde 02.051 – FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE – 10 301 1007 2033 15001002 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Recursos não Vinculados de 
Impostos – Saúde 02.051 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 302 1007 2031 16000000 
3390.30 99 – MANUTENÇÃO DA ATIVIDADE MAC HOSPIT. E AMBULATORIAL – Material 
de Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS 
provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de 
Saúde 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2046 15001000 
3390.30 99 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.071 – FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2046 17010000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – Material de Consumo. FONTE DE RECUR-
SO: Outras Transferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres dos Estados. 02.071 
– FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2046 16600000 3390.30 99 
– MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – Material de Consumo. 
FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social–
FNAS 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2047 16600000 
3390.30 99 – PROGRAMA DE ATENÇÃO INTEGRADA A FAMILIA – PSB/CRAS – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência 
Social – FNAS. 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 
16600000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA SCFV – Material de 
Consumo. FONTE DE RECURSO: Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência 
Social – FNAS. 02.071 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 
15001000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA SCFV – Material 
de Consumo. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (Ordinário) 02.071 – FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 1006 2049 17010000 3390.30 99 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO PROGRAMA SCFV – Material de Consumo. FONTE DE RECURSO: Outras 
Transferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres dos Estados. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José dos Ramos e: 
CT Nº 00062/2025 - 27.03.25 - ADRIANO DA SILVA ALVES 07358922450 - CNPJ 

41.405.426/0001-02 - R$ 47.181,00 (quarenta e sete mil e cento e oitenta e um reais); 
CT Nº 00063/2025 - 27.03.25 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - CNPJ 

19.560.932/0001-17 - R$ 19.230,00 (dezenove mil e duzentos e trinta reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES POR IMAGEM, ATRAVÉS DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNCÍPIO DE SÃO 
VICENTE DO SERIDÓ PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: CLINICA 
RADIOLÓGICA DR. WANDERLEY LTDA - R$ 48.510,00; GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS 
POR IMAGENS EIRELI - R$ 338.619,40.

São Vicente do Seridó - PB, 21 de Março de 2025
ERIVAM DOS ANJOS LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de serviços técnicos especializados na área jurídica, visando à defesa 
dos interesses do Município de São Vicente do Seridó PB, conforme Termo de Referência. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2025, nos termos do Art. 74, 
inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: 20.03 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04.122.0002.2006 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTAÇÃO 33903901 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 12/02/2026. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00012/2025 - 12.02.25 - RODRIGO 
MAIA ADVOCACIA - R$ 42.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
RETIFICAÇÃO

No Extrato de Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico nº 00001/2025, publicado no Diário Oficial 
do Município de Serra Branca - PB no dia 26 de Março de 2025, página 58, na descrição Abertura 
de Sessão Pública 09:00 horas do dia 07 de Abril de 2025.

LEIA – SE: Abertura da Sessão Pública 08:00 horas do dia 08 de Abril de 2025.
Serra Branca -PB, 27 de Março de 2025

DELPHUS RIBEIRO PINTO
Membro da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2025, que objetiva: Aquisição de Pães, Bolos para 
atender aos usuários dos Programas da Secretaria de Desenvolvimento Humano, SAMU e para 
as Secretarias da Administração Municipal – Solânea/PB, exercício de 2025; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: MARCUS VINICIUS RODRGUES CORDEIRO JUNIOR 
ME - R$ 103.500,00.

Solânea - PB, 18 de Março de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Pães, Bolos para atender aos usuários dos Programas da Secretaria 
de Desenvolvimento Humano, SAMU e para as Secretarias da Administração Municipal – Solânea/
PB, exercício de 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2025. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos:01.00 – GABINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.2002 
(500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS); 02:00 – SECRETARIA DE GESTÃO 
PÚBLICA – 04.122.1002.2004 (500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS); 03:00 
– SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009 (500 RECURSOS NAO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS); 04:00 – SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E AGRICULTURA 
FAMLIAR – 20.122.2003.2012 (500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS); 05:00 
– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.306.2002.2017 (500 RECURSOS NAO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS/552 TRANSF. DE RECURSOS DO FNDE)/12.361.2005.2019 (552 TRANSF DE 
RECURSO DO FNDE)/12.361.2005.2020 (500 RECURSOS NÃO VINCUALDOS DE IMPOS-
TOS)/112.361.2005.2020 (500 RECURSOS NÃO VINCUALDOS DE IMPOSTOS)12.361.2005.2023 
(540 TRANSF DO FUNDEB); 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE– 10.301.2010.2043 ( 600 
TRANSF DE RECURSOS DO SUS)/10.302.2010.2045 ( 500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS/600 TRANSF. DE RECURSOS DO SUS)/10.302.2010.2046 (600 TRANSF DE RECUR-
SOS DO SUS)/10.302.2010.2046 ( 600 TRANSF DE RECURSOS DO SUS)/10.302.2010.2048 ( 
500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSOTOS); 07:00 – FUNDO MUN. ASSISTÊNCIA 
SOCIAL – 08.244.2015.2062 ( 600 TRANSF DE RECURSOS DO FNAS)/08.244.2015.2067 
(500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS)/ 08.243.2015.2069 ( 660 TRANSF DE 
RECURSOS DO FNAS); 08:00 – SECRETAIRA DE SERVIÇOS PÚBLICOS, TRANSPORTES E 
ESTRADAS – 15.452.2001.2079 (500 RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS); 09:00 
– SECRETARIA DA INDUSTRIA COMÉRCO E TURISMO – 22.122.1002.2082 (500 RECURSOS 
NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS); 10:00 – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, SUSTEN-
TABILIDADE E GEOTECNOLOGIA – 18.122.1002.2084 ( 500 RECURSOS NAO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS); 10.00 – SECRETARIA DE CULTURA E TURISMO – 13.392.2021.2087 ( 500 
RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS) –ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.30.01– 
MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00063/2025 - 19.03.25 - MARCUS 
VINICIUS RODRGUES CORDEIRO JUNIOR ME - R$ 103.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2025, que objetiva: Contratação 
de veículos tipo Micro–ônibus para prestação de transporte de alunos e professores do 
município de Solânea/PB, exercício 2025; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponentes vencedores: 53.112.198 JOSIMAR BELO DA SILVA - R$ 40.000,00; EDIVANIO 
ALVES DOS SANTOS 08401161444 - R$ 92.000,00; EMANOEL FIRMINO DA SILVA AL-
VES 08402042481 - R$ 181.000,00; EVANILDO ALVES DOS SANTOS 87334623487 - R$ 
72.000,00; FRANCINILDA DA COSTA LIMA70872292495 - R$ 50.000,00; JOYCE MICAELLY 
ALEXANDRINO DOS SANTOS 10769208452 - R$ 100.000,00; LOESTE SANTOS DA SILVA 
09275535469 - R$ 68.000,00.

Solânea - PB, 20 de Março de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de veículos tipo Micro–ônibus para prestação de transporte de 
alunos e professores do município de Solânea/PB, exercício 2025. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00014/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:05.00 
– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12,361,2006,2025 (540 – TRANSF. DO FUNDEB 
30%)/12.361.2006.2026 (701 – TRANSF. DE CONVÊNIOS DO ESTADO)/12.361.2006.2027 
(500 – RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS)/12.361.2006.2028 (550 – TRANSF. 
DO SALÁRIO EDUCAÇÃO)/12.361.2006.2035 (553 – TRANSF. DE RECURSOS DO FNDE). 
ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.01 – OUTROS SERV. DE TERCEIROS – PESSOA JU-
RÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00064/2025 - 21.03.25 - LOESTE SANTOS DA 
SILVA 09275535469 - R$ 68.000,00; CT Nº 00065/2025 - 21.03.25 - EVANILDO ALVES DOS 
SANTOS 87334623487 - R$ 72.000,00; CT Nº 00066/2025 - 21.03.25 - FRANCINILDA DA 
COSTA LIMA70872292495 - R$ 50.000,00; CT Nº 00067/2025 - 21.03.25 - JOYCE MICAELLY 
ALEXANDRINO DOS SANTOS 10769208452 - R$ 100.000,00; CT Nº 00068/2025 - 21.03.25 - 
EDIVANIO ALVES DOS SANTOS 08401161444 - R$ 92.000,00; CT Nº 00069/2025 - 21.03.25 
- EMANOEL FIRMINO DA SILVA ALVES 08402042481 - R$ 181.000,00; CT Nº 00070/2025 
- 21.03.25 - 53.112.198 JOSIMAR BELO DA SILVA - R$ 40.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2025, que objetiva: Contratação de veículos tipo 
Veraneio para prestação de transporte de alunos e professores do município de Solânea/PB, exer-
cício 2025; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 49.305.940 PEDRO 
DA SILVA FERNANDES - R$ 66.000,00; 50.954.013 DANIEL DA SILVA ALVES - R$ 90.000,00; 
ADRIANO RIBEIRO DE MORAES 96589221472 - R$ 60.000,00; EVANGELISTA DUARTE MO-
REIRA 01983616451 - R$ 46.000,00; EVERTON FELIPE DE SOUZA MOREIRA 70927160471 - R$ 
66.000,00; JULIO VALDENIS ALBINO DOS SANTOS 10644175400 - R$ 44.000,00; SEVERINO 
DA SILVA FILHO 04355171477 - R$ 44.000,00.

Solânea - PB, 18 de Março de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de veículos tipo Veraneio para prestação de transporte de alu-
nos e professores do município de Solânea/PB, exercício 2025. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00015/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:05.00 
– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12,361,2006,2025 (540 – TRANSF. DO FUNDEB 
30%)/12.361.2006.2026 (701 – TRANSF. DE CONVÊNIOS DO ESTADO)/12.361.2006.2027 
(500 – RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS)/12.361.2006.2028 (550 – TRANSF. 
DO SALÁRIO EDUCAÇÃO)/12.361.2006.2035 (553 – TRANSF. DE RECURSOS DO FNDE). 
ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.01 – OUTROS SERV. DE TERCEIROS – PESSOA JU-
RÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00056/2025 - 19.03.25 - EVANGELISTA DUARTE 
MOREIRA 01983616451 - R$ 46.000,00; CT Nº 00057/2025 - 19.03.25 - EVERTON FELIPE 
DE SOUZA MOREIRA 70927160471 - R$ 66.000,00; CT Nº 00058/2025 - 19.03.25 - JULIO 
VALDENIS ALBINO DOS SANTOS 10644175400 - R$ 44.000,00; CT Nº 00059/2025 - 19.03.25 
- SEVERINO DA SILVA FILHO 04355171477 - R$ 44.000,00; CT Nº 00060/2025 - 19.03.25 
- 49.305.940 PEDRO DA SILVA FERNANDES - R$ 66.000,00; CT Nº 00061/2025 - 19.03.25 - 
50.954.013 DANIEL DA SILVA ALVES - R$ 90.000,00; CT Nº 00062/2025 - 19.03.25 - ADRIANO 
RIBEIRO DE MORAES 96589221472 - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ANULAÇÃO

CREDENCIAMENTO PÚBLICO Nº 0003/2025
O Prefeito do Município de Solânea, torna público que o Credenciamento Público nº 0003/2025, 

cujo objeto é o Credenciamento de pessoa jurídica especializada na prestação de serviços médicos, 
a serem prestados na Policlínica Orlando Cavalcanti de Melo, localizada nesta cidade de Solânea/
PB. Foi ANULADO de ofício, em virtude de cautelar emitida pelo TCE, que identificou irregularidades 
insanáveis no processo, nos termos do art. 71, III da Lei nº 14.133/2021, conforme decisão exarada 
nos autos do processo licitatório.

Solânea/PB, 27 de Março de 2025
JUCIAN JAD DO AMRAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

Contratação Direta
Dispensa Eletrônica nº 009/2025 Lei 14.133/2021

Processo Administrativo n° 140/2025
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços técnicos para apoio junto a Se-

cretaria Municipal De Desenvolvimento Humano, Geração De Emprego e Renda, na alimentação 
de sistemas da gestão do Cadastro Único para programas sociais e do Programa Bolsa Família, 
do município de Teixeira-PB.

VALOR TOTAL ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: R$ 36.400,00 (Trinta e seis mil e quatrocentos reais).
DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INÍCIO EM: 31 de março de 2025 às 08:00 horas
TÉRMINO EM: 03 de abril de 2025 às 08:29 horas 
DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 03 de abril de 2025 às 08:30
A participação na presente dispensa eletrônica se dará mediante Sistema de Dispensa Eletrônica, 

disponível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br 
O Termo de Referência/Projeto Básico da Dispensa encontra-se disponível 
Em www.portaldecompraspublicas.com.br e no site www.teixeira.pb.gov.br. 

Teixeira – PB, 27 de março de 2025
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DISPENSA Nº 00004/2025

OBJETO Aquisição de produtos de Panificação (pães, bolos, salgados e biscoitos) destinados à 
manutenção das atividades das secretarias do Município de Várzea- PB. LICITANTE VENCEDOR: 
ACACIO FERREIRA CAMPINA-ME, CNPJ nº 07.674.809/0001-48 VALOR GLOBAL:  R$ 48.920,00 
(quarenta e oito mil novecentos e vinte reais).

Varzea-PB, 26 de março de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 20104/2025

ORIGEM: DISPENSA N° 00004/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA-PB, CNPJ N° 08.884.066/0001-01. 

CONTRATADA: ACACIO FERREIRA CAMPINA-ME, CNPJ nº 07.674.809/0001-48 OBJETO: Aqui-
sição de produtos de Panificação (pães, bolos, salgados e biscoitos) destinados à manutenção das 
atividades das secretarias do Município de Várzea- PB. VALOR GLOBAL:  R$ 48.920,00 (quarenta 
e oito mil novecentos e vinte reais), vencendo em todos os itens, conforme proposta da vencedora 
anexa ao processo. PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.

Data do contrato: 26 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2025
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao Pregão 

Eletrônico nº 00009/2025, que tem como objeto: Serviços de acesso contínuo à Rede Mundial de 
Computadores (Internet), por meio de fibras ópticas e via rádio para atender aos diversos prédios, 
setores e secretarias do Município de Várzea-PB, adjudico a(s) empresa(s) vencedora(s) conforme 
indicado abaixo: LGNET SERVIÇOS DE TELECOMUNICACOES LTDA, CNPJ n° 08.993.185/0001-
94, Item(s): 3 – Valor Total: R$ 1.440,00; MYLINK SERVIÇO DE COMUNICAÇÃO MULTIMIDIA 
LTDA, CNPJ n° 37.423.055/0001-14, Item(s): 2 – Valor Total: R$ 35.880,00; PROXXIMA TELECO-
MUNICAÇÕES S/A, CNPJ n° 40.120.343/0001-04, Item(s): 1 – Valor Total: R$ 5.280,00. Valor Total 
Dos Arrematantes R$: 42.600,00.

Várzea- PB, 26 de março de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0009/2025
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE VÁRZEA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 00009/2025, que objetiva: Serviços de acesso contínuo à Rede Mundial de 
Computadores (Internet), por meio de fibras ópticas e via rádio para atender aos diversos 
prédios, setores e secretarias do Município de Várzea-PB, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): LGNET 
SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES LTDA, CNPJ n° 08.993.185/0001-94, Item(s): 3 – Valor 
Total: R$ 1.440,00; MYLINK SERVIÇO DE COMUNICAÇÃO MULTIMIDIA LTDA, CNPJ n° 
37.423.055/0001-14, Item(s): 2 – Valor Total: R$ 35.880,00; PROXXIMA TELECOMUNICA-
ÇÕES S/A, CNPJ n° 40.120.343/0001-04, Item(s): 1 – Valor Total: R$ 5.280,00. Valor Total 
Dos Arrematantes R$: 42.600,00. Publique-se e cumpra-se.

Várzea- PB, 26 de março de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA

EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40110/2025
PREGÃO ETRÔNICO Nº 00010/2025

OBJETO: Aquisição de peças genuínas ou originais de 1º linha para manutenção preventiva e 
corretiva dos veículos e motocicleta do Município de Várzea-PB. PARTES: Prefeitura Municipal de 
Várzea-PB e a empresa CENTRO AUTOMOTIVO PRIME CAR LTDA, CNPJ nº 57.514.565/0001-
04. FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR MENSAL: R$ 
150.000,00 (cento e cinquenta mil reais).

Data da assinatura: 24 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40210/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
OBJETO: Aquisição de peças genuínas ou originais de 1º linha para manutenção preventiva 

e corretiva dos veículos e motocicleta do Município de Várzea-PB. PARTES: Prefeitura Municipal 
de Várzea-PB e a empresa G DE M SILVA, CNPJ nº 48.512.371/0001-89 FUNDAMENTO: Lei nº 
14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR MENSAL: R$ 2.000,00 (dois mil reais). 

Data da assinatura: 24 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40310/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
OBJETO: Aquisição de peças genuínas ou originais de 1º linha para manutenção preventiva e corretiva 

dos veículos e motocicleta do Município de Várzea-PB. PARTES: Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a em-
presa GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA, CNPJ nº 35.588.102/0001-54. FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, 
artigo 37 da Constituição Federal. VALOR MENSAL: R$ 440.000,00 (quatrocentos e quarenta mil reais).

Data da assinatura: 24 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40410/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
OBJETO: Aquisição de peças genuínas ou originais de 1º linha para manutenção preventiva 

e corretiva dos veículos e motocicleta do Município de Várzea-PB. PARTES: Prefeitura Muni-
cipal de Várzea-PB e a empresa O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PEÇAS LTDA, CNPJ nº 
02.044.971/0001-69. FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR 
MENSAL: R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais).

Data da assinatura: 24 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40510/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025 - Lei nº 14.133/2021

CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40510/2025
OBJETO: Aquisição de peças genuínas ou originais de 1º linha para manutenção preventiva 

e corretiva dos veículos e motocicleta do Município de Várzea-PB. PARTES: Prefeitura Municipal 
de Várzea-PB e a empresa SUZANA PAULA LUCENA AZEVEDO, CNPJ nº 05.061.156/0001-04. 
FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR MENSAL: R$ 
525.000,00 (quinhentos e vinte e cinco mil reais).

Data da assinatura: 24 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40112/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
OBJETO: Aquisição de materiais de construção em geral para atender as necessidades de 

manutenção e reforma dos diversos departamentos públicos do Município de Várzea-PB. PARTES: 
Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a empresa C PINHEIRO CIA LTDA, CNPJ nº 09.286.691/0001-
06 FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR MENSAL: R$ 
42.529,98 (quarenta e dois mil, quinhentos e vinte e nove reais e noventa e oito centavos). 

Data da assinatura: 21 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40212/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
OBJETO: Aquisição de materiais de construção em geral para atender as necessidades de 

manutenção e reforma dos diversos departamentos públicos do Município de Várzea-PB. PARTES: 
Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a empresa CREUSNAILDE ARAUJO DA SILVA ALMEIDA, CNPJ 
nº 09.419.917/0001-08 FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR 
MENSAL: R$ 98.776,52 (noventa e oito mil, setecentos e setenta e seis reais e cinquenta e dois centavos).

Data da assinatura: 21 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40312/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
OBJETO: Aquisição de materiais de construção em geral para atender as necessidades de 

manutenção e reforma dos diversos departamentos públicos do Município de Várzea-PB. PARTES: 
Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a empresa JR MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ nº 
44.166.922/0001-49 FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. VALOR 
MENSAL: R$ 420.334,12 (quatrocentos e vinte mil, trezentos e trinta e quatro reais e doze centavos).

Data da assinatura: 21 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 40412/2025

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2025
OBJETO: Aquisição de materiais de construção em geral para atender as necessidades 

de manutenção e reforma dos diversos departamentos públicos do Município de Várzea-PB. 
PARTES: Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a empresa RONALDO DANTAS COSTA, CNPJ 
nº 03.091.852/0001-20 FUNDAMENTO: Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal. 
VALOR MENSAL: R$ 87.043,25 (oitenta e sete mil, quarenta e três reais e vinte e cinco centavos).

Data da assinatura: 21 de março de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

MANDADO DE CITAÇÃO

Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-PRC-2024/10560

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 087/2025, publi-
cada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 25 de fevereiro de 2025 e Processo Administrativo 
Disciplinar instaurado pela Portaria nº 335 de 20 de abril de 2024, publicada no Diário Oficial do 
Estado em 21 de abril de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Maria das Graças Bezerra de Lima Silva - matrícula n° 141.211-6, 
a fim de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe 
são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 25 de março de 2025

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

AVISO DE ADJUDICAÇÃO / HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90001/2025

O TJ-PB, através da Pregoeira, torna público, que o Presidente do TJPB, por força do disposto no 
art. 71, IV da Lei nº 14.133/2021 adjudicou e homologou a citada licitação cujo objeto é contratação 
de serviços para o fornecimento de coffee break, através do Sistema de Registro de Preços, para os 
eventos de capacitação e treinamento de Magistrados, Servidores e Estagiários, conforme quantitativo, 
especificações e exigências estabelecidas no termo de referência do edital, em favor da empresa: 
ALCENIRA BORGES DA SILVA - ME , no valor de R$ no valor de R$ 86.541,67  para o grupo único 
conforme publicação no DJE da Paraíba, edição do dia 11/03/25, pág 3. (republicado por incorreção)

João Pessoa, 27 de março de 2025

DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL
Pregoeira TJ-PB

AVISO DE ADJUDICAÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90003/2025

O TJ-PB, através da Pregoeira, torna público, que o Presidente do TJPB, por força do disposto no 
art. 71, IV da Lei nº 14.133/2021 adjudicou e homologou a citada licitação cujo objeto é Contratação dos 
serviços de recarga e manutenção anual dos extintores de incêndio, realizados conforme determina a 
Norma Brasileira – NBR 12962 , da Associação Brasileira de Normas Técnicas – ABNT, e pelo Regu-
lamento Técnico da Qualidade para os Serviços de Inspeção Técnica e Manutenção de Extintores de 
Incêndio, instituído pela Portaria n° 005 de 04 de janeiro de 2011 do INMETRO. Essa medida objetiva 
assegurar os combates a incêndios nos ambientes internos e externos dos Fóruns e Órgãos do Poder 
Judiciário Paraibano, conforme especificações e exigências estabelecidas no termo de referência anexo 
ao Edital, em favor da empresa: EXJET COMÉRCIO E SERVIÇOS CONTRA INCÊNDIO LTDA com 
o valor de R$ 24.833,00 para o Grupo 1; R$ 6.259,00 para o Grupo 2; R$ 7.977,00  para o Grupo 3 e  
R$ 13.911,70 para o Grupo 4 conforme publicação no DJE da Paraíba, edição do dia 19/03/25, pág 3.

João Pessoa, 27 de março de 2025

DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL
Pregoeira TJ-PB

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 16/2024
REGISTRO Nº 25-00709-3

OBJETO: Execução das obras de implantação e pavimentação da rodovia PB- 200 e PB-204, 
no trecho compreendido de Coxixola/ Entroncamento da PB-204 passando nos Distrito de Campo 
Velho / Distrito de Ponta da Serra / Distrito de Passagem, chegando ao Entroncamento da PB-186 
numa extensão de aproximadamente 22,795 km. Valor Estimado R$ 35.418.293,73

Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da 
sessão pública: 10 de abril de 2025, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais 
informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; https://der.pb.gov.br/institucional/cpl/
editais/concorrencia-eletronica-no-16-2024 e através do E-mail: cpl@der.pb.gov.br

João Pessoa, 27 de março de 2025

Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão de Contratação

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 17/2024
REGISTRO Nº 25-00710-8

OBJETO: Licitação e contratação para execução das obras de restauração e sinalização da 
rodovia PB-008, trecho Estação Ciências / Entroncamento PB-044 / Acesso a Acaú, com extensão 
de 67,80 km. Valor Estimado R$ 30.173.108,19

Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da 
sessão pública: 11 de abril de 2025, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais 
informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; https://der.pb.gov.br/institucional/cpl/
editais/concorrencia-eletronica-no-17-2024 e através do E-mail: cpl@der.pb.gov.br

João Pessoa, 27 de março de 2025

Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão de Contratação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 041/2025
PROCESSO Nº 22.000.037542.2024

OBJETO/ÓRGÃO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS PARA IMPRESSÃO DOS 
MATERIAIS DA COLEÇÃO ALFAPARAÍBA: CAMINHOS PARA LEITURA E ESCRITA, destinada 
à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO DA PARAÍBA - SEE/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 15/04/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900412025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00695-5

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/03883
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2024

DATA DE SESSÃO: 10/04/2025- ÀS 09:30h.
REGISTRO CGE Nº 25-00623-5

LICITAÇÃO BB Nº 1067278
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA LABORATÓRIO DE COAGULAÇÃO (AGREGAÇÃO 

PLAQUETÁRIA), FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO COORDENADOR 
DA PARAÍBA.

O Hemocentro da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho de Almeida, 
Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 398/2024/GS/SES, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério 
do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala do NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO-PB, situada na Av. 
Dom Pedro II, nº 1548, Jaguaribe, João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 
08h às 12h e de 13:30 às 17h, no Telefone/Fax: 83. 3133-3490 ou pelo e-mail: nclic.hemocentro.
pb@gmail.com  ou nos endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e 
centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 600 – 
TRANSF F A F-MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS.

João Pessoa, 27 de março de 2025

Anny Kariny Carvalho de Almeida
PREGOEIRA DO NÚCLEO DE LICITAÇÃO DO HC/PB

Matrícula nº 170.897-0

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 030/2025
PROCESSO Nº 19.000.000036.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ARMÁRIOS, BELICHES E 
ESTANTES, destinado à: SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE (SES), conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 10/04/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900302025

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic03@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00711-6

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 048/2025
PROCESSO Nº 19.000.000200.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BRITAS E PÓ DE PEDRA, 
destinado a DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – DER 
e a SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme edital 
e anexos.

DATA E HORÁRIO: 10/04/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900482025

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00712-5

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO (REPUBLICAÇÃO)

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 01/2025 – CEC-SEIRH (CERTIFICADO DE REGISTRO NA 
CGE Nº 25-00167-7) – PROCESSO SEIRH Nº SHM-PRC-2025/00106. OBJETO: CONTRATAÇÃO 
DE ESTUDOS E PROJETOS PARA O APROVEITAMENTO DAS ÁGUAS ADUZIDAS PELO CANAL 
DAS VERTENTES PARAIBANAS EM SISTEMAS DE IRRIGAÇÃO. A DATA DE ABERTURA, dia 07 
de maio de 2025, às 10:00h (horário de Brasília). LOCAL: Av. Presidente Epitácio Pessoa, nº 1498 
- Empresarial Makadesh Mall, Sala 10, Torre - João Pessoa/PB, CEP: 58030-001. Fone: (83) 99363-
2102. O Edital foi republicado por motivo de revisão processual, poderá ser acessado através do sitio 
eletrônico https://paraiba.pb.gov.br/diretas/secretaria-de-infraestrutura-e-dos-recursos-hidricos/Editais, 
bem como através do Portal Nacional de Contratações Públicas (www.gov.br/pncp) e ainda através 
do e-mail  cec.govpb@outlook.com . Outras informações, exclusivamente, pelo e-mail informando 
os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e e-mail). OUTRAS OBSERVAÇÕES: As reuniões da referida licitação serão, preferencialmente, 
acompanhadas on line através do canal do Youtube SEIRHMA PB. 

João Pessoa, 27 de março de 2025

WISLLENE MARIA NAYANE PEREIRA DA SILVA
PRESIDENTE CEC-SEIRH

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A – EPC
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2025
REGISTRO NA CGE 25-00618-6

PROCESSO Nº EPC-PRC-00054/2025

A Empresa Paraibana de Comunicação S/A – EPC, através do Pregoeiro, torna público que no 
dia 10 de abril de 2025, às 10h00 (horário de Brasília) realizará o Pregão Eletrônico Nº006/2025. 
Objeto: Aquisição de equipamento de impressão digital, capaz de realizar impressões policromáticas 
e monocromáticas, acompanhado dos consumíveis, incluindo toners, cilindros e peças necessárias 
para seu funcionamento pleno, conforme quantitativo e exigências técnicas constantes no Termo 
de Referência, para suprir as necessidades da Empresa Paraibana de Comunicação S/A - EPC. 
Para adquirir o edital ou obter mais informações na EPC, na Av. Chesf, 451. BR 101 Km 03 - Distrito 
Industrial, João Pessoa – Paraíba. Fone/WhatsApp: (83) 99143-9454, e-mail: cpl@epc.pb.gov.br. 
O edital poderá ser retirado nos sites www.epc.pb.gov.br, www.centraldecompras.pb.gov.br e www.
compras.gov.br (UASG: 932410).

João Pessoa-PB, 27 de março de 2025

VALMIR SILVA DE OLIVEIRA
Pregoeiro

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo não 
reclamado, identificado como sendo do nacional, VALTER JUNIO DA CONCEIÇÃO, sexo masculino, 
cor preta, que mede 175 cm de estatura, com 42 anos de idade, cabelos crespos, pretos, longos, 
olhos pretos, filho de Maria Irene da Conceição, em situação de rua, trajando camiseta azul e bermuda 
estampada, sem sinais particulares. Falecido em 06/01/2025 em via pública, Rua da Areia, nesta 
Capital. Registrado neste NUMOL sob número: 0120250570; NIC 2025-9608.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de março de 2025.

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM SERVIÇO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ 
DE CAIANA/PB – SINTSERC

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 01/2025
O Sindicato dos Trabalhadores em Serviço Público do Município de São José de Caiana/PB – 

SINTSERC, por sua Presidente/Subscritor, sra. Damiana Viana Carneiro da Silva , convoca toda 
a categoria dos funcionários públicos municipais de São José de Caiana -PB para participarem da 
Assembleia Geral Extraordinária que será realizada no dia 23 de abril de 2025, na sede do sindica-
to, localizado na Av. Prefeito Anatalício Lopes da Silva, S/Nº, Centro, em primeira convocação às 
17h00 e em segunda convocação às 17h30, com qualquer número de presentes, a fim de tratarem 
a seguinte ordem do dia: I) Ratificação da fundação do SINTSERC; II) Retificação e Ratificação 
do Estatuto Social do SINTSERC; e III) Ratificação da eleição e posse da Diretoria do SINTSERC.

São José de Caiana/PB, 28 de março de 2025.                   

Damiana Viana Carneiro da Silva
Presidente do SINTSERC

FEDERAÇÃO DAS CÂMARAS DOS MUNICÍPIOS DA PARAÍBA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA DE CONSTITUIÇÃO/FUNDAÇÃO 
DA FEDERAÇÃO DAS CÂMARAS DOS MUNICÍPIOS DA PARAÍBA

Convoca-se os interessados para participar da Assembleia de Fundação/Constituição da Fede-
ração das Câmaras dos Municípios da Paraíba, a ser realizada em:

Local: CÂMARA MUNICIPAL DE SOSSEGO-PB
Data: 02/05/2025
Horário: 9 horas
Endereço: Rua Pedro José de Maria, Centro, Sossego/PB. CEP 58177000

Com os seguintes itens em pauta:
1. Constituição/Fundação da Federação das Câmaras dos Municípios da Paraíba;
2. Leitura, Análise e aprovação do Estatuto Social;
3. Eleição da Diretoria e Conselho Fiscal;
4. Aprovação de taxa de contribuição/associação;
5. Outros assuntos.

Cuité/PB, 27 de março de 2025.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PRESENCIAL DO 
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO CAL E GESSO DO 

ESTADO DA PARAIBA

Eu, MANOEL PEREIRA DE LIMA, brasileiro, casado, Operador de Moagem de Cimento, inscrito 
no CPF sob o nº 683.632.224-53, com endereço para notificação à Rua Porfírio Costa, 868, Cruz 
das Armas, João Pessoa - PB, CEP: 58085-080, na condição de Presidente do SINDICATO DOS 
TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO CAL E GESSO DO ESTADO DA PARAIBA 
inscrito no CNPJ 08.679.623/0001-44, abaixo subscrito e, em conformidade com as disposições 
estatutárias e as normativas vigentes, em especial a PORTARIA MTE Nº 3.472, DE 4 DE OUTU-
BRO DE 2023, CONVOCA todos os trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, 
inclusive aqueles empregados que trabalham especificamente em empresas de prestação de 
serviços contratados pelas tomadoras de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal 
e Gesso, com base territorial em todo Estado da Paraíba com contrato em vigor, inclusive os 
aposentados, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária Presencial, a ser realizada 
na sede do Rua Da Republica 730, Centro, João Pessoa/PB, CEP: 58010-181, que realizar-se-á 
no dia 03 de Maio de 2025, sábado, com início às 09:00 horas em primeira convocação e ou 
em segunda convocação às 10:00 horas com a participação de qualquer número de presentes 
para participar ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PRESENCIAL, com a seguinte pauta:

i) Alterar a abrangência de representação econômica do SINDICATO DOS TRABALHADORES 
NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO CAL E GESSO DO ESTADO DA PARAIBA inscrito no CNPJ 
08.679.623/0001-44, deixando esta de ser uma entidade sindical com abrangência apenas em 
relação dos trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso do Estado da Paraíba, passando 
a atuar com abrangência trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive aqueles 
empregados que trabalham especificamente em empresas de prestação de serviços contratados 
pelas tomadoras de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, com base territorial 
em todo Estado da Paraíba;

ii) Aprovar Alteração Estatutária, para se adequar a nova realidade, com representação com 
abrangência trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive aqueles emprega-
dos que trabalham especificamente em empresas de prestação de serviços contratados pelas 
tomadoras de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, com base territorial em 
todo Estado da Paraíba;

iii) Aprovar Alteração Estatutária, remodelando o Estatuto Social para torná-lo mais moderno 
e eficiente;

a) Dando cumprimento a máxima publicidade e com o objetivo de alcançar o maior número 
de trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive aqueles empregados que 
trabalham especificamente em empresas de prestação de serviços contratados pelas tomadoras 
de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, com base territorial em todo Estado 
da Paraíba, o Sr. MANOEL PEREIRA DE LIMA se comprometerá em afixar cópia deste edital na 
sede do sindicato, além de publicar no Jornal de Grande circulação em toda Paraíba e no Diário 
Oficial da União-D.O.U;

b) Informa ainda a todos os trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive 
aqueles empregados que trabalham especificamente em empresas de prestação de serviços 
contratados pelas tomadoras de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, com 
base territorial em todo Estado da Paraíba com contrato em vigor, inclusive os aposentados, que o 
Edital obedece a todas as formalidades de máxima publicidade;

c) Somente poderão adentrar no recinto e ter direito a voz e voto, os trabalhadores nas 
Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive aqueles empregados que trabalham especifi-
camente em empresas de prestação de serviços contratados pelas tomadoras de serviços, 
empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, com base territorial em todo Estado da 
Paraíba com contrato em vigor, inclusive os aposentados que comprovarem seu pertencimento a 
categoria, através de documento idôneo, podendo ser documento oficial com foto juntamente com 
contracheque e CTPS com foto e anotação de seus vínculos empregatícios, além de comprovação 
de aposentadoria na função de trabalhadores nas Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, inclusive 
aqueles empregados que trabalham especificamente em empresas de prestação de serviços 
contratados pelas tomadoras de serviços, empresas de Indústrias de Cimento, Cal e Gesso, 
com base territorial em todo Estado da Paraíba;

d) As decisões da Assembleia Geral Extraordinária terão validade jurídica perante a categoria 
laboral;

e) Salvo questões de ordem e outorga de mandato tácito, nenhum assunto estranho à pauta 
poderá ser formalmente deliberado e nem ser objeto de registro em ata;

f) Quem desejar se pronunciar na Assembleia deverá se inscrever em até 30min antes da 
segunda convocação;

g) A palavra aos inscritos será concedida por ordem de inscrição, por 05 (cinco) minutos;
h) No início da Assembleia será divulgada a lista de inscritos para pronunciamento;

João Pessoa/PB, 27 de Março de 2025

MANOEL PEREIRA DE LIMA
CPF 683.632.224-53

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA DA FPV – O Presidente 
da Federação Paraibana de Voleibol, com fulcro nos estatutos em vigor, CONVOCA a Assembleia 
Geral Ordinária da FPV – publicada na N.Oficial 21/2025 de 27 de março de 2025 para reunir-se às 
18:00 horas do dia 10 de ABRIL DE 2025 em primeira convocação e meia hora após em segunda 
convocação, na sede da Federação Paraibana de Voleibol situada a Rua João Bernardo de Albu-
querque nº 99 salas 203 e 204 - Bairro Tambiá, nesta cidade para deliberar sobre a seguinte ordem: 
A- Apreciar e Julgar o parecer do Conselho Fiscal, referente ao exercício de 2024; B- Apresentação 
do relatório das atividades de 2024- D- Eleição do Conselho Fiscal para o exercício Mar/2025 à 
Mar/2029; E- Conceder títulos honoríficos. F - Assuntos Gerais. As Inscrições das Chapas para 
eleição do Conselho Fiscal deverão realizadas no período 28 de março/2025 até às 18:00hs do dia 
02 de abril de 2025, através do e-mail fedeeracaodevolei.pb@gmail.com através de ofício com o 
nome da chapa constando nomes RG e CPF dos Componentes, apresentada por pelo um dos um 
dos membros da Chapa. A Assembléia está aberta a participação de filiados ou vinculados sem 
direito a voto. Presidente Carlos Fernandes de Lima Filho

REGISTRO SINDICAL PUBLICADO NO D.O.U. EM 18/06/1990 
DIRETORIA ESTADUAL COLEGIADA: GESTÃO TRIÊNIO 2022/2025

 FILIADO A CUT E A FASUBRA
Cidade Universitária S/N - Campus I – CEP.: 58059-900 - João Pessoa/PB – Caixa Postal: 

5070
Fone/FAX: (0xx83) 3225-2466Fone: (0xx83) 3225-1967 - 3216.7474

HOME PAGE: www.sintespb.org.br – EMAIL: sintespbestadual@gmail.com
CNPJ: 08.323.065/0001-80 / C.N.E.S. 24280.001627/90-86

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DAS ELEIÇÕES
A Coordenação Geral do SINTESPB, no uso das atribuições que lhes confere o Estatuto da 

entidade, e em obediência à deliberação da Reunião Ordinária da Direção Estadual Colegiada, 
realizada no dia 20 de março de 2025, na Sede do SINTESPB – Campus I da UFPB, em João 
Pessoa, convoca as eleições para a nova Direção Estadual Colegiada (DEC), para as Coordenações 
das Seções Sindicais (SS), para o Conselho Fiscal (CF) e para o Conselho Social e Administrativo 
Estadual (Consade), referente ao triênio de maio de 2025 a maio de 2028.

As referidas eleições seguirão o cronograma abaixo e obedecerão ao estatuto aprovado no XVII 
Consintespb e o Regimento Eleitoral a ser definido pela Comissão Eleitoral. 

• 8 e 9/4/2025 - Inscrições de chapas
• 10 e 11/04/2025 – Homologação das chapas inscritas
• 12 a 23/04/2025 - Campanha eleitoral
• 24/04/2025 – Eleições para a DEC, o CF, as SS e Consade

João Pessoa, 28 de março de 2025
  José Valdevino Neto  Rafaella Camilla M. Prado De Brito  Eurídice Ferreira de Almeida      

Coordenador Geral             Coordenadora Geral Coordenadora Geral

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente – emitiu a Licença de Regularização e Operação Nº 0909/2025 em João Pessoa, 26 
de março de 2025. Prazo: 730 dias. Para a Barragem Felismina Queiroz, localizada no município 
de São Vicente do Seridó/PB. Processo: 2024-004907/TEC/LRO-0189.

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente – emitiu a Licença de Regularização e Operação Nº 0908/2025 em João Pessoa, 
26 de março de 2025. Prazo: 730 dias. Para a Barragem Santa Rosa, localizada no município de 
Brejo do Cruz/PB. Processo: 2024-004906/TEC/LRO-0188.

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente – emitiu a Licença de Regularização e Operação Nº 0907/2025 em João Pessoa, 26 
de março de 2025. Prazo: 730 dias. Para a Barragem Cacimba de Várzea, localizada no município 
de Cacimba de Dentro/PB. Processo: 2024-004902/TEC/LRO-0185.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 0935/2025, em João Pessoa, 27 de março de 2025 - 
Prazo 1095 dias, Sistema de Abastecimento de Água do distrito de Mata Redonda no município de 
Alhandra - PB. Processo: 2024-004992/TEC/RLO-0928.
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